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тренды экономики

Пример «странной» приватизации в 
России: крымские власти передали 
аэропорт г. Симферополя (главные 
авиаворота в Крым) банку «Россия» 
Юрия Ковальчука и его партнера. Без 
конкурса, без денег, в рамках инвест-
соглашения. Этот аэропорт – «лакомый 
кусочек»: выручка аэропорта за 2015 
год составила 2,7 млрд руб., прибыль 
– почти 1 млрд руб. (данные «СПАРК-
Интерфакс») с хорошей динамикой 
развития.
Год назад, в августе 2015 года, по ана-
логичной схеме московский аэропорт 
«Шереметьево» был передан Аркадию 
Роттенбергу с партнерами, а «Внуко-
во» – Виталию Ванцеву и Владимиру 
Скочу с партнерами.

После решения о замене индексации 
пенсий разовой выплатой правитель-
ство де-факто приняло решение об оче-
редной «заморозке» перечисления 
людям обязательной накопительной 
пенсии (6% от зарплаты). Сначала обо-
брали пенсионеров, теперь – работаю-
щих младше 49 лет.
Раньше президент РФ Владимир Путин 
и премьер Дмитрий Медведев гово-
рили, что «заморозка» – это времен-
ное решение, связанное с реформой 
системы НПФ, чтобы сделать ее более 
прозрачной и надежной. «Заморожен-
ное» обещали вернуть. Но сначала 
«забыли» об обещании вернуть деньги, 
а потом стали продлевать «заморозку» 

ежегодно, не утруждая себя объясне-
ниями. Реформа НПФ была закончена 
еще в начале 2016-го, но…
За 3 последних года (2014–2016) 
работающих людей лишили почти 
трети пенсионных накоплений (якобы 
«заморозка» стоила 0,9 трлн руб. при 
сумме пенсионных накоплений 2 трлн 
руб. на конец I квартала 2016-го). На бу-
дущие три года (именно так заплани-
ровано в бюджете на 2017–2019 гг.) эта 
сумма составит еще 1,4 трлн руб.
Всего правительство конфискует 
больше половины накопленных пенсий: 
2,3 трлн руб. и еще 1,5–2 раза по столь-
ко же (инвестдоход с этой суммы 
за 15–20 лет, оставшихся им до пенсии).

Как обычно, загнав себя в угол ре-
шениями «заморозить», на этот раз 
уровень расходов бюджета на три 
будущих года, а потом обещанием 
снижать каждый год на 1 п. п. бюджет-
ный дефицит, правительство получило 
очевидно несводимый бюджет. Счетно 
проблемы нет – отпусти рубль, зало-
жи в расчеты большую цену на нефть 
(50–55 долл./барр.), и все сойдется. 
Но Минфин не ищет легких путей. Он 
ищет способы экономии на расходах 
(как он экономит на пенсиях, описано 
выше) и мобилизации доходов: с не-
фтяников и «Газпрома», с помощью 
резкого увеличения сборов и введения 

новых (например, курортного, с напит-
ков с высоким содержанием сахара), 
повышения акцизов и т. д.
А вот если будет не получаться свести 
бюджет фактически (как в этом году – 
дефицит бюджета за первое полугодие 
4,3% при плане на год 3%), то тогда, воз-
можно, финансовое ведомство будет 
выступать за падение рубля. Июль по-
казал, что при падении на 4 руб./долл. 
бюджет получает дополнительно 
больше 200 млрд руб. только на курсо-
вых разницах. При этом доходы от при-
ватизации Минфин почему-то упорно 
продолжает не учитывать в своих 
поступлениях. Почему бы это?

Отбирать пенсии, 
так у всех

Бюджет не сходится, 
не растет кокос

Приватизация 
без денег

 Текст:  Сергей Кузнецов, Денис Ермаков
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Путин допустил участие «Роснефти» 
в приватизации «Башнефти». «Для 
бюджета важно, кто даст больше денег 
при торгах», – сказал он агентству 
Bloomberg. А недопуск «Роснефти» 
к торгам назвал «дискриминацией». 
Слухи о его «запрете» на участие «Рос-
нефти» в приватизации официально 
опровергнуты. Ранее агентство сооб-
щило, что «Роснефть» готова заплатить 
больше установленной правительством 
цены – до $5 млрд, что отсекает многих 
конкурентов и, в частности, «ЛУКойл», 
для которого установленная правитель-
ством цена (чуть выше 300 млрд руб.) 
уже казалась чрезмерной, еще летом 
он заявлял о готовности заплатить 
только $4 млрд.
Но сначала будет продана сама «Рос-
нефть», и деньги от этой сделки (оцен-
ка – $11 млрд) поступят не в бюджет, 
а компании-прокладке – «Роснефтега-
зу», которая формально владеет про-
даваемым пакетом «Роснефти». А так 
как ее руководителем также является 
Игорь Сечин, то выстраивается простая 
«двухходовочка»: использование этих 
денег для приватизации «Башнефти». 
Ведь не случайно ходы оказались пере-
ставлены, теперь сначала приватизиру-
ется «Роснефть», а потом уже «Баш-
нефть» (еще летом было наоборот).
Вероятность того, что госкомпания 
купит госкомпанию, да еще с факти-

ческим использованием бюджетных 
средств, становится наибольшей. Для 
бюджета это будет означать финан-
совые потери, и вопреки заявлению 
президента РФ при таком раскладе ему 
становится не важно, кто больше даст 
на торгах, а важно, когда и сколько 
денег от приватизации «Роснефти» по-
ступит на счета Минфина.

Россия наконец поддалась на риторику 
Японии и явно сделала шаг навстречу 
ее требованиям вернуть ей 4 острова 
Курильской гряды. «Проблема мирного 
договора с Японией является, конечно, 
ключевой», – заявил Путин. Последние 
лет 60 СССР/РФ этот договор не волно-
вал совершенно, теперь же он вдруг 
стал «ключевым». Далее президент Рос-
сии добавил: «Речь не идет о каком-то 
обмене, о каких-то продажах, речь идет 
о поиске решения, при котором ни одна 
из сторон не будет чувствовать себя ни 

побежденной, ни проигравшей».
Известно, что для Японии возврат даже 
2 островов из 4 не рассматривается 
как компромисс, нужно что-то еще. 
Премьер страны Синдзо Абэ, наверное, 
будет готов отстаивать мирный договор 
с возвратом хотя бы 3 островов, может 
быть, и не сразу. Взамен он еще весной 
в Сочи предложил Путину программу 
сотрудничества и помощи во многих 
областях, включая социальные (здраво-
охранение, образование), на Дальнем 
Востоке. Формально, конечно, не «вза-
мен», а «независимо от решения терри-
ториального вопроса». Для Путина это, 
вероятно, прорыв из международной 
блокады стран G7, других способов хоть 
частично избавить Россию от санкций 
он явно не видит. Делать какие-то 
новые шаги по реализации минских до-
говоренностей по Украине Путин явно 
не хочет.

Приватизация без приватизации

Судьба Курил

0%
составляет инфляция 
в России с 1 по 29 августа, 
сообщает Росстат. С на-
чала года – 3,9%.

1,2 трлн руб.
составил незаконный вы-
вод капитала из России 
в 2013–2015 годах под 
видом торговых опера-
ций, эту цифру назвала 
Счетная палата РФ после 
проверок в ФТС. Практи-
чески всегда это проис-
ходит с использованием 
компаний-однодневок. 
Так, один предприни-
матель учредил в 2013–
2016 годах 1243 компа-
нии и вывез через них 
0,5 млрд руб. Контроль 
Росфиннадзора признан 
СП неэффективным, 
практически все возбуж-
денные им администра-
тивные дела окончены 
без фактического взима-
ния денег в бюджет.

1/3
надоев молока в РФ 
являются «бумажными», 
заявил председатель 
правления Националь-
ного союза производите-
лей молока (Союзмоло-
ко) Андрей Даниленко. 
Это приписки Росстата 
по надоям в частном 
секторе.

$13 млрд
– Ирландия отказы-
вается от этой суммы 
штрафов, начисленных 
в ее пользу Еврокомис-
сией за 11 последних 
лет с компании Apple, 
и не хочет получать 
с компании 12,5% на-
лога на прибыль вместо 
ныне существующего 
0,005–1%. Почему? Пото-
му что рискует тогда ли-
шиться свыше $90 млрд 
средств Apple, которые 
лежат на счетах банков 
Ирландии. Для них и для 
страны в целом это ста-
ло бы катастрофой.
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узбекистан

Узбекистан и после Ислама Каримова 
продолжит политику равноудаленности

Сами по себе

узбекистан
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 Текст:  Алексей Баусин

В 
сю минувшую неделю ана-
литики и журналисты гада-
ли, кто же придет на смену 
Исламу Каримову, бывшему 

первому секретарю компартии ре-
спублики, бессменно руководившему 
Узбекистаном все эти десятилетия, 
прошедшие после распада СССР. Одно 
можно утверждать более-менее опре-
деленно – уход Ислама Каримова с по-
литической сцены не повлечет за собой 
каких-либо драматических изменений 
во внешней политике государства, 
претендующего на роль регионально-
го лидера в Центральной Азии. Узбе-
кистан по-прежнему будет лавировать 
между Западом и Востоком, Севером 
и Югом, тщательно выстраивая систе-
му сдержек и противовесов.

Официальные сообщения о том, 
что 78-летний Каримов госпитализи-
рован, появились 28 августа. Спустя 
день его дочь Лола Каримова-Тилляева 
на своей странице в социальной 
сети Instagram написала, что ее отец 
перенес инсульт. О кончине президен-
та республики было официально объ-
явлено в пятницу, 2 сентября.

Согласно поправкам, внесен-
ным в Конституцию республики 
в 2010 году, в случае если президент 
не может исполнять обязанности, гла-
вой государства становится председа-
тель сената парламента. После этого 
в течение трех месяцев должны быть 
проведены досрочные президентские 
выборы.

В числе возможных преемников 
Ислама Каримова эксперты поминали 
и нынешнего главу кабинета мини-
стров 59-летнего Шавката Мирзияева, 
и 72-летнего руководителя Службы 
национальной безопасности Рустама 
Иноятова.

Но от смены высокопоставленных 
кадров внешняя политика Узбекиста-
на, в том числе и на российском на-
правлении, не изменится. «Оценивать 
кандидатов с точки зрения, «за Рос-
сию» они или против, – это большая 
ошибка», – говорит доцент Томского 
госуниверситета, директор Центра ис-
следований стран Центральной Азии, 
эксперт Российского совета по между-
народным делам Артем Данков. «Лю-
бой кандидат или группа людей, кото-
рым предстоит осуществлять транзит 
власти, будут ориентироваться пре-
жде всего на национальные интере-
сы», – подчеркивает эксперт.

Держи дистанцию

Все годы, прошедшие с момента рас-
пада СССР, Узбекистан четко следовал 
в своей внешней политике принципу 
«не класть все яйца в одну корзину». 
И старательно избегал «дружеских 
объятий» других геополитических 
игроков.

И при этом претендовал на роль 
регионального лидера.

Надо учитывать, что Узбекистан – 
самое многонаселенное государство 
Центрально-Азиатского региона, 
к тому же располагающее достаточно 

развитыми вооруженными силами. 
Узбекистан граничит с Афганистаном, 
именно через мост Дружбы (так он тог-
да назывался) уходили из Афганистана 
15 февраля 1989 года советские воен-
нослужащие.

«Есть какая-то привилегия, ко-
торую я лично чувствую, когда мне 
позволено иногда говорить очень от-
кровенно Владимиру Владимировичу 
то, что, может быть, другие не особен-
но готовы или желают, решают гово-
рить. И это преимущество, конечно, 
я разумно использую…», – говорил 
Ислам Каримов на совместной пресс-
конференции с Владимиром Путиным 
в Кремле весной этого года.

Но если речь идет не о словах, 
а о делах, то рассчитывать на какое-

либо особое отношение со стороны 
узбекских властей никто из внешне-
политических партнеров не может – 
ни США, ни Китай, ни Россия (где, 
кстати, работает около двух миллио-
нов узбекских граждан).

В 1999 году Узбекистан выходит 
из Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (своего рода НАТО 
постсоветского пространства) и присо-
единяется к блоку ГУАМ (туда входили 
также Украина, Грузия, Азербайджан 
и Молдавия). Этот альянс, который 
в Москве считали антироссийским, 
Узбекистан покинул в 2005 году.

В начале 2000-х Узбекистан пре-
доставил США возможность исполь-
зовать свою военную базу при про-
ведении военной операции против 
талибов в Афганистане. И подписал 
в 2002 году с США соглашение о стра-
тегическом партнерстве. Кстати, по-
добное соглашение было подписано 
и с Россией. Как подсчитали эксперты, 
в узбекско-американском договоре 
термин «демократия» поминался в раз-
личных контекстах 11 раз, а в узбекско-
российском – ни разу.

Охлаждение между Вашингтоном 
и Ташкентом наступило в 2005 году, 
после того как узбекские силы безо-
пасности подавили антиправитель-
ственный мятеж в Андижане, а США 
обвинили власти в нарушении прав 
человека.

В этом же году Узбекистан подпи-
сывает с Россией Договор о союзниче-
ских отношениях. Стоит отметить, что 
после андижанских событий Москва 
однозначно поддержала Ислама Кари-
мова.

В 2006 году Узбекистан вернулся 
в ОДКБ, но вновь прекратил членство 
в организации в 2012 году.

В январе 2006-го вступает в Евра-
зийское экономическое сообщество 
(Белоруссия, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан, Россия), но спустя два 
года уходит и оттуда.

Узбекистан никогда не войдет 
в объединения наподобие бывшего 
СССР и не вернется во времена Совет-
ского Союза, говорил Ислам Каримов 
в январе 2015 года.

«Перед местной политической эли-
той стоит задача – сохранить баланс 
сил, максимально обеспечить интере-
сы страны, но не в ущерб тем внешним 
игрокам, с которыми Узбекистан име-
ет дело», – говорит Артем Данков.

Коррупция, 
социальное 

неравенство – 
с этими 

проблемами 
столкнется 

преемник Ислама 
Каримова

А
л

е
к

се
й

 Д
р

у
ж

и
н

и
н

/Р
И

А
 Н

о
в

о
с

ти

́́



www.profile.ru10  деловой еженедельник профиль #32 / 05.09.2016

узбекистан

Р
ежим Ислама Каримова 
не допускал наличия какой-
либо политической альтер-
нативы себе, как и любых 

способов гражданского самовыра-
жения. При этом первый президент 
независимого Узбекистана всегда 
выступал как принципиальный про-
тивник исламистов. И в искоренении 
политического ислама, иногда пере-
ходящего в экстремизм и терроризм, 
он весьма преуспел.

Образ «террористической угро-
зы» и «неправильного» ислама Ис-
лам Каримов часто поминал в своих 
официальных выступлениях. И де-
лал акцент на том, что защитить на-
род от этой угрозы способен только 
«юртбаши», отец нации. При этом 
надо учесть, что в 1990-е годы исла-
мисты резко усилились и попытались 
взять власть в свои руки. Кроме того, 
граничащая с Афганистаном страна 
и правда вынуждена постоянно жить 
с этой угрозой – достаточно вспом-
нить теракты в Ташкенте в 1999 году, 
в Ташкенте и Бухаре в 2004 году.

Власти Узбекистана противопо-
ставляют «хороший» и «традицион-
ный» ислам «политическому», «экс-
тремистскому» исламу, «салафизму», 
«ваххабизму» и «джихадизму». Все 
эти термины взаимозаменяемы 
и вполне могут быть использованы 
применительно к какому-то одному 
человеку, несмотря на несколько раз-
ные словарные значения.

Но подозрение падает на всех му-
сульман, которые внешне демонстри-
руют свои религиозные убеждения, 
носят бороды, например, и ведут ак-

тивную религиозную жизнь, особен-
но когда они начинают собираться 
в группы. Многие из них подвергают-
ся гонениям и получают тюремные 
сроки, так как власти исходят из той 
логики, что набожные и благочести-
вые мусульмане более склонны к экс-
тремизму. Впрочем, этот тезис неод-
нократно оспаривали социологи.

Широкую известность получила 
история шести салафитов-беженцев, 
депортированных в конце 2015 года 
из Норвегии. Слушания в суде по их 
делу сопровождались демонстраци-
ей по центральному телевидению 
документального фильма с обвини-
тельным уклоном. Подсудимые, ко-
торых в течение шести дней избивали 
дубинками, истязали электрошоком 
и морили голодом, были приговорены 
к 12–13-летним срокам. Обвинение 
строилось на показаниях свидетелей, 
которые не могли отличить одного 
подсудимого от другого, но при этом 
утверждавших, что «они смотрели 
исламистские видео на YouTube».

В 2015 году, по данным Инициа-
тивной группы независимых право-
защитников Узбекистана, к лише-
нию свободы были приговорены 
150 активных мусульман, включая 
14 женщин. Аресты при этом идут ве-
ерно – вслед за предполагаемым «са-
лафитом» в тюрьму могут отправить-
ся его сородичи, соседи, друзья или 
партнеры по бизнесу.

«Служба национальной безопас-
ности, возможно, имеет неофициаль-
ные планы по посадке людей, подозре-
ваемых в религиозном экстремизме. 
Представьте какой-нибудь район, где 

 Текст:  Дмитрий Сидоров

Как в Узбекистане искореняют 
религиозный экстремизм 

«Хороший» 
ислам против 
«плохого»

Членство в евразийских экономи-
ческих сообществах или ОДКБ – это 
однозначный шаг в сторону России. 
Но Узбекистану важно учитывать ин-
тересы других внешнеполитических 
игроков – США и Китая в том числе.

«Они опасаются, что крен в сто-
рону интересов одного игрока мо-
жет вызвать негативную реакцию 
со стороны других игроков, что деста-
билизирует ситуацию. И это общая 
позиция элиты, уход Ислама Каримо-
ва ничего принципиально не изме-
нит», – отмечает эксперт.

Кроме того, если говорить о ев-
разийских интеграционных союзах, 
то выгоды от членства в подобных 
структурах в условиях экономическо-
го кризиса не столь очевидны, гово-
рит Данков.

Что впереди

Попытка сохранить некую равноуда-
ленность от внешних игроков отча-
сти объясняется тем, что узбекские 
власти опасаются попыток «внешних 
сил» использовать в своих целях тот 
горючий материал, что накопился 
в республике за четверть века ее неза-
висимости.

«Узбекистан – жестко контро-
лируемое общество. Разговариваю 
с узбеками, что живут в России, 
спрашиваю, почему уехали. Отве-
чают: здесь можно исповедовать ис-
лам и не опасаться последствий, вы 
можете носить бороду и вас не по-
ставят автоматически на учет со-
ответствующие органы», – делит-
ся своими наблюдениями Артем 
Данков.

Кроме того, вести бизнес в Узбе-
кистане очень непросто. Если речь 
идет о крупном бизнесе, то это одно-
значно вопрос государственного 
уровня. Если вы бизнесмен, что на-
зывается, «средней руки», то вами 
обязательно заинтересуются те или 
иные чиновники.

Недовольство бюрократическим 
аппаратом, коррупция, низкий уро-
вень жизни, социальное неравен-
ство – с этими проблемами столкнет-
ся тот, кто сменит Ислама Каримова 
на высшем государственном посту.

Но сам процесс передачи власти 
пройдет без эксцессов, полагает Ар-
тем Данков. «Никому там не нужен 
украинский сценарий», – говорит экс-
перт. И кандидатура будущего прези-
дента будет также подбираться, учи-
тывая интересы внешних игроков. ■
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местный опер получает следующий 
план: разоблачить и выявить 20 экс-
тремистов. А у него нет ни одного… 
Естественно, уголовные дела фабри-
куются, невиновных сажают на боль-
шие сроки. Бороды и подвороты после 
этого быстро вышли из моды», – рас-
сказал «Профилю» узбекский жур-
налист, редактор сайта Asiaterra.info 
Алексей Волосевич. Салафитов, по его 
словам, в городах остались единицы. 
Своих мечетей или каких-то центров, 
как, например, в российской Махач-
кале, у них нет.

«Традиционный» ислам находит-
ся под тотальным контролем властей. 
Все пятничные проповеди записыва-
ются на видео, и все они тщательно 
просматриваются, говорит Волосе-
вич. По всем мечетям при этом дей-
ствует разветвленная сеть агентов 
госбезопасности.

Важнейшим представителем 
«традиционного» ислама был быв-
ший муфтий Мухаммад Садык Му-
хаммад Юсуф – бывший, потому что 

был муфтием лишь в начале 1990-х 
годов. Однако даже после утраты это-
го статуса он оставался крупнейшим 
религиозным авторитетом в стране 
и в частных разговорах не скрывал 
президентских амбиций.

Лишился муфтий своего статуса, 
как предполагает Волосевич, из-за 
каких-то трений с Каримовым и был 
вынужден бежать за границу. Назад 
его пригласили в 1999 году, когда про-
гремели кровавые теракты в Ташкен-
те и Каримов произнес знаменитое: 
«Если для спасения мира и спокой-
ствия в республике надо пожертво-
вать 200 жизнями, я готов лично ото-
рвать им головы».

Каримов дал Садыку гарантию 
неприкосновенности. Муфтий начал 
активно агитировать молодежь про-
тив «экстремизма», «салафизма» и 
«ваххабизма». Волосевич считает, что 
муфтий занимался «агитационно-
просветительской» работой, не давал 
молодым людям скатиться в радика-
лизм.

Когда он умер в 2015 году, на ули-
цы Ташкента, в Старом городе, где он 
жил, вышли десятки тысяч людей. 
«Власти не ожидали такого. Тут если 
20 человек соберутся, сразу 10 мили-
ционеров появляются… Конечно, это 
вызвало огромный переполох», – вспо-
минает журналист. Кончина бывшего 
муфтия продемонстрировала, что 
узбекские города отличаются массо-
вой религиозностью.

При этом в Узбекистане нет 
ни одного независимого легального 
исламского движения. Большинство 
группировок, действующих в этом 
регионе, трансграничны, они могут 
оперировать одновременно в Афга-
нистане, Казахстане и Узбекистане. 
Самую большую опасность некогда 
представляло запрещенное в России 
Исламское движение Узбекистана 
(ИДУ). Сформировалось оно в середи-
не 90-х, принимало активное участие 
в гражданской войне в Таджикиста-
не на стороне исламской оппозиции, 
но в начале 2000-х было вытеснено 
в Афганистан. После того как США 
в 2001 году начали операцию в Аф-
ганистане по искоренению режима 
талибов, ИДУ передислоцировалось 
в северные провинции Пакистана. 
Там остатки этого движения и на-
ходятся по сей день, точная его чис-
ленность неизвестна. На рубеже 90-х 
и 2000-х эта группировка дважды пы-
талась прорваться в Узбекистан через 
территорию Киргизии и Таджикиста-
на, но была отброшена.

В 2014 году ИДУ, как и многие джи-
хадистские группировки на Ближнем 
Востоке и в Африке, заявило о своем 
переходе под знамена запрещенного 
в России «Исламского государства». 
Некоторые узбекские джихадисты 
воюют в Ираке и Сирии, но большая 
их часть осталась в Пакистане, где они 
живут со своими семьями.

«Сейчас ИДУ для нашей страны, 
по всей видимости, угрозы не пред-
ставляет. Это некогда грозное «пу-
гало» сильно сдулось, но оно до сих 
пор пользуется широкой известно-
стью», – считает Алексей Волосевич. 
Опасность, по его мнению, представ-
ляют не какие-то конкретные экстре-
мистские движения, а концентрация 
власти в руках одного человека. Ведь 
в случае, если новый правитель решит 
заигрывать с «исламским проектом», 
стремительного усиления влияния 
радикалов в стране не избежать, для 
этого есть вся необходимая почва, за-
ключает журналист. ■

Представители «традиционного» ислама 
при поддержке властей агитировали 
против ваххабизма (на фото – Мухаммад 
Садык Мухаммад Юсуф)
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Индустриализация 
не всей страны

Экономика Узбекистана за постсовет-
ское время перевернулась: из в основ-
ном хлопковой превратилась в ресур-
содобывающую. Произошло это не без 
проблем и не без резких провалов 
производства, но основная часть этого 
пути уже позади.

В 1991 году доля хлопка в вывозе 
из республики составляла почти 60%, 
сейчас – менее 8%, а доля энергоно-
сителей увеличилась с 17% до трети 
экспорта (в основном газ). Страна су-
щественно подняла добычу золота 
(80 тонн в год), меди, урана (7–8-е ме-
ста по добыче в мире), других редких 
металлов. Приступил к экспорту по-

строенный автозавод GM Uzbekistan, 
выпускающий автомобили по лицен-
зиям Daewoo и Chevrolet (завод за-
щищен высокими таможенными по-
шлинами на импорт автомобилей). 
Есть единственный в Центральной 
Азии авиастроительный завод. Запу-
щен первый высокоскоростной поезд 
(один, но со скоростью до 225 км/час) 
Ташкент–Самарканд.

Впрочем, несмотря на успехи инду-
стриализации, все еще 40% населения 
занято в сельском хозяйстве, и оно дает 
около четверти ВВП. Вообще структура 
производства характерна для бедней-
ших стран – доля услуг в ВВП едва пере-
валила за половину, промышленность 
дает всего вдвое больше, чем сельское 
хозяйство. Норма накопления – сред-

няя для развивающихся стран, около 
30% в ВВП (все эти цифры не стоит 
суммировать, тут есть большой по-
вторный счет).

Узбекистан по-прежнему является 
одним из крупнейших в мире произво-
дителей хлопка; для его сбора исполь-
зуется бесплатный принудительный 
труд (некоторые его называют «раб-
ским»): больше миллиона школьников 
и студентов ежегодно снимают с заня-
тий и отправляют «на хлопок». На За-
паде ведутся даже пропагандистские 
кампании по обличению использо-
вания рабского труда в Узбекистане, 
содержащие призывы к иностранным 
фирмам уходить оттуда.

Бедные энергоносителями, но бо-
гатые водой соседи – Киргизия и Тад-

 Текст:  Алексей Михайлов

Постсоветский Узбекистан провел частичную 
индустриализацию, но создал административный 
рынок и не ликвидировал бедность

Нищета 
на богатстве

узбекистан
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жикистан – пытаются реализовать ги-
дроэнергетические проекты (кстати, 
с помощью России и Мирового банка), 
чтобы экспортировать электроэнер-
гию в Южную Азию и Китай, что вызы-
вает дефицит воды и кризис в сельском 
хозяйстве Узбекистана. Засуха в запад-
ных и центральных районах давно ста-
ла постоянным явлением, а Аральское 
море почти высохло. Также обычными 
стали и споры с соседними государ-
ствами из-за воды и территории в гу-
стонаселенной Ферганской долине.

Все это приводит к автаркии эко-
номики «всеми обижаемой» страны, 
закрытию ее для любых взаимодей-
ствий с другими государствами и ино-
странными компаниями, в отличие 
от соседнего Казахстана.

Китай, как и везде в Средней Азии, 
активно проникает в страну. В про-
шлом году он стал торговым партне-
ром Узбекистана № 1, обогнав Россию. 
Но все же республика лежит немного 
в стороне от его прямых интересов, 
включая «Шелковый путь» в Европу, 
который проходит севернее, по Казах-
стану и, возможно, по России.

В нулевые годы страна неплохо на-
брала темпы роста ВВП – вместе с ро-
стом цен на энергоносители. И теперь 
считается одной из самых динамич-
ных в мире (входит в топ-30).

Зависимость от нефти и газа Узбе-
кистана не успела стать слишком высо-
кой, поэтому кризисы, связанные с па-
дением цен на нефть и газ, несильно 
ударили по стране.

Еще с советских времен осталась 
довольно значительная газодобыча. 
Но если соседняя Туркмения до сих 
пор так и не вышла на советский уро-
вень добычи газа, Россия осталась 
на советском уровне, то Узбекистан 
уже вдвое превысил его (57,3 млрд 
куб.  м в 2014 году, 15-е место по до-
быче в мире) и вскоре может обогнать 
Туркмению.

А вот нефтедобыче в стране не по-
везло, она сегодня лишь чуть выше со-
ветского уровня (3,1 млн тонн в год), 
хотя в 90-е годы поднималась над 
ним втрое. С 1998 года добыча нефти 
падает. Старые месторождения исчер-
пались, и нефтяной бум 90-х закон-
чился. Сегодня Узбекистан импорти-
рует топливо, в том числе из России, 
при наличии своих огромных запасов 
нефти. В республике почти не ведет-
ся геологоразведка на нефть, сегодня 
геологические запасы оцениваются 
в 10 раз больше доказанных (до 5 млрд 
тонн, это чуть меньше современных 

Азербайджана или Норвегии), но кого 
это интересует? Геологические запа-
сы не в бизнес-обороте, их не монети-
зируешь. Возможно, одной из причин 
того, что страна не уделяла нефти вни-
мания, была проблема доставки – нет 
нефтепроводов. Но за четверть века, 
конечно, проблему можно было так 
или иначе решить. Решили же ее Азер-
байджан и Казахстан.

Несмотря на очень хорошие при-
родные возможности республики 
(сельское хозяйство, запасы руд и энер-
гоносителей), за последние четверть 
века страна не смогла показать ничего 
выдающегося в части экономического 
роста и улучшения благосостояния 
людей. В СНГ по ВВП на душу населе-
ния (расчет по паритету покупатель-
ной способности, данные МВФ) страна 
по-прежнему остается в нижней трети 
списка (8-е место из 12 с показателем 
$8,4 тыс., это вчетверо ниже, чем в Рос-
сии). Нищий народ при огромных, пло-
хо используемых ресурсах.

Узбеки и Россия

Бедность толкает узбеков к поиску ра-
боты за рубежом. А знание русского 
языка – в Россию. Официально 1,75 млн 
мигрантов из Узбекистана прожива-
ет в нашей стране (апрель 2016-го). 
В 2013 году они отправили домой 
из России $6,1 млрд (по сальдо), или 
почти 11% ВВП Узбекистана. По дан-
ным ЦБР, за I квартал 2016 года сальдо 
переводов физлиц из России в Узбе-
кистан составляет всего $296 млн, 
узбеки (вместе с Великобританией) 
занимают второе место после Швей-
царии. Но если в Швейцарию и Ве-
ликобританию деньги перечисляют 
на 92–95% российские граждане, 
то в Узбекистан на 102% – нерезиден-
ты России (у резидентов сальдо с об-
ратным знаком, переток денег в Рос-
сию, на 2%). Поток денег в Узбекистан 
из-за девальвации рубля и кризиса 
в России резко (в 4 раза, судя по дан-
ным первого квартала) сократился. 
Сократилось и число узбекских ми-
грантов. Хотя они по-прежнему оста-
ются лидерами в России.

Иностранные инвесторы в Узбе-
кистане не очень приветствуются 
и не очень туда торопятся. Закрытая 
страна, жесткое валютное законо-
дательство и коррупция. Известны 
скандалы с российскими сотовыми 
операторами МТС и «Вымпелком», ко-
торые смогли войти на рынок респу-
блики только через «подозрительные» 
выплаты офшорам, связанным с доче-
рью президента Гульнарой Каримо-
вой. Из них остался в стране только 
«Вымпелком». Есть газовые проекты 
«Газпрома» и «ЛУКойла» в респу-
блике. Эти гиганты вошли в страну 
явно по приглашению президента 
Ислама Каримова, и что будет дальше 
с их незаконченными проектами, не-
понятно.

Весной 2016 года Россия списала 
Узбекистану долг в размере $865 млн. 
Президент Владимир Путин объяснял 
это тем, что «так подобает добрым дру-
зьям и хорошим партнерам», а его по-
мощник Юрий Ушаков проговорился, 
что это должно открыть возможности 
для поставки в страну российской во-
енной техники под новые кредиты. 
Кто бы еще объяснил, зачем постав-
лять в кредит тому, кто эти кредиты 
не возвращает.

Более того, Россия приняла 
во внимание аргументы Ислама Кари-
мова о праве его страны на имущество 
СССР, что создает плохой прецедент: 

Демократические индексы:

Индекс демократии: 158 из 167
(1=полная демократия, РФ=132)

Политические права: 7 из 7
(1=лучший, РФ=6)

Гражданские свободы: 7 из 7 

(1=лучший, РФ=6)

Индекс свободы прессы:

61,1 (наименьший=лучший.

Финляндия=7,5, Эритрея=84,9)

Экономические индексы:

Легкость ведения бизнеса: 87
(1=лучший, РФ=51)

Индекс восприятия коррупции: 

166 из 174 (1=нет коррупции, 

РФ=136)

Индекс экономической свободы:

47 (100 = наивысшая свобода,

РФ=52)

И при всем при этом: 

Индекс счастья WorldHappiness

report: 49-е место в мире и 1-е 

в СНГ.

Рейтинги 
Узбекистана
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ведь Украина время от времени тоже 
поднимает этот вопрос. В любом слу-
чае сейчас долг уже списан, а оружей-
ные контракты могут оказаться под 
вопросом. Списание узбекского долга, 
очевидно, было большой и дорогой 
ошибкой.

Возможная эволюция 
экономической системы

Узбекистан, безусловно, ушел от соци-
ализма и является рыночной экономи-
кой, в стране проведена приватизация 

десятков тысяч предприятий. Но соз-
данный в стране рынок монопольный, 
административный и коррумпиро-
ванный – все крупные бизнесы «под-
мяты под себя» чиновниками разных 
уровней.

С 2013 года в стране предпри-
нимаются усилия для нормализации 
работы рынка, риторика об улучше-
нии инвестклимата и снятии адми-
нистративных барьеров почти как 
в России. Индекс легкости ведения 
бизнеса проделал путь со 168-го места 
в 2012 году до 87-го в 2016-м. Это впе-

чатляет не меньше, чем путь, проде-
ланный Россией за то же время (со 118-
го на 51-е место). Но проблем остается 
слишком много. Одна из ключевых – 
открытие страны, либерализация ва-
лютного рынка и инвестиционного 
законодательства.

Валютные ограничения приво-
дят к функционированию черного 
рынка валюты в стране. При офици-
альном курсе сома на сегодня около 
3000 за доллар США на черном рын-
ке доллар вдвое дороже – 6300–6400. 
По официальному курсу уровень зар-
плат и пенсий в Узбекистане выше, 
чем в России (свыше $500 и $150 в ме-
сяц), что невероятно, ведь тогда узбе-
ки не поехали бы в Россию на зара-
ботки, скорее, наоборот. По курсу 
черного рынка доходы в стране вдвое 
ниже, чем в России, тут все встает 
на свои места.

Учитывая мощность потока денег 
из России, размер черного валютного 
рынка велик. И проблема либерализа-
ции валютного законодательства сто-
ит очень остро. Как и снижение адми-
нистративных барьеров и коррупции 
при допуске иностранных инвесторов 
на внутренний рынок. Это создает 
на нем конкуренцию и совсем не нра-
вится чиновникам и подконтрольным 
им бизнесам.

Развитие нефтедобычи в респу-
блике – практически неиспользован-
ный резерв. Тут работу надо начинать 
с фундамента – геологоразведки, соз-
дания трубопроводных путей и сразу 
нефтепереработки. Очень важно до-
стижение долгосрочных договорен-
ностей с соседями по использованию 
водных ресурсов. Вполне возможно 
совместное решение этих проблем 
(топливо в обмен на воду, вопрос, ко-
нечно, в цене воды).

Имидж страны только начал ме-
няться с ростом индекса легкости 
ведения бизнеса, но пока не будет ре-
шена проблема с принудительным 
трудом детей и студентов на хлопке, 
всеобщей коррумпированностью 
и контролем чиновников, чего-то су-
щественного достичь вряд ли удастся. 
И авансы, выдаваемые мировым экс-
пертным сообществом (о топ-30 стран 
мира по динамике экономического ро-
ста на ближайшие 30 лет), останутся 
только авансами, как это произошло 
в случае с Россией и Бразилией. ■

Факт Прогноз МВФ
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Бедность толкает узбеков к поиску работы за рубежом, а знание русского языка – 
в Россию. По данным на апрель 2016 года, в нашей стране проживает 
1,75 млн мигрантов из Узбекистана
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Многодневный узбекский политиче-
ский триллер «Ислам Каримов. Жив 
или умер» напоминал по неопределен-
ности знаменитого «кота Шрёдингера» 
из учебника квантовой механики. Вся 
история прекрасно показывает порядки 
в диктаторских режимах.
Власть закрыта настолько, что смерть 
первого лица до поры до времени явля-
ется секретом. 
Борьба за власть исключает участие 
отстраненных от политики граждан, 
новый повелитель является народу как 
непреложный факт, как приговор, пре-

вращаясь в крайнем случае в естественное явление. 
Недаром в день рождения Ким Ир Сена в Северной 
Корее празднуется День Солнца.
Застойность порядков такова, что последователи 
хотели бы длить эпоху как можно дольше, относя 
объявление об уходе из жизни диктатора на неопре-
деленный срок. То же и с болезнями диктаторов: не 
важно, что авторитарный правитель – давно види-
мость, как это было с Леонидом Брежневым, лишь бы 
власть была неизменной.
Диктатуры ищут вечности. Для них вечность – это 
прошлое, схватившее за горло настоящее, противо-
стоящее будущему. Это стремление носит идеальный 
характер – вожди не уходят, они всегда присутствуют 
с ныне живущими своими образами и словами, во-
площенными в следующем правителе.
Но это невозможно без материальной основы. Отсю-
да желание строить мавзолеи, класть в них вождей, 
ставить им памятники, помещать на плакаты, пре-
вращать в опору, фундамент для ног сегодняшней 
власти. В клиническом случае Северной Кореи умер-
ший в 1994 году Ким Ир Сен продолжает быть вечным 
президентом КНДР.
Одна русская политическая карикатура середины 
разгульных нулевых метко схватила стремление 
авторитарных правителей к бесконечности своей 
власти. На ней Путин изображен задумчивым маль-
чиком Каем с осколком зеркала в холодном сердце, 
складывающим у ног величественной Снежной 
королевы слово «вечность».
Наблюдая за диктатурами, за их правителями, их 
жизнью, приходишь к парадоксальному на первый 
взгляд выводу, что смерть – не просто постоянный их 
спутник, она – их суть, главный скрытый принцип их 
жизни, центр тяжести, милый друг. Они живут, словно 
в саркофаге. Они – суть умирание, которое желает 
стать бесконечным.

Это свойство станет еще более наглядным, если 
сравнить диктатуры с либеральными демократиями.
Трудно представить, чтобы в Соединенных Штатах 
годами, десятилетиями велись широкие обществен-
ные дискуссии о наследии президентов Рузвельта, 
Трумэна или Рейгана.
Но в сегодняшней авторитарной России, где власти 
духовно связаны с коммунистической империей, 
тема «Сталин» всегда актуальна и воспринимается 
как деталь существующего политического пейзажа. 
Она к тому же является не только темой дискуссий, 
но и физически возникает в виде памятников Стали-
ну, его изображений на плакатах или общественном 
транспорте.
Стремление диктатур к бесконечности находит 
свое естественное ограничение в смерти главного 
лица. Это противоречие, мучительный поиск новой 
персональной формы объясняет неопределенность, 
нервность перехода, которая наблюдается сегодня 
в Узбекистане.
Власть в диктатурах выполняет особую роль. Она – 
средоточие всего, не просто вершина, но и клей, 
который скрепляет общество. Убивая политическую 
жизнь, диктатура превращает его в мертвое собра-
ние элементов, в пазл, который она вырезает и соби-
рает по своему плану. Это хорошо видно на примере 
того, что произошло за последние 20 лет в России.
Именно поэтому исчезновение диктатуры приводит 
в чистом случае не к новому устойчивому развитию, 
а к хаосу, распаду и смуте. Так было после ухода 
СССР, та же судьба вероятна для сегодняшней России. 
Это свойство диктатур, опять же, становится нагляд-
ным, если сравнивать момент перехода власти с тем, 
как это происходит в либеральных демократиях. В 
этих режимах власть разделена и, как следствие, 
носит функциональный характер. Смерть здесь 
не в почете, потому что каждый раз все начинается 
по-новому, с чистого листа, а предшественники ис-
чезают, становятся интересными только историкам 
политики. «Тебе я место уступаю:/Мне время тлеть, 
тебе цвести». 
Один российский политик, человек европейского 
политического вектора, описав недавно свой план 
реформ, сказал под конец разговора: «Если удастся 
это сделать, то на этом все. Наша историческая роль 
будет сыграна. И мы уйдем с политической сцены». 
Диктатуры никогда так не думают. Главная их цель – 
они сами. В себе и для себя. В любом состоянии. Свое 
умирание они украшают цветами самообмана. Даже 
и умирая, они не могут отказаться от себя и при-
знать, что умирают. Образ их власти – мавзолей. ■

Диктаторы 
и смерть

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Алексей 

Мельников,

экономист,

публицист
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– Означает ли заявление вице-премьера 

по социальным вопросам Ольги Голодец 

о «замораживании» накопительной части 

пенсий еще на год конец нынешней пен-

сионной системы? Ведь накопительные 

пенсии «замораживают» уже четвертый 

год подряд.

– Решает это, конечно, не Голодец. Во-
прос о судьбе пенсионной системы 
принципиальный, и решение прини-
мается на уровне Путина. Что касает-
ся введенной в 2002 году системы, где 
был предусмотрен накопительный 
элемент, то от нее уже ничего не оста-
лось – конец уже произошел. Я связы-
ваю это даже не столько с последними 
«заморозками», сколько с введением 
так называемой балльной системы на-
числения страховых пенсионных прав 
(взносов в страховую часть пенсии. – 
«Профиль»). В результате этого была 
потеряна эквивалентность объема 
накопленных взносов и размера ито-
говых выплат – то, что было в основе 
пенсионной реформы 2002 года. Что 
касается накопительной части, то по-
сле первой же «заморозки» 2014 года 
было понятно, что этот институт тоже 
фактически закрыт.
– Причина этого краха в несовершен-

стве самой пенсионной модели, или это 

обусловлено какими-то иными причинами, 

в частности, изъятием, уже регулярным, 

пенсионных денег для финансирования 

текущих нужд экономики?

– Пенсионная система стала жертвой 
макроэкономической ситуации. У го-
сударства нет денег на дотирование 
Пенсионного фонда, что происходило 
все последние годы в увеличиваю-
щемся масштабе (более 1 трлн руб. 
в год). Сиюминутная цель – немного 
улучшить финансовое положение фе-
дерального бюджета – возобладала 
над долгосрочными интересами пен-
сионной системы. Эффекты от той ре-
формы, которая началась в 2002 году, 
позитивные с точки зрения размера 
пенсий и предсказуемости процесса, 
должны были бы наступить лет через 
15–20. Этого не дождались и стали ее 
кроить в угоду абсолютно текущим 
вещам. Не может быть в стране ситуа-
ции, когда все институты деградиру-
ют, а пенсионная система процветает.
– И сколько средств удается экономить 

за счет этих «заморозок»?

– По-разному. Сначала было 200–
250 млрд руб. Из-за того, что номи-
нальная зарплата растет, каждый год 
«заморозки» увеличивает эту эконо-
мию. Сейчас это где-то порядка 300–
350 млрд.
– И какие дыры затыкают этими деньгами?

– В первый раз, как говорил министр 
финансов Антон Силуанов, деньги пош-

ли на присоединенный Крым, где надо 
было срочно поднимать уровень пен-
сий до российского, и на соцпрограм-
мы. Но на самом деле это фигура речи. 
Ведь сэкономленные деньги не окра-
шены – они просто не поступают в Пен-
сионный фонд и тратятся на самые 
неожиданные цели, потому что дыры 
у нас везде, по всем крупным статьям 
расходов федерального бюджета.

Например, по обороне – когда 
планировали нынешнюю огромную 
программу перевооружения, закла-
дывали совершенно другие темпы ро-
ста военных расходов, так что сейчас 
целый ряд программ по разработке 
новых типов оружия растягиваются, 
например, с двух до трех-четырех лет. 
Вот одна дыра, куда может быть на-
правлена какая-то часть этих денег.

Есть проблемы с очередными 
гигантскими стройками, в том чис-
ле объектами будущего чемпионата 
мира по футболу, где идет отставание 
по графику, проведен секвестр рас-
ходов. Возможно, часть средств пой-
дет на помощь регионам (это одна 
из самых крупных статей расходов 
федерального бюджета), но опять-
таки не живыми деньгами, это пере-
броска счетов. Большинство регио-
нов сейчас не могут свести концы 
с концами для выполнения в том 
числе социальных обязательств, пре-
жде всего по майским указам пре-
зидента, поэтому Минфин пыта-
ется немножко подкормить самых 
отстающих. Не исключаю, что часть 
пойдет на финансирование каких-то 
социальных программ – все-таки фе-
деральный бюджет пока еще поддер-
живает какую-то часть здравоохране-

«У людей, 
принимающих 
решения в социальной 
сфере, нет ощущения 
страны»
Заместитель директора Института мировой экономики 
и международных отношений РАН Евгений Гонтмахер, 
который в начале нулевых был ответственным секретарем 
Совета по пенсионной реформе, рассказал «Профилю», 
почему спустя более десяти лет произошел крах выбранной 
тогда пенсионной модели и что теперь ждет будущих рос-
сийских пенсионеров
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ния, те же пенсии военнослужащим, 
которые идут не из Пенсионного фон-
да, а из федерального бюджета. Мо-
жет, что-то направят на помощь Вне-
шэкономбанку. Практически уверен, 
что все эти деньги будут размазаны 
по очень многим целям, чтобы хотя бы 
чуть-чуть подправить ситуацию.
– Ольга Голодец сначала предположила, что 

«заморозка» может быть продлена на три 

года, а потом заявила, что накопительную 

часть пенсии вообще могут отменить…

– После президентских выборов в пен-
сионной системе произойдут несколь-
ко очень знаковых вещей – в частности, 
накопительный элемент будет вообще 
отменен и станет добровольным, как 
сейчас предлагают Минфин и ЦБ. Он 
будет идти в дополнение к тому основ-
ному тарифу, который составляет 
22% (внутри которого до «заморозки» 
были заложены 6% на накопительную 
часть – для граждан старше 1966 года 
рождения). То есть эти 22% будут пол-
ностью переводиться в ПФР на теку-
щие выплаты. Но очень немного рос-
сиян, учитывая уровень их зарплат, 
согласится добровольно участвовать 
в этой схеме.
– А как же средства в негосударствен-

ных пенсионных фондах (НПФ) и частных 

управляющих компаниях (УК)?

– Перед ними, формально говоря, есть 
долг, который уже превышает 1,5 трлн 
руб. за все эти годы и продолжает ра-
сти. Плюс есть упущенная выгода, 

ведь эти деньги должны были быть 
инвестированы, и там должна была 
быть какая-то прибыль. И теперь вста-
ет большая проблема – то ли будет 
объявлено, что долгов этих просто 
нет, и государство все обнулит (с точ-
ки зрения бизнеса это колоссальный 
удар, фактически конфискация). То ли 
долги будут трансформированы в не-
кие многолетние гособязательства 
вроде сталинских займов – выдадут 
бумажки и скажут, что лет через трид-
цать они что-то получат.

А второе решение, которое будет 
принято после президентских выбо-

ров, – это, конечно, повышение пенси-
онного возраста, я в этом практически 
не сомневаюсь.
– Это поможет решить проблему в какой-

то степени?

– Пенсионный возраст, безусловно, 
повышать необходимо, но вопрос 
это очень сложный, стереоскопиче-
ский – на него надо смотреть со всех 
сторон. Надо создавать условия, ког-
да данное решение действительно 
пойдет на пользу пенсионной систе-
ме. Возьмем наших работающих пен-
сионеров – это мужчины и женщины, 
получающие небольшие зарплаты 
и маленькие пенсии, но как-то выжи-
вающие за счет того, что получают 
и то, и другое. Это, как правило, люди 
неквалифицированных профессий 
(охранники, гардеробщицы, консьер-
жи, санитарки), хотя многие из них 
в свое время получили высшее образо-
вание. И если просто взять и механи-
чески начать повышать пенсионный 
возраст, скажем до 63 для мужчин 
и до 60 для женщин, то в итоге мы по-
лучим в перспективе новый класс бед-
ных – пару десятков миллионов. Пото-
му что мы лишим их пенсий и оставим 
только вот эти маленькие зарплаты. 
Этим людям сейчас лет 50, и они уже 
свою жизнь до пенсии спланировали. 
И надо понимать, что либо им при-
дется оказывать социальную помощь 
в той или иной форме, либо надо что-
то делать с рынком труда.

«Сиюминутная 
цель – улучшить 

финансовое 
положение 

федерального 
бюджета – 

возобладала над 
долгосрочными 

интересами 
пенсионной 
системы» 
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Или другой пример. Многие жен-
щины после ухода на пенсию в 55 лет 
сидят с внуками, потому что где-то 
не хватает детских садов или роди-
тели не хотят туда отдавать ребенка. 
Или же они сидят с собственными 
родителями, которым по 80 лет, так 
как у них нет нормального патроната. 
Ну так давайте поправим ситуацию 
в этих двух сферах – дошкольного вос-
питания и патроната над пожилыми, 
чтобы эти женщины действительно 
имели возможность работать.

Есть еще вопрос об инвалидно-
сти. Как только начнется повышение 
пенсионного возраста, в России рез-
ко увеличится число людей, которые 
по достижении старого пенсионного 
возраста будут претендовать на статус 
инвалида. Потому что если человек 
работал всю жизнь, то у него все равно 
накоплен страховой капитал и в 55 лет 
или в 60 лет он сможет уйти на трудо-
вую пенсию, несмотря на то, что воз-
раст будет повышаться.

То есть миллион вещей, которые 
надо параллельно с повышением пен-
сионного возраста учитывать. Иначе 
даже фискальный эффект может быть 
обратным – вместо экономии денег 
для ПФР это будут, наоборот, дополни-
тельные расходы – его или консолиди-
рованного бюджета.
– А проблемы ПФР это решит?

– Важно понимать, как поступать 
с этими гражданами с точки зрения 
формулы, по которой эта пенсия будет 
рассчитываться. Если человек стано-
вится пенсионером не в 60, а в 65 лет, 
то получается, что он пять лет нака-
пливает пенсионные права, и даже 
при нынешней слабо эквивалентной 
системе ему должны будут выплатить 
большую пенсию, чем с 60 лет. Во-
прос: а не получится ли так, что вели-
чина пенсии после 65 лет перекроет 
ту экономию (для ПФР), которая об-
разовалась в связи с тем, что человеку 
эти пять лет не платили его более низ-
кую пенсию? Я видел эти расчеты, ко-
торые показывают, что в целом ряде 
случаев никакой экономии не будет, 
более того, ПФР получит еще боль-
шие обязательства, чем они были бы, 
если бы гражданин выходил на пен-
сию в 60 лет.

Очень много нюансов. Плюс такие 
вещи способствуют уходу в тень нашей 
экономики еще больше. Вот сейчас 
не проиндексировали пенсии работа-
ющим пенсионерам 1 февраля, и, как 
показывает статистика, часть из них 
официально ушла с легальной работы, 

чтобы получить эти 4% индексации, 
перейдя на неформальные трудовые 
отношения. А уж если вы начнете по-
вышать пенсионный возраст – надо 
считать, учитывать все эти нюансы, 
связанные и с поведением людей, 
и с институтами, которые существуют 
вокруг будущего пенсионера. Но ниче-
го этого не делается, к сожалению.

Повышение пенсионного возрас-
та – это не решение, которое умещает-
ся в двух строчках закона, это большая 
долголетняя социальная программа, 
которая касается и рынка труда, и со-
циальных систем вокруг него. Самое 
главное заблуждение тех, кто зани-
мается сейчас этой реформой сделать 
ее очень быстро. Но в пенсионной си-
стеме быстро не получается, она очень 

инертная. Нужны годы, наверное, 
даже десятилетия. Вот испортить бы-
стро можно.
– Какая дискуссия сейчас идет в прави-

тельстве по поводу реформы, какие есть 

мнения?

– Дискуссия закрытая, в этом, соб-
ственно, и заключается одна из про-
блем – трансформация такого важ-
нейшего института как пенсионная 
система обсуждается закулисно, в от-
личие, кстати, от пенсионной рефор-
мы 2002 года, когда шло широкое пу-
бличное обсуждение с 1997 года.

А сейчас все новации пенсионной 
системы практически не обсуждаются 
открыто. Есть очень небольшая группа 
людей из Минтруда, ПФР и Минфина, 
которые что-то там считают, обсужда-
ют на узких совещаниях у той же Оль-
ги Голодец, потом у премьера, у пре-
зидента и далее просто ставят нас всех 
перед фактом! После чего некий про-
ект закона поступает в Госдуму, с колес 
все штампуется, не обращая внимания 
на экспертное мнение. Принимаемые 
решения в социальной сфере в целом 
создают ощущение, что у людей, кото-
рые в тиши кабинетов все это пишут, 

отсутствует чувство здравого смысла, 
я уж не говорю про какой-то професси-
онализм. Совершенно нет ощущения 
страны, в которой они живут. Власть 
сама по себе, а люди сами по себе.

Что касается одного из предложе-
ний правительства, о котором я гово-
рил, – сделать накопительную часть 
добровольной и дополнительной. Фак-
тически речь идет о том, что мы долж-
ны перейти к двум пенсионным систе-
мам в одной стране – для относительно 
богатых людей, по оценкам Минфина 
и ЦБ, это те, кто получают от 60 тыс. 
рублей и больше, и для остальных. 
Они считают, что, если человек полу-
чает 60 тыс. рублей, у него появляется 
мотив открывать добровольные нако-
пительные счета, но таких 15% мак-
симум от всех работников. А для всех 
остальных фактически предлагается 
ввести выровненную систему даже 
уже не страхования, а пенсионного 
вспомоществования. То есть факти-
чески перейти от страховой пенсии 
к пособию по старости, которое будет 
по размеру не зависеть от заработка 
человека и будет небольшим.
– Боюсь, что этот вариант пенсионную 

проблему не решит.

– Он вынужденный и отражает очень 
тяжелую макроэкономическую пер-
спективу России, к которой власти 
пытаются приспособиться. Если ве-
рить Минфину, который в прогнозах 
пишет, что если не проводить ника-
ких реформ, то в стране 15 лет не будет 
экономического роста или он будет 
в районе 1%, то в таком случае пред-
лагаемая пенсионная система этому 
соответствует. Не может быть в де-
градирующей экономике хорошей 
пенсионной системы. Даже если вдруг 
начнутся какие-то реформы и даже 
если они будут успешными, эффекты 
с точки зрения роста ВВП, повышения 
зарплат будут через несколько лет. Но, 
насколько я понимаю, даже в оптими-
стическом варианте мы будем иметь 
десять лет без экономического роста. 
Это очень разочаровывающий, ко-
нечно, вывод, потому что введенная 
в 2002 году смешанная пенсионная 
система была рассчитана на быстрый 
экономический рост, на структурную 
перестройку и диверсификацию эко-
номики.
– Возможно, тогда было принято стратеги-

чески неправильное решение?

– Оно было верным. Проблема 
в том, что если проводить реформы, 
то во всех секторах они должны идти 
скоординированно и более-менее од-

«У людей, 
которые в тиши 
кабинетов все 

это пишут, 
отсутствует 

чувство здравого 
смысла»
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ним темпом. И тогда коллегиальны-
ми усилиями всего правительства, 
финансово-экономического и соци-
ального блока, пенсионная реформа 
была сделана очень неплохо. Эта сфе-
ра вырвалась вперед с точки зрения 
качества и темпов реформирования. 
Но отстали те люди, кто должен был 
отвечать за диверсификацию и слеза-
ние с «нефтяной иглы». 

Образовалась большая дифферен-
циация доходов, а пенсионная система 
2002 года предполагала, что большая 
часть работников получает прилич-
ную зарплату, которая позволит за счет 
вот этих 6% (а в перспективе предпо-
лагалось эти проценты  увеличить) 
накопить довольно большие ресурсы – 
до половины пенсии и больше. Но для 
этого нужна была структурная пере-
стройка экономики, чтобы сблизить 
зарплаты. Не получилось. Также очень 
сильно недоработали с развитием фи-
нансовых рынков, с помощью которых 
можно было бы инвестировать эти 
пенсионные деньги. И это вторая при-
чина. И третья – это политика, пото-
му что стали кроить эту пенсионную 
систему совершенно в другом стиле. 
Уже через два-три года от накопитель-
ной части отрезали людей среднего 
возраста (мужчин старше 1953 года 
и женщин старше 1957 года рождения), 
решив, что они не успеют ничего нако-
пить. Тогда будущие пенсионеры даже 
дошли до Конституционного суда, ко-
торый спустил вопрос на тормозах.

Также снизили тарифы страховых 
взносов, пойдя навстречу бизнесу в на-
дежде, что он ответит выводом из тени 
доходов и налогов, и это компенсиру-
ется снижением ставки по страховым 
взносам. Не произошло. Потом еще че-
рез пару лет ввели максимальный раз-
мер зарплаты, с которого берется взнос 
в страховые фонды. Это привело фак-
тически к тому, что снова ввели макси-
мальную пенсию. Но такого понятия 
в страховой системе быть не должно. 
В ней есть элемент внутреннего вы-
равнивания, но в целом она должна 
соблюдать принцип эквивалентности 
накопленных взносов с выплатами. 
Эти и другие очень поспешные, непро-
работанные решения и привели к кри-
зису пенсионной системы, который 
усугубился нынешним макроэконо-
мическим кризисом. ■

Беседовал Денис Ермаков

Вице-премьер Ольга Голодец не исключила отмены обязательной накопи-
тельной части пенсии. Взамен россиянам могут предложить добровольные 
накопительные счета, которые для большинства из них не по карману
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тренды политики

Минфин США объявил 1 сентября о расширении 

российского санкционного списка. Под ограничи-

тельные меры попали 17 физических лиц и более 

сотни организаций из России, ДНР и ЛНР, в том 

числе занимающиеся строительством Керчинского 

моста компании «СГМ-мост» и «Мостотрест», неко-

торые дочерние компании Банка Москвы, Газпром-

банка, а также несколько «дочек» самого газового 

монополиста – от «Газпром капитала» до «Газпром 

медиа». В списке появились фамилии нескольких 

силовиков самопровозглашенных ДНР и ЛНР, пост-

преда Крыма при президенте РФ Георгия Мурадо-

ва и восьми министров правительства Крыма.

Президент Украины Петр Порошенко американ-

ских коллег за обновление санкций поблагодарил 

и сделал ряд собственных шагов. 1 сентября Печер-

ский суд Киева выдал ордер на арест министра 

обороны РФ Сергея Шойгу. Ранее, 22 августа, 

Шойгу и еще 17 российских чиновников и военных 

попали под следствие генпрокуратуры Украины 

за «совершение особо тяжких преступлений про-

тив основ национальной безопасности Украины».

Новые санкции…

…и старый конвой

 Текст:  Глеб Иванов

Впрочем, глава МИД РФ Сергей Лавров, высту-

пая перед студентами МГИМО, подчеркнул, что 

не видит предпосылок для начала новой холод-

ной войны, потому что у России и Запада нет 

«идеологических разногласий». «У нас есть общие 

принципы, которые мы разделяем в рамках ОБСЕ, 

ООН, которые предполагают демократическое 

развитие общества», – заявил министр. Про общее 

вспоминали в конце августа и в Архангельске 

на праздновании 75-летия прихода первого союз-

ного северного конвоя «Дервиш». На торжествах 

были ветераны-участники, а также дочь королевы 

Елизаветы принцесса Анна, генконсул Великобри-

тании в Петербурге Кит Аллен, посол США Джон 

Теффт, диппредставители Канады, Австралии, 

Новой Зеландии, Польши, Франции, Нидерландов 

и Исландии. Торжества прошли также в Эдинбурге 

при участии Генконсульства РФ.

«Восьмерку» 
на «Двадцатку»

Глава МИД Германии Франк-

Вальтер Штайнмайер назвал 

два хорошо известных Пу-

тину условия возвращения 

РФ в «Большую восьмерку». 

«Конфликты в Сирии и на 

Украине демонстрируют 

нашу заинтересованность 

в том, чтобы не исключать 

Россию из тесного сотрудни-

чества ведущих экономик 

мира», – заявил Штайнмай-

ер и подчеркнул, что ключ 

к возвращению «лежит 

в Москве», хотя еще в апре-

ле представитель Ангелы 

Меркель в интервью Spiegel 

говорил, что «формат «Вось-

мерки» мертв». Последний 

тезис поддержал на неделе 

и пресс-секретарь президен-

та России Дмитрий Песков. 

Он заявил, что Москва пред-

почитает «Большой восьмер-

ке» формат G20 «за более 

объективное отражение 

расстановки сил на мировой 

арене».

Владимир Путин едет на сам-

мит G20 в китайском Ханч-

жоу 4–5 сентября. Там у него 

запланирована первая 

встреча с новым британским 

премьер-министром Тере-

зой Мэй. До сих пор не под-

тверждены, но вероятны 

неформальные переговоры 

президента России с лиде-

ром США Бараком Обамой. 

А вот давно планирующаяся 

встреча на троих – Пути-

на, Меркель и Олланда – 

по Украине не состоится. 

Как заявил помощник 

президента Юрий Ушаков, 

«президент встретится 

с госпожой Меркель и госпо-

дином Олландом отдельно»: 

4 сентября – с французским 

лидером, 5-го – с немецким. 

Обсуждаться будет ситуация 

на Донбассе. Таким образом, 

Кремлю не удалось провести 

встречу в «нормандском 

формате» без одного из его 

постоянных участников – 

украинского президента 

Петра Порошенко. Ранее 

Москва заявляла, что беседа 

в «нормандском формате» 

«потеряла смысл», после 

того как 10 августа ФСБ 

предотвратила украинские 

диверсии в Крыму.
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1 сентября в силу вступило очередное 
соглашение о перемирии на Донбассе. 
Исследовательская группа Bellingcat, 
известная своими скандальными рас-
следованиями событий войны на вос-
токе Украины (в частности, она заявля-
ла, что малайзийский «боинг» был сбит 
из российского «Бука»), опубликовала 
новый доклад, в котором говорится, что 
за последние два года количество на-
гражденных солдат российской армии 
в разы превышало число отмеченных 
медалями за предыдущие годы. Если 
в период с 25 августа 2003 г. по 7 
ноября 2014-го в день награждали при-
мерно 0,6 раза, то в период с 7 ноября 
2014-го по 18 февраля 2016-го этот 
показатель вырос до 9,3.

Киев же 1 сентября вынес на обсуж-
дение новую стратегию возвращения 
неподконтрольных территорий, где 
главный упор делается не на блокаду, 
а на восстановление экономических 
связей с Донбассом. Как рассказал 
премьер-министр Украины Владимир 
Гройсман, в ее разработке принимали 
участие «150 международных непра-
вительственных организаций». План 
предусматривает «поддержку эконо-
мической активности и роста уровня 
жизни населения», восстановление 
разрушенной инфраструктуры региона 
и создание условий для социальной 
стабильности. Оппозиционные партии 
назвали план «спонсированием терро-
ристов».

Петрозаводск без 
«Яблока»
В Петрозаводске с выбо-
ров в горсовет сняли весь 
список «Яблока», который 
возглавляет бывший градо-
начальник Галина Ширши-
на. Суд принял решение 
после жалобы партии 
«Родина», которая заявила, 
что «Яблоко» предоставило 
в избирком неправильно 
оформленные документы. 
«Яблоко» планирует обжа-
ловать решение. 

Поехали!
31 августа из США на Кубу 
отправился первый 
с 1961 года коммерче-
ский рейс. На самолете 
компании JetBlue из Форт-
Лодердейла, штат Флорида, 
в аэропорт Санта-Клара 
прилетели не только рядо-
вые граждане, но и офици-
альная делегация во главе 
с министром транспорта 
США Энтони Фоксом. Воз-
обновление авиарейсов 
произошло 2 сентября 
и между Турцией и Россией.  

Маяковский 
по-бразильски
Бразильский сенат принял 
окончательное решение 
об отставке президента 
страны Дилмы Руссефф. 
Теперь парламентарии 
должны решить, имеет ли 
она право заниматься по-
литической деятельностью 
в течение следующих 8 лет. 
Руссефф выступила перед 
сенатом с речью, заявив 
о высокой вероятности 
«вооруженного переворо-
та» и процитировала стих 
Владимира Маяковского: 
«Нам не с чего радоваться, 
но нечего грустить. Бурна 
вода истории». Недоволь-
ство импичментом вы-
разили Эквадор и Боливия, 
Венесуэла решила и вовсе 
заморозить дипотноше-
ния с Бразилией. В ответ 
бразильское правительство 
отозвало из указанных 
стран своих послов.

Медальный зачет

Устроивших акцию протеста матерей 
погибших в Беслане детей суд пригово-
рил к общественным работам. 1 сентя-
бря во время панихиды по погибшим 
в ходе теракта 2004 года в бесланской 
школе №1 женщины сняли куртки, под 
которыми были надеты футболки с над-
писью «Путин – палач Беслана». В ре-
зультате их и еще двух журналистов, 
осмелившихся снимать происходящее, 
задержала полиция.
Целью акции был призыв ускорить 
расследование трагедии 2004 года. 
За проведение незаконного митинга 
матери Беслана были приговорены 
к штрафу в 20 тысяч рублей. Эмма Бе-
трозова и Жанна Цирихова выплатили 
его, Светлана Маргиева, Элла Кесаева 
и Эмилия Бзарова будут приговорены 
к 20-часовым общественным работам, 
поскольку заплатить не могут. Жен-
щины планируют оспорить наказание 
и пройти медицинское освидетельство-
вание, поскольку при задержании их 
травмировали.

На западном 
фронте 
с переменами

Начавшаяся 24 августа спецоперация 
турецких войск «Щит Евфрата» против 
запрещенного в России ИГ вызвала не-
понимание между Анкарой и Вашингто-
ном, несмотря на то что первоначально 
вице-президент США Джозеф Байден 
одобрил наступление Турции на севере 
Сирии. После того как турецкая армия 
продолжила наносить удары по курдам 
(что и было их главной целью), чиновни-
ки из администрации президента США 
подвергли жесткой критике действия 
Анкары и поддерживаемых ею отрядов 
сирийской оппозиции. Захватив сирий-
ский город Джараблус, турецкие силы 
двинулись на юго-запад Сирии, к городу 
Эль-Баб, который лежит на пути к Алеп-
по. Эль-Баб хотят захватить и курды, 
так как это позволит им объединить 
контролируемые территории на севере 
Сирии вдоль границы с Турцией. Вокруг 
самого Алеппо, который пытаются взять 
под контроль сирийские войска, про-
должаются ожесточенные бои.

Эхо Беслана
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образование

Школьники по-прежнему хотят стать 
экономистами, врачами и юристами, 
а в инженеры чаще всего идут 
за бесплатной «корочкой»

Деньги, 
престиж 
и немного 
для души

образование
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П 
о итогам приемной кам-
пании в вузы в этом году 
на бюджетные места были 
зачислены 57% выпускни-

ков школ. Остальные остались перед 
выбором платного образования, пере-
сдачей ЕГЭ на следующий год и полу-
чением среднего профессионального. 
Современные выпускники, несмотря 
на заявления чиновников о востре-
бованности инженерных кадров, вы-
бирают в первую очередь экономику, 
менеджмент, медицину и юриспру-
денцию. Те же, кто не сумел пробиться 
на популярных направлениях, по на-
блюдению специалистов, нередко по-
ступают без разбора на любые бюджет-
ные места. Хотя однозначного ответа, 
какие профессии сейчас являются са-
мыми популярными и востребован-
ными у молодежи, нет – статистика 
и опросы дают довольно широкий раз-
брос.

Экономисты 
против аграриев

По данным замминистра образования 
и науки Александра Климова, в этом 
году повысился конкурс на инженерно-
технические и педагогические специ-
альности – до 7,2 и 7,1 заявления на ме-
сто соответственно. При этом впервые 
педагогику выбирали выпускники 
школ, набравшие 100 баллов на ЕГЭ. 
«В этом году 60 стобалльников посту-
пили в педагогические вузы», – сказал 
замминистра.

Впрочем, вряд ли на этом основа-
нии уже можно делать далеко идущие 
выводы. Во-первых, полной статисти-
ки по приемной кампании 2016 года 
еще нет. К тому же высокий конкурс 
на бюджетное место в тот или иной 
вуз нельзя назвать объективным по-
казателем, поскольку количество этих 
мест регулируется государством.

Более-менее объективными мож-
но считать данные по количеству по-
данных заявлений на ту или иную 
специальность. Но и здесь есть оговор-
ка: большинство абитуриентов пред-
почитает не ограничиваться одним 
университетом. В этом году каждый 
выпускник имел возможность подать 
заявления в пять вузов и на три направ-
ления в каждом. При этом 45% сделали 
свой выбор в пользу одного вуза, 28% – 
двух, 19% – трех, 10% – четырех и толь-

ко 2% воспользовались возможностью 
по максимуму, подав заявления сразу 
в пять университетов.

Согласно результатам прошлогод-
ней кампании, больше всего абиту-
риенты стремились изучать экономи-
ку – 229,7 тыс. заявлений. На втором 
месте находится такая специальность 
как менеджмент – 195,2 тыс. заявок, 
на третьем – лечебное дело (155,7 тыс.), 
далее идет юриспруденция (145 тыс.), 
и замыкает пятерку педагогическое 
образование с двумя профилями под-
готовки (128,5 тыс.).

Директор Центра экономики не-
прерывного образования РАНХиГС 
Татьяна Клячко предлагает оценивать 
популярность профессий у абитури-
ентов по тому, куда стремятся самые 
сильные выпускники, набравшие 
больше 70 баллов ЕГЭ. «Это меди-
цинские и социально-экономические 
вузы, – рассказала она. – Несколько 
увеличился приток в технические 
вузы – просто потому, что там больше 
бюджетных мест, и, соответственно, 
те, кто не хочет учиться на платном, 
идут туда с надеждой потом пере-
вестись на специальности, которые 
их устраивают больше». В целом, 
по ее словам, ранжирование идет 
в следующем порядке: медицинские, 
социально-экономические вузы, по-
сле этого классические университеты, 

потом технические, педагогические, 
и замыкают этот список аграрные 
вузы, куда идут абитуриенты с самы-
ми низкими баллами.

«Социально-экономические и гу-
манитарные науки имеют стойкую 
тенденцию к сохранению востребо-
ванности у абитуриентов, но немного 
падает спрос на экономику и управ-
ление, потому что со всех страниц го-
ворится о переизбытке экономистов 
и менеджеров, – отметила Клячко. – 
Вместе с тем в прошлом году из общего 
количества бюджетных мест, которые 
были распределены по вузам, на эко-
номику и управление приходилось 
всего 10,1%, а 89,9% были платными. 
При этом на указанные направления 
идут учиться за плату также сильные 
ребята – треть имеют баллы ЕГЭ выше 
70, что, как мне представляется, гово-
рит об их популярности».

По данным мониторинга качества 
приема в вузы Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ), большая часть «сильных» 
направлений (куда идут выпускники, 
набравшие более 70 баллов ЕГЭ) – это 
социальные и гуманитарные. Также 
лидером является «здравоохранение», 
которое в 2015 году набрало 25 тыс. 
человек со средним баллом 74,7. А вот 
в «антилидерах» находится «сельское 
и рыбное хозяйство», на которое по-
ступило больше 15 тыс. абитуриентов 
со средним баллом 53,7.

Прекрасные бизнесмены

Опрос выпускников школ в 19 городах 
России агентством Zoom Market по-
казал, что большинство (32%) пред-
почло IT-специальности, такие как 
программист, веб-дизайнер, систем-
ный администратор. Второе место 
по популярности занимала профессия 
юриста (18%), на третьем месте фа-
культет менеджмента и маркетинга 
(15%). Инженерами в 2016 году хотели 
стать более 13% опрошенных, а фи-
нансовые специальности, такие как 
финансовый менеджер или бухгалтер, 
выбирали 9% выпускников. О меди-
цинской карьере мечтали 6% школь-
ников, называя такие профессии как 
хирург, стоматолог и фармацевт. Слу-
жить в силовых структурах (армии 
и полиции) хотели 4% выпускников. 
А вот гуманитарные науки – филоло-
гия, история, психология, философия 
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и педагогика – набрали наименьшее 
количество голосов: всего лишь 3% ре-
спондентов. По мнению коммерческо-
го директора агентства Zoom Market 
Андрея Штырова, снижение интереса 
к гуманитарным специальностям свя-
зано с ошибочным представлением 
об их невысокой престижности и не-
высоком уровне оплаты.

Впрочем, подобные исследования 
также относительны. По словам ру-
ководителя отдела социологии обра-
зования Института социологии РАН 
Давида Константиновского, самому 
желаемому у старшеклассников виду 
деятельности в университетах вообще 
не обучают. «Когда мы спрашиваем 
у школьников, какие профессии им 

кажутся наиболее привлекательны-
ми, то по-прежнему на первом месте 
оказываются бизнесмены, – говорит 
он. – Этой профессии нигде не учат, 
хотя можно пойти на экономические 
и финансовые факультеты. Впрочем, 
в последние годы престиж этой про-
фессии скорее падает».

На втором месте оказалась про-
фессия госслужащего, и таких факуль-
тетов у России немало. Хотя, по словам 
Константиновского, и ее престиж в по-
следнее время стал падать: «Банков-
ский работник как был, так и остается 
очень предпочитаемым, и многие ста-
раются стать финансистами или эко-
номистами. По-прежнему многие хо-
тят стать юристами, хотя этот сегмент 

уже переполнен. Но каждому кажется, 
что именно он добьется успеха, и юри-
сты не исключение. Скажем, скрипа-
чи тоже очень надеются, что станут 
успешными».

Что касается профессии врача, 
то не все так однозначно. Как отме-
тил социолог, существует большая 
разница между предпочтениями вы-
пускников в столицах и регионах. Так, 
в Москве и Санкт-Петербурге в меди-
ки теперь не особо рвутся, но зато про-
фессия стала более-менее стабильной. 
А вот в регионах профессия врача всег-
да была привлекательной.

Не все просто и с профессией ин-
женера, которая, по словам чинов 
из Министерства образования, стано-
вится популярнее. «Иногда приходится 
слышать, что молодежь поняла, какие 
происходят изменения, и стремится 
на инженерные специальности, – ска-
зал Константиновский. – Действи-
тельно, такой процесс есть, но нужно 
посмотреть, что это за цифры. Дело 
в том, что инженерные специальности 
зачастую – это бюджетные места, и мо-
лодежь ориентируется именно на это. 
А кем они будут работать потом, будут 
решать после окончания вуза. Может 
быть, инженер станет талантливым 
специалистом, а возможно, что он по-
пал сюда случайно и будет работать 
продавцом или даже курьером».

Причем при выборе будущей 
профессии вчерашние школьники 
руководствуются прежде всего лич-
ными интересами. «Хочу ответить 
скептикам, которые считают, что 
наша молодежь очень прагматична 
и им наплевать на знания. На самом 
деле результаты нашего исследования 
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Источник: Минобразования РФ.  

Топ-10 специальностей по количеству поданных 
абитуриентами заявок в 2015 году (тыс. заявлений)

1 Экономика 229,7

2 Менеджмент 195,2

3 Лечебное дело 155,7

4 Юриспруденция 145

5 Педагогическое образование с двумя профилями подготовки  128,5

6 Педиатрия 85

7 Строительство 84

8 Педагогическое образование 80,3

9 Государственное и муниципальное управление 67,4 

10 Стоматология 63,5

показали, что на первом месте у моло-
дежи находится мотив самореализа-
ции,  – рассказал Константиновский. 
– И звучит он так: «чтобы получить 
работу, соответствующую моим ин-
тересам и склонностям». Вот зачем 
они идут учиться, и это очень важно. 
Есть, конечно, и инструментальные 
мотивы: «чтобы найти высокоопла-
чиваемую или престижную работу», 
но осуждать за это нельзя. Есть моти-
вы чисто практические: «чтобы легко 
найти работу в нашей стране». Или 
найти работу за рубежом, хотя на это 
рассчитывают очень немногие».

Встречаются и такие мотивы, как 
«чтобы приобрести хорошие знаком-
ства и связи», «так принято», «чтобы 
получить корочки», «этого хотят ро-
дители», «чтобы найти супруга», «по-
лучить отсрочку от армии», «за компа-
нию с друзьями». Но все они на самом 
деле гораздо реже являются руково-
дящими и по статистике вдвое менее 
значимы, добавил социолог.

Текучие инженеры

Если с тем, кем хотят стать школьники, 
более-менее понятно, то вопрос, на-
сколько их интерес оправдан, не столь 
однозначен. «Если отталкиваться 
от спроса, то уже несколько лет дефи-
цит отмечается в сфере IT, программи-
стов чаще всего приходится перемани-
вать, – рассказал руководитель проекта 
«Работа.ру» Александр Каючкин. – Да-
лее идет инженерно-техническая сфе-
ра: на одну вакансию инженера может 
приходиться 2–3 резюме». Также он 

отметил недостаток на рынке рабочих 
рук: токарей, электриков, фрезеровщи-
ков, автокрановщиков.

По словам Каючкина, молодежь 
в поиске работы обычно прибегает 
к двум стратегиям. Одни выбирают 
профессии с невысоким порогом входа, 
чтобы приобрести опыт или зарабо-
тать: «Так, они находят себя в прода-
жах, направлении horeca (сфера обще-
ственного питания и гостиничного 
хозяйства), сфере услуг на линейных 
позициях. Многие растут в компаниях 
и остаются работать не по специально-
сти». Другие, как правило, выпускники 
топовых вузов, принципиально ищут 
работу по специальности.

Татьяна Клячко также отметила, 
что на рынке отмечается дефицит ин-
женерных кадров. По крайней мере, 
об этом много говорят. «Но надо пони-
мать, что у нас очень много устаревших 
предприятий, на которых плохие усло-
вия труда и низкая зарплата. Поэтому 
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Нынешние выпускники, по мнению экспертов, оказались перед трудным выбором престиж-
ных, высокооплачиваемых, интересных и доступных профессий, которые, как правило, 
между собой редко сочетаются
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молодые люди оканчивают вузы, идут 
туда работать, а через два-три месяца 
увольняются и уходят в другие сфе-
ры, – рассказала она. – А потом эти же 
работодатели вновь выходят на рынок 
труда. У них нет денег или желания – 
не знаю точно, но они как-то пытают-
ся снимать сливки с того, что было 
сделано еще 30–40 лет назад. А совре-
менную молодежь такие предприятия 
не устраивают, она от них бежит. По-
этому спрос на инженеров есть, а удо-
влетворить его мы не можем, несмотря 
на то, что у нас 46% бюджетных мест 
отдаются на инженерные специаль-
ности. Удовлетворить спрос не получа-
ется именно потому, что молодым ин-
женерам достаточно часто предлагают 
непрестижные рабочие места. Если 
предприятие успешное, то оно с рынка 
труда получает хорошие кадры, и та-
кой работодатель доволен, считает, что 
у выпускников хорошее базовое обра-
зование, всячески их холит и лелеет, 
еще и повышает им квалификацию».

Исследовательский центр портала 
Superjob выяснил, что сегодня для вы-
пускников вузов, не имеющих опыта 
работы, наиболее открыты организа-
ции банковской сферы, IT-компании 
и крупный бизнес. Как правило, вче-
рашних студентов принимают на ра-
боту 6 из 10 российских компаний. 
Причем крупный бизнес к молодым 
специалистам более лоялен, чем ма-
лый. Выпускников трудоустраивают 
72% компаний со штатной числен-
ностью более тысячи сотрудников 
и лишь 50% организаций, в которых 
работает менее 100 человек. Еще 
большую готовность принять про-
демонстрировали банковский сектор 
и компании IT-сферы: 78% и 73% соот-
ветственно.

Как отметили аналитики, про-
слеживается зависимость между со-
стоянием экономики и готовностью 
работодателей принимать на работу 
молодых специалистов. Так, с пост-
кризисного 2009 года наблюдался 
ежегодный прирост числа компаний, 
которые берут на работу выпускников, 
а с 2014 года, наоборот, снижение.

Каждая пятая компания (20%), 
рассматривающая неопытных соис-
кателей, предлагает им работу спе-
циалистами по продажам, закупкам 
или по работе с клиентами. Позиции 
помощников и ассистентов основных 
специалистов назвало 13% органи-
заций. Примерно 11% работодателей 
принимают выпускников вузов на ин-
женерные специальности, столько же  

– на любые стартовые позиции в ком-
пании. Каждое десятое предприятие 
готово трудоустроить выпускников 
на рабочие должности, позиции адми-
нистратора или офис-менеджера.

Как отмечают рекрутеры, чаще 
всего выпускникам удавалось тру-
доустроиться в их компании через ре-
крутинговые сайты (64%) или прямое 
обращение в HR-службу (41%). В 32% 
случаев молодежь приняли на работу 
по протекции их родственников и зна-
комых, работающих в организации. 
Реже всего трудоустройство проходи-
ло с помощью государственных служб 
занятости и служб распределения 
в вузах (4% и 6%).

Востребованные 
профессионалы

По словам Каючкина, спрос на ай-
тишников, инженеров и рабочих 
вполне может подкрепляться вы-
сокими зарплатами. «Например, 
зарплата программиста в Москве 
может достигать 300 тыс. рублей, 
инженера – до 200 тыс. рублей, то-
каря – до 100 тыс., – рассказал он. 
– В противовес выделим сферы, где 
число резюме намного превышает 
предложение рынка. Сюда попадут 
финансисты, бухгалтеры, экономи-
сты, маркетологи, продажники, юри-
сты, секретари – конкурс на одну ва-
кансию будет 5–7 человек. При этом 
вовсе не значит, что позицию опера-
циониста в банке или маркетолога 
в офисе легко закрыть. Просто выбор 
у рекрутера больше, но и требования 
могут быть высокими. На рынке всег-
да дефицит хороших специалистов. 
К примеру, бухгалтер средних лет мо-

жет искать работу несколько месяцев, 
а бухгалтера, знающего МСФО (меж-
дународные стандарты финансовой 
отчетности. – «Профиль») и с мышле-
нием финансового директора работа 
ищет сама».

Старший специалист пресс-службы 
Superjob Сергей Денисенко отметил, 
что высокие зарплаты могут быть 
в любой сфере, все зависит от уровня 
квалификации работника. «Насколь-
ко он готов развиваться и учиться, рас-
ширять горизонты своей профессии. 
Высокие зарплаты у IT-специалистов, 
но нужно понимать, что хороший 
юрист будет получать больше, чем 
плохой айтишник, – сказал он. – По-
этому оценивать востребованность 
тех или иных профессий по количе-
ству вакансий не совсем правильно. 
Работодатели будут отдавать предпо-
чтение высококвалифицированным 
специалистам, платить им больше, 
премировать и давать бонусы».

По мнению Клячко, выбор профес-
сии при расчете на высокую зарплату 
играет далеко не главную роль. «Здесь 
очень разные данные. Во-первых, 
играет роль город обучения. В первую 
очередь это Москва. Во-вторых – вуз. 
И только в-третьих – направление под-
готовки или специальность. Выпуск-
ники хороших вузов востребованы 
на рынке труда, и, как правило, эти ре-
бята получают довольно высокие зар-
платы», – рассказала она.

«Например, возьмем математи-
ку и механику. При средней зарплате 
58 тыс. рублей есть выпускники, ко-
торые по окончании вуза получают 
19–21 тыс. рублей, а есть те, кто по-
лучает 73 тыс., – отметила эксперт. – 
Другое дело, что это данные по 1,5 тыс. 
выпускников из 241 тыс. обследован-
ных выпускников московских вузов. 
Из 77 человек, которые, например, 
окончили Финансовый университет 
при правительстве России и занима-
ются финансовой математикой, 88% 
были трудоустроены сразу же после 
окончания вуза».

Среди модных компьютерных 
и информационных наук, по ее сло-
вам, средняя зарплата выпускников 
составляет 61 тыс. рублей. Но при 
этом есть зарплаты и 92 тыс. – это пре-
жде всего выпускники МГУ. «А есть 
зарплата 23 тыс., и люди работают 
по той же специальности и окончили 
вроде бы хороший вуз – Российский 
экономический университет имени 
Плеханова, – сказала Клячко. – На та-
кую разницу в зарплатах влияют как 

составляет 
средняя зарплата 
в администрации 
президента РФ, 

а в аппарате 
правительства – 
181,8 тыс. руб.

208,6 
тыс.руб.
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неравные предложения на рынке тру-
да, так и наличие своих фаворитов 
среди вузов, которые готовят по ука-
занной специальности. В этой сфере 
университет Плеханова является 
не самым продвинутым. Вузы, кото-
рые давно занимаются компьютер-
ными и информационными науками, 
тот же МГУ, будут смотреться предпо-
чтительнее. Ребята из Высшей школы 
экономики имеют в среднем зарплату 
80 тыс. рублей, когда ее оканчивают. 
Но надо понимать, что мы вообще 
говорим про средние зарплаты. Есть 
ребята и из университета Плеханова, 
которые тоже имеют очень высокую 
зарплату».

В Москве за год в среднем трудо-
устраиваются 72,4% выпускников 
вузов, отметила она. Но если, к при-
меру, взять Московский университет 
путей сообщения, там трудоустроен 
81% выпускников, МГТУ имени Бау-

мана – 85,5%, Московский государ-
ственный технический университет 
гражданской авиации – 80%. «Очень 
по-разному трудоустраиваются ребя-
та, обучавшиеся по одним и тем же 
направлениям подготовки или спе-
циальностям, но которые окончили 
разные вузы. Возьмем, скажем, пси-
хологические науки. Трудоустройство 
в среднем – 68,1%. Вместе с тем если 
это, например, Академия социаль-
ного управления, то трудоустраива-
ются 80%, а есть вузы, где всего 55%,  
– рассказала эксперт.  – Возьмем со-
циологию и социальную работу, где 
в среднем трудоустраивается 76,8% 
выпускников. Здесь есть сложности 
с трудоустройством, например, у тех, 
кто окончил Российский государ-
ственный технологический универси-
тет имени К. Э. Циолковского, – 63,5%. 
Но понятно, что данный вуз не заточен 
на подготовку социологов».

По юриспруденции, по ее словам, 
сейчас в Москве трудоустройство 
хуже – 62,8%. Но и тут есть свои лиде-
ры – МГИМО, ВШЭ. Из выпускников 
МИФИ был трудоустроен 91%, а сред-
няя зарплата составила примерно 
50 тыс. рублей.

«По образованию и педагогиче-
ским наукам среднее трудоустройство 
74,5%, а средняя зарплата 38,5 тыс. 
рублей. Но в Московском государ-
ственном психолого-педагогическом 
университете и МГУ зарплата выпуск-
ников в среднем 50 тыс., – перечисляет 
Клячко. – У тех, кто окончил Москов-
ский институт открытого образова-
ния, – 60 тыс. рублей. А есть, например, 
Православный Свято-Тихоновский 
гуманитарный университет, который 
в прошлом году выпустил всего 39 че-
ловек, но средняя зарплата у них пре-
высила 90 тыс. рублей».

Отдельно стоит отметить уро-
вень достатка чиновников. Особенно 
эта специальность популярна среди 
студентов Санкт-Петербурга, тра-
диционно самые высокие конкурсы 
на поступление в Северо-Западном 
институте управления. И не зря. 
По данным Росстата, средняя зар-
плата в федеральных органах власти 
в 2016 году составляет 99,9 тыс. ру-
блей. К примеру, в администрации 
президента – 208,6 тыс. рублей, а в ап-
парате правительства – 181,8 тыс. Это 
самые «богатые» органы власти. А са-
мыми «бедными» являются сотруд-
ники Федерального агентства по го-
сударственным резервам, их средняя 
зарплата составляет 39,7 тыс. рублей 
в месяц.

Без «корочки» 
действительно никуда

По словам Клячко, в безработные по-
падают прежде всего люди со сред-
ним профессиональным образова-
нием. У людей, окончивших вузы, 
проблем с трудоустройством значи-
тельно меньше. «Здесь наблюдается 
интересная вещь. Если работодате-
лю нужны те, кто работает руками, 
они берут рабочих, т. е. тех, кто полу-
чил в старой терминологии началь-
ное профессиональное образование, 
а теперь учится на программах под-
готовки квалифицированных рабо-
чих, – рассказала эксперт. – Если им 
нужны те, кто должен работать голо-
вой, то это прежде всего люди с выс-
шим образованием. Поэтому специа-
листы среднего звена довольно часто 

Источник: агентство Zoom Market, 2016 год.

Наиболее полулярные факультеты и специальности 
у выпускников 2016 года (%)

IT-специальности (программист, веб-дизайнер, системный администратор) 32

Юриспруденция 18 

Менеджмент и маркетинг 15

Инженерные специальности 13

Финансовые факультеты (финансовый менеджер, бухгалтер, финансовый директор) 9

Медицина (хирург, стоматолог, фармацевт) 6

Силовые структуры (военнослужащие, полицейские) 4

Гуманитарные факультеты (филологические, исторические, 

психологические, философские, педагогические) 3

Можно было указать несколько вариантов.
Источник: Исследовательский центр портала SuperJob.ru, 2016 год.

На какие позиции ваша компания принимает 
выпускников вузов без опыта работы? (%)

Менеджер по продажам / закупкам / работе с клиентами 20

Ассистент / помощник 13

Инженер 11

На начальные / стартовые позиции 11

Квалифицированные рабочие 10

Администратор / офис-менеджер 10

Продавец-консультант 9

Оператор / диспетчер 8

Разные / мы обучаем сами 7

Секретарь 7

Бухгалтер 7

Программист / IT-специалист 4

Стажер по специальности / на практику 4

Официант / бармен / курьер 3

Юрист 3

Рабочий склада / кладовщик 3

Повар 3

Другое 38

́́
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образование

оказываются не в очень выгодном 
положении, и это наша беда».

«Важно и то, что работодатель 
требует работников только с высшим 
образованием, посмотрите объявле-
ния о приеме на работу. Потому что 
работодателю часто не важно, какая 
специальность у человека, лишь бы он 
прошел в вузе своего рода тренинг, по-
лучил социализацию, после которой 
его можно научить любой профессии. 
Они считают, что после вуза человек 
повзрослел, научился учиться, раз-
говаривать с людьми», – отметил Кон-
стантиновский.

Кроме того, по его словам, уже по-
сле поступления очень многие студен-
ты вузов, колледжей и профучилищ 
разочаровываются в своей специаль-
ности. «Называются различные при-
чины: или плохо учат, или неправиль-
но профессию выбрали. И процент тех, 
кто разочаровывается, очень велик. 

Иногда он больше 50%», – констатиро-
вал социолог.

При выборе профессии современ-
ным школьникам приходится решать 
очень сложные задачи, поскольку они 
оказываются перед нелегким выбо-

ром. «С одной стороны, старшекласс-
никам хочется, чтобы их профессия 
обладала престижем, чтобы их ува-
жали. С другой – хотят, чтобы она при-
носила материальный достаток. А эти 
два компонента, к сожалению, далеко 
не всегда совпадают, – сказал Констан-
тиновский. – Кроме того, они находят-
ся в вилке между своими результатами 
ЕГЭ и своими желаниями. Допустим, 
им хочется сделать вариант «А», а ре-
зультаты ЕГЭ им говорят, что нужно 
идти только по варианту «Б». Поэтому 
тем, кто сейчас выбирает профессию, 
трудно позавидовать».

О профессиях будущего экспер-
ты рассуждают так же неоднознач-
но. «Конечно, будут востребованы 
IT-специальности и, может показать-
ся странным, математика. Недаром 
самые перспективные направления 
в работе – это анализ больших баз 
данных. Это две очень квалифициро-
ванные профессии, – считает Констан-
тиновский. – Также будут необходимы 
менеджеры, которые должны будут ор-
ганизовывать транспорт, жизнь город-
ского района, страховое дело, то есть 
высококвалифицированные менедже-
ры. И вообще будет спрос на специали-
стов во всех областях, если при этом 
будет происходит замена полукомпе-
тентных людей на по-настоящему об-
разованных. Полукомпетентные люди 
уже не смогут конкурировать на рынке 
труда и обеспечивать эффективное раз-
витие экономики».

По мнению Клячко, выбор профес-
сии в будущем будет зависеть от того, 
какая экономика будет в России: 
«Какой-то период времени все строи-
тельные специальности были перспек-
тивными, потому что бурно развивался 
этот сектор. Архитектура и дизайн – 
все это было крайне востребовано. Сей-
час, в кризис, сказать, когда это снова 
будет востребовано, очень сложно. Под-
нимается оборонно-промышленный 
комплекс. И студенты, которые изуча-
ют инженерное дело и смогут прило-
жить свои знания к военным техно-
логиям, будут нужны. В мире прежде 
всего востребованы биологические 
науки, генная инженерия – все то, что 
работает на фармацевтику, на прод-
ление жизни человека, на медицину. 
Очень важны вещи, которые связаны 
с очисткой и опреснением воды, по-
тому что пресная вода нам нужна. 
Все эти направления и востребованы, 
и во многих странах те, кто получает 
соответствующую подготовку, поддер-
живаются государством». ■

В мире 
востребованы 
биологические 
науки, генная 

инженерия – все 
то, что работает 

на продление 
жизни человека

Самая высокая конкуренция последние годы отмечаются при поступлении в медицин-
ские вузы, которые, однако, не обещают заоблачных зарплат
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Раньше социальные сети были эле-
ментом взаимопомощи. У кого есть 
хороший врач? Кто спасет бездомную 
собачку? Какую школу с преподава-
нием японского вы мне подскажете? 
Сегодня Фейсбук прежде всего – ин-
струмент распространения непро-
веренных слухов и травли, и главное 
развлечение контингента – про-
клинать. Угрожать петушатником, 
куда непременно надо отправить 
всех предполагаемых педофилов, 
растлителей и просто либералов. 
Впечатление такое, что страна 

никогда не выходила из зоны, что этой зоной она, 
в сущности, всегда и была, – все косятся друг 
на друга с первобытной злобой и коллективно 
ищут, кого бы отправить в карцер.
Вот московская школа, которая, на мой вкус, 
слишком часто подчеркивала свою элитарность: 
этого у нас не прощают и вообще увенчивают 
главным образом для того, чтобы потом тем 
сочнее развенчать. Да и вообще некрасиво это 
как-то. Теперь эта школа, ученики которой всегда 
брали призы на олимпиадах и тем внушали до-
полнительную неприязнь, оказалась в центре 
скандала: оказывается, там учитель заводил 
романы со старшеклассницами. При этом, под-
черкивают все комментаторы, он не педофил. 
И все про его увлечения знали. И старательно это 
скрывали. Но вот одна выпускница этой школы 
почему-то заговорила – и Сеть превратилась в 
грандиозное моральное судилище.
Естественно, подключились наижелтейшие изда-
ния, где сидят обычно наипервейшие моралисты. 
Выяснилось, что в школе преобладают учителя-
евреи, а значит, либерасты. А все либерасты, как 
известно, покрывают друг друга. Кампания по
моральному осуждению учителя, его коллег, 
молчавших старшеклассниц и уволенных учите-
лей (почему терпели?!) набирает обороты. Сеть 
сегодня – инструмент не взаимопомощи, а в пер-
вую очередь травли: почему так случилось?
Вероятно, потому, что людям совершенно 
не за что стало себя уважать: они могут быть 
белоснежными только на фоне кого-то отврати-
тельного. Это не обязательно еврей, подозрева-
емый в романах с малолетними (насколько пла-
тоническими были эти романы – обсуждается 
отдельно и смачно). Это может быть и министр, 
и министра тоже жалко: степень его виновности 

никого не интересует. Важно набежать, 
отметиться и дать совет: на петушатню.
Я не стану вдаваться в обсуждение ситуации 
в конкретной московской школе, потому что здесь 
не может быть объективного и, главное, доказа-
тельного мнения. Никто ничего не знает, да знать 
и не хочет. Педофилия вообще такая удобная 
вещь, что демонстрировать праведный гнев 
можно без малейших доказательств. Вспомни-
те, какие скандалы на эту тему раскручивались 
вокруг Артека, вокруг прибалтийских банкиров, 
вокруг оппозиционера-эмигранта,  и всякий раз 
ни одного доказательства не находилось. Все 
исчерпывалось грандиозными кампаниями, 
и каждый торопился прибежать и отметиться: 
«Почему я не удивлен?», «Ну и мразь!», «А если бы 
так вашу дочь?!».
Любой, кто призывал к объективности, объявлял-
ся пособником педофила. Любой, кто требовал 
доказательств, попадал в евреи. А когда выясня-
ется, что скандал возник на пустом месте либо 
все обстоятельства жестоко искажены, можно 
и вяло покаяться, но репутация-то уже погублена, 
а количество мерзости в мире увеличено необ-
ратимо. И вот сегодня единственная радость 
у огромного большинства блогеров – это найти 
объект для безнаказанной травли, затеять свару 
и регулярно отмечаться: повесить! утопить! 
вернуть смертную казнь! на петушатню! кастри-
ровать! каленым железом!
Все по «Четвертой прозе»: сплошное и беспре-
рывное «убей его», даже если обвиняемый вино-
вен лишь в том, что на грамм кого-то обвесил. 
Количество злобы, накопившейся в обществе, за-
темняет любой вопрос, отвлекает от него: тут уж 
не до объективного выяснения обстоятельств. 
Люди готовы сжечь подозреваемую школу со всем 
педсоставом – и весьма возможно, что ее в са-
мом деле уничтожат, как советует феминистка-
выпускница. Ровно по такому же зову сердца 
многие отправляются в самопровозглашенные 
новообразования, чтобы побесноваться под бла-
городным предлогом.
И когда нас спрашивают, чем же нам не угодила 
новая прекрасная эпоха подъема с колен, имеет 
смысл ответить: вот этим. Дикой концентрацией 
ненависти, готовой полыхнуть под любым пред-
логом. Я не знаю, что может выпустить этот гной 
наружу, кроме масштабной войны всех со всеми. 
Потому что гной ни во что уже не превращается – 
обратной дороги нет. ■

Гной

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Дмитрий 

Быков, 

поэт, писатель,

публицист 
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выборы

– На июльском съезде ПАРНАСа против 

включения вашей кандидатуры в феде-

ральный предвыборный список активно 

выступала треть партийцев. Вам вообще 

с либералами комфортно?

– А я этих людей здесь не вижу (огля-
дывается).
(Интервью проходит в пресс-центре 
ПАРНАСа в офисе на Пятницкой, в поч-
ти пустом зале).
– Либералов?

– Нет, ту треть, которая выступала 
против меня. Может, кто-то и есть, 
но они все изменили свою точку зре-
ния. А те, кто не изменил, здесь их нет, 
они не участвуют в выборах, их нет 
в списках. Поэтому я дискомфорта ни-
какого не ощущаю, полное согласие.
(Дискомфорта Мальцев явно не испы-
тывает, чувствует себя как дома – 
тапочки, расслабленное состояние, 
майка, чуть прикрывающая оголен-
ный живот.)
– Однако и сейчас у вас возникают пробле-

мы с региональными отделениями партии, 

например, в Санкт-Петербурге.

– Есть проблемы в Питере, там у нас 
есть альтернативный штаб, который 
организован с представителями Ле-
нинградской области ПАРНАСа.
– То есть один штаб с вами работает, 

а другой?

– Да, а другой что-то делает, я не знаю.
– В феврале 2014 года вы говорили, что 

Крым надо забирать у Украины, потом по-

меняли свою точку зрения. А какова сейчас 

ваша позиция?

– Везде тиражируется этот кусок, ко-
торый выдернут из контекста. Ну, 
может быть, у меня там было плохое 

настроение, может быть, я там что-то 
сказал, я в выражениях не стесняюсь.
На самом деле мы рассматривали та-
кой вариант как предложение нашим 
товарищам в Крыму, с тем чтобы они 
поддержали Майдан и чтобы таким 
образом Крым мог получить большую 
часть полномочий, фактически свобо-
ду, чтобы народ Крыма мог управлять 
Крымом… Откройте мой твиттер и по-
смотрите, что я писал 18 марта, – я был 
категорически против аннексии Кры-
ма и сейчас категорически против.
– А сейчас вы что предлагаете с этой про-

блемой делать?

– Временно забыть про нее, пока есть 
Путин. Вот не будет Путина – будем 
решать.
– Вы себя называете национал-демократом. 

Что вы в это понятие вкладываете?

– За что борются национал-демократы? 
Чтобы была прямая демократия в рам-
ках страны, в рамках одного народа. 
Идеология национализма – это идео-
логия доминирования нации, то есть 
народа. Понимаете разницу между на-
циональным государством и народом? 
Я ненавижу государство как форму, 
по сути ненавижу. Государство – злая 
собака, которую народ должен дер-
жать на цепи. Пока мы не можем от-
делаться от государства, оно должно 
сидеть на цепи у народа, а не народ 
на цепи у государства.
– В ходе дебатов с Жириновским вы призы-

вали сторонников ЛДПР за вас голосовать. 

Вы пытаетесь играть на его поле?

– Во-первых, мне хотелось немножко 
потроллить Жириновского, ему же 
было неприятно, когда я обращался 

к его электорату. Во-вторых, я не вижу, 
чтобы у ЛДПР был очень большой 
электорат. А в-третьих, ну это красиво, 
наверное, прозвучало.
– Вы про ваше заявление на дебатах с Жи-

риновским про «старых евреев, которые 

рассказывают русским националистам, 

как надо русский народ любить»?

– Да, да, да (смеется).
– Подобные выражения не кажутся вам не-

допустимыми, провокационными, популист-

скими?

– А популизм – это разве не смешно? 
Мои соратники очень смеются над 
этим. Может, у нас с вами разное чув-
ство юмора?
– Вы называете себя русским национали-

стом, при этом избираетесь от партии, ко-

торая считается либеральной. Не думаете, 

что после вот таких заявлений часть изби-

рателей уйдет?

– Не думаю. Я на потребу электорату 
должен что-то выдумывать? Да, я при-
шел в ПАРНАС как русский национа-
лист, с целью объединить либералов 
и националистов.
– Вокруг чего?

– Вокруг единственной ныне цели – 
поменять тиранию на демократию.
– Вы призываете к импичменту президента. 

Но по российской Конституции это практи-

чески невыполнимая процедура.

– Ну и что с того? Сейчас был запрет 
про Путина – нашего великого царя – 
что-то говорить, а я сказал всем: 
можно. Ребята, можно, говорите что 
хотите про него. Вы увидите, что те 
люди, от которых нельзя было этого 
ожидать, будут говорить то же самое. 
В общем-то я погнал волну, мне только 
это и нужно было.
– И какие преступления вы собираетесь ин-

криминировать президенту?

– Война в Сирии, Украина, сейчас еще 
будет война с курдами. Не волнуйтесь, 
там будет миллион вещей, и связан-
ных с экономикой внутри страны, и, 
с его виолончелями, и дружками его, 
и т. д.

«Я погнал волну, 
мне только это 
и нужно было»
Эпатажный саратовский блогер, «русский националист» 
Вячеслав Мальцев, который идет вторым номером в феде-
ральном списке либеральной партии Михаила Касьянова 
ПАРНАС, рассказал журналу «Профиль», зачем он призывает 
к импичменту президента Владимира Путина, что его связы-
вает с замглавы кремлевской администрации Вячеславом 
Володиным и почему он предрекает новую революцию
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– А почему вы не идете по одномандатному 

округу в Саратове или Саратовской обла-

сти, вы же саратовец?

– Там все зачистит Володин (замглавы 
администрации президента – он воз-
главляет региональную группу «Еди-
ной России», в которую входит и Са-
ратовская область. – «Профиль»). Он 
сейчас сидит в Саратове, в Волгограде, 
там будет 90% за «Единую Россию». 
Я на прошлых выборах, в 2012 году, 
получил 93% голосов избирателей 
и не прошел, потому что в моем округе 
было 15 тысяч «левых», нарисованных 
открепительных удостоверений.
– В 2012 году вы в Саратовскую облду-

му баллотировались от КПРФ, в этом году 

от ПАРНАСа идете на думские выборы. Чем 

вызвана такая частая смена партнеров?

– При чем тут частая смена партне-
ров? Коммунисты мне предложили 
второе место (в федеральном списке 

партии. – «Профиль»), коммунисты 
проводили праймериз? А ПАРНАС 
провели, и я победил на них. Что 
в этом плохого? (праймериз ПАРНАСа 
закончились скандалом и расколом 
партии. – «Профиль»).
– Вы рассказывали, что были хорошо зна-

комы с Володиным. Как познакомились?

– Мы избирались в Саратовскую 
областную думу первого созыва 
в 1994 году, так и познакомились.
– А сейчас поддерживаете отношения? Ког-

да последний раз встречались?

– Нет. Встречались в 2006 году в Сара-
тове.
– А было давление на вас со стороны ад-

министрации президента или конкретных 

людей оттуда? Вы хорошо знакомы с Воло-

диным, может, он вам по старой дружбе по-

звонил и сказал: Вячеслав, давай-ка…

– Нет, не было никогда и, уверяю, 
не будет.

– И никаких разговоров ни с ним, ни с людь-

ми из АП по выборам не было?

(Отрицательно качает головой)

– Вы говорили, что ваша задача не столь-

ко попасть в Думу, сколько донести свои 

взгляды до людей. То есть для вас политиче-

ская деятельность на федеральном уровне, 

в Госдуме – не самоцель?

– Для нас самоцель – устранение тира-
нии в России.
– А вы к Путину когда стали так плохо от-

носиться?

– Всегда.
– Разве?

– Да. Я потому и Станиславу Говору-
хину помогал на первых президент-
ских выборах 2000 года абсолютно 
бесплатно со своей командой. Я у Го-
ворухина занимался штабом, привез 
целую толпу народа из Саратова. Для 
нас принципиально было, чтобы кто-
то выставился против Путина, потому 
что я знал, что будет. Поэтому я помо-
гал Говорухину, он тогда еще был ярым 
антипутинцем.
– А что вас побудило в единороссы пойти?

– Говорухин и Володин попросили 
вступить в «Единую Россию». Я был 
членом «Отечества», рассматривал 
это как некую альтернативу Пути-
ну, потому что мне было сказано, что 
Шаймиев, Лужков, Примаков – они 
не склонятся. ЕР организовалась 
из «Отечество – вся Россия» и «Един-
ства». Но в 2003 году я понял, что тут 
ловить нечего, и ушел.
– Пожалели, что послушали Володина?

– Нет, не пожалел, это определенный 
опыт.
– Вы говорили, что 5 ноября 2017 года на-

ступает некая новая эпоха, новая эра. 

На основании чего такой вывод неожидан-

ный? Вы к революции призываете?

– А что? Вы против революции? Что 
такое революция? Это кардинальные 
изменения чего-либо, в данном случае 
вот этого бардака. Вы против карди-
нального изменения этого бардака?
– Но изменения могут быть разными путями 

достигнуты…

– Мы не говорим про путь, мы говорим 
про революцию, то есть про карди-
нальные изменения. Кто вам сказал, 
что революция – это какой-то путь? 
В 1991 году это была одна революция, 
в другое время – другая, Великая фран-
цузская революция – третья.
Я знаю, что революция будет 5.11.17. 
И это мое знание железобетонное. Как 
Мартин Лютер говорил, «на том стою 
и не могу иначе». ■

Беседовали Денис Ермаков,

Алексей БаусинФ
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авторское право

Д 
о конца сентября Минэко-
номразвития по поруче-
нию правительства должно 
представить новую модель 

управления интеллектуальной соб-
ственностью в России. Нынешняя, 
действующая через ОКУПы (органи-
зации по коллективному управлению 
авторскими правами, которые соби-
рают деньги за публичное воспроиз-
ведение или демонстрацию музыки, 
кино и других произведений искус-
ства в пользу авторов по собственным 
правилам), себя существенно дискре-
дитировала. Одной из причин стала 
череда скандалов в одном из главных 
российских ОКУПов – Российском ав-
торском обществе, завершившихся 
арестом гендиректора РАО по обвине-
нию в мошенничестве.

«Звезды» зашумели, зашатался 
небосклон: выяснилось, что многим 
положенного не выплачивали, а куда 
шли собранные деньги – непонятно. 
Одновременно все активнее стали не-
годовать и пользователи: производи-
тели электроники требуют от властей 
реформы так называемого «налога 
на болванки», взимаемого Российским 
союзом правообладателей (РСП) под 
руководством Никиты Михалкова 
со всех товаров, имеющих носители 
памяти, в размере 1% от их стоимости 
вне зависимости от того, используют-
ся ли они для воспроизведения автор-
ских произведений.

Систему нужно менять – в этом 
сходятся все опрошенные «Профилем» 
эксперты. И дело тут не в том даже, 
что российское законодательство о за-
щите авторских прав «плохое». Наобо-

рот, в свое время оно считалось одним 
из самых прогрессивных в мире. Про-
сто мир с развитием цифровых техно-
логий и интернета изменился, сделав 
общедоступными все произведения 
искусства. И проблема эта интерна-
циональная. Варианты ее решения 
есть. Но у наших властей пока одно 
предложение: вместо четырех него-
сударственных монополий – ОКУПов 
–  сделать одну, государственную.

Авторы жгут

В сфере охраны авторских прав это 
лето выдалось жарким. В конце июля 
несколько воронежских рестораций 
получили нагоняй от прокуратуры: 
мол, играют у себя музыку отечествен-
ных и зарубежных авторов, не испро-
сив на то дозволения РАО. В июле же 
у тамбовского музея-усадьбы Рах-
манинова потребовали 300 тыс. руб. 
за незаконное исполнение произве-
дений композитора. К несчастью му-
зейщиков, достоянием человечества 
Рахманинов станет только с будущего 
года. По Гражданскому кодексу, ис-
ключительные авторские права пере-
стают действовать спустя 70 лет по-
сле смерти автора, а если он трудился 
в годы Отечественной войны, то к это-
му сроку прибавляют еще 4 года. Рах-
манинов же скончался в 1943 году 
в США.

В августе продюсер Максим Фа-
деев пожаловался в Следственный ко-
митет на курский бар «Мама Люба», 
который, как считает музыкант, непра-
вомерно размещал на своей страничке 
фото его группы «Серебро», а также 

рекламный ролик с фонограммой пес-
ни этой группы. Фадеев утверждает, 
что стоимость этой интеллектуальной 
собственности оценивается в мил-
лион рублей. До уголовного разбира-
тельства в Следственном комитете 
дошло и у братьев Самойловых aka 
«Агата Кристи». Ныне бывший солист 
Глеб Самойлов обвиняет своего брата 
Вадима Самойлова в незаконном ис-
пользовании песен группы.

В Мосгорсуде 12 сентября будет 
рассматриваться заявление «Вель-
вет мьюзик» в интересах продюсера 
и композитора Константина Меладзе 
о пожизненной блокировке крупней-
шего сайта с пиратской музыкой «Зай-
цев.нет». Все лето откладывалась в ар-
битражном суде начатая еще в декабре 
прошлого года тяжба РСП Михалкова 
с российской «дочкой» Hewlett-Packard 
(HP), от которой Союз правооблада-
телей требует 106 млн руб. в качестве 
компенсации за якобы неуплаченный 
сбор на ввоз техники в РФ с 2010-го 
по 2015 год.

Но самый громкий скандал слу-
чился с самим РАО. В конце июня 
Таганский суд столицы арестовал 
его гендиректора Сергея Федотова 
по обвинению в мошенничестве с не-
движимостью на 500 млн руб. И это 
стало ударом фактически по всей 
отечественной системе охраны автор-
ских прав, в которой он являлся одной 
из ключевых фигур.

До декабря 2015 года Федотов был 
гендиректором РСП. Сейчас этот пост 
занимает его бывший зам и гендирек-
тор «Фирмы Мелодия» Андрей Кри-
чевский, который входит в правление 

Правовое регулирование 
интеллектуальной собственности 
зашло в тупик

 Текст:  Екатерина Буторина, Вадим Арапов

Брожение 
в авторских умах
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еще одного ОКУПа – Всероссийской 
организации интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС, занимается управ-
лением смежными правами исполни-
телей и производителей фонограмм). 
В минувший четверг на внеочередной 
конференции РАО Федотова отстрани-
ли, а новым гендиректором назначили 
главу Первого музыкального издатель-
ства Максима Дмитриева.

После ареста Федотова поднялся 
шум среди самих авторов, входивших 
в РАО. Многие объявили работу обще-
ства неэффективной и даже решили 
создать свой альтернативный Россий-
ский авторский союз. «Я был членом 
РАО и не получил ни копейки», – по-
жаловался журналистам народный 
артист Игорь Бутман, который должен 
стать сопредседателем новой органи-
зации, если ей вообще суждено быть. 
Непрозрачность отчетности РАО, 
по его словам, главная претензия пра-
вообладателей. «У нас РАО небольшие 
деньги платит, – сетовал в интервью 
Олег Газманов. – В сравнении с кон-
цертными гонорарами… Видишь, что 
у них сейчас с этой охраной авторских 
прав творится! Беда с этим. Там автор-
ские не проверишь никак, схемы все 
непрозрачные, непонятные».

Плоды произведений

Отчетность, впрочем, имеется. «За по-
следние 11 лет организации удалось 
увеличить объемы сборов авторско-
го вознаграждения почти в 5 раз: 
с 929 млн руб. в 2004 году до 4,6 млрд 
руб. в 2015 году», – сообщили «Про-
филю» в пресс-службе РАО. Именно 
количественные показатели, под-
черкивают в авторском обществе, 
в первую очередь говорят о его ре-
зультативности. «В первый год суще-
ствования общества в его состав вхо-
дило только 1500 авторов, к 2015 году 
РАО заключило договоры о передаче 
полномочий с почти 27 000 правооб-
ладателей», – сказали в пресс-службе. 
Из этого, конечно, непонятно, кто, 
сколько и за что получает. «Хотите 
прозрачность – мы все это сделаем», – 
обещает назначенный на днях прези-
дентом авторского совета РАО продю-
сер Игорь Матвиенко.

У ВОИС опубликована отчет-
ность только за 2014 год. Соглас-
но их данным, в отчетном периоде 
за публичное исполнение было со-
брано 776,6 млн руб., за фонограм-
мы – 182,3 млн руб., от зарубежных 
ОКУПов поступило 4,3 млн руб. Ито-S
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го: 963,2 млн руб. Распределили воз-
награждение на сумму 607 млн руб. 
А выплачено было всем категориям 
правообладателей 471,8 млн руб. 
Еще 135,1 млн руб. значилось на тот 
момент «в процессе выплаты». При 
этом в отчете отмечается, что по уста-
ву, а также по постановлению совета 
коллег из РСП Михалкова, «на покры-
тие необходимых расходов на сбор, 
распределение и выплаты» от выплат 
удерживали до 35% от суммы собран-
ного вознаграждения за публичное 
исполнение и до 20% от собранного 
за сообщение в эфир или по кабелю.

А у РСП с его знаменитым 1% 
«налогом на болванки» за 2014 год 
(последние опубликованные дан-
ные) было собрано 2,7 млрд руб. Рас-
пределено вознаграждения в общей 
сумме 1,7 млрд руб. По уставу РСП, 
«на покрытие необходимых расходов» 
удерживалось до 15% от суммы воз-
награждения за воспроизведение фо-
нограмм и аудиовизуальных произве-
дений в личных целях. А еще до 20% 
от этой суммы направлялось «аккре-
дитованной организацией на кол-
лективной основе в специальные 
фонды, созданные этой организаци-
ей с согласия и в интересах право-
обладателей».

Еще одна официальная ОКУП – 
НП «Партнерство по защите и управ-
лению правами в сфере искусства» 
(УПРАВИС) у себя на сайте отчетов 
не публикует. И закон, собственно, 
вообще не обязывает такие органи-
зации ни перед кем отчитываться – 
ни перед государством, ни перед ав-
торами, ни перед покупателями.

Интеллектуальная 
прачечная

Функции ОКУПов – целевой налог, 
объясняет представитель уполномо-
ченного при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. Как налоговые 
инспекции собирают налоги, чтобы 
потом государство перераспределя-
ло их нуждающимся, так и ОКУПы 
собирают причитающееся авторам. 
«В случае с авторским правом речь 
идет о том, что авторы недополучают 
деньги. Поэтому придумали такой 
механизм перераспределения дохо-
дов пользователей – ресторанов, ки-
нотеатров, всяческого рода бизнеса, 
который зарабатывает деньги в связи 
с использованием какого-то контен-

К международной системе регулирова-

ния авторских прав СССР присоединил-

ся лишь в 1973 году, став участником 

Всемирной конвенции об авторском 

праве, более известной как Женевская 

конвенция 1952 года. Именно тогда 

было создано Всесоюзное агентство 

по авторским правам, ВААП. Правда, 

в советское время оно больше зани-

малось выяснением взаимоотношений 

с зарубежными авторами и издателя-

ми, а права советских авторов по умол-

чанию присваивались государством. 

В свое время писатель Владимир 

Войнович предлагал даже переиме-

новать его в ВАПАП – Всесоюзное 

агентство по присвоению авторских 

прав. Борис Ельцин в 1992-м своим 

указом создал Российское агентство 

интеллектуальной собственности при 

президенте РФ. А годом позже вступил 

в силу закон «Об авторском праве 

и смежных правах», который и породил 

ОКУПы – организации по коллективно-

му управлению авторскими правами. 

Первым было создано как раз РАО, 

и оно считает себя «преемником всех 

ранее существовавших организаций 

по коллективному управлению правами 

в сфере интеллектуальной собствен-

ности, в том числе ВААП». В 1994 году 

правительство выпустило постановле-

нии «О минимальных ставках авторско-

го вознаграждения за некоторые виды 

использования произведений литерату-

ры и искусства». Эти правила по мини-

мальным тарифам действуют до сих 

пор и формируются за счет процента 

от билетного сбора или отпускной цены 

каждой копии.

Вырабатывать госполитику в области 

авторского права и смежных прав 

правительство поручило Минкульту 

в 2006 году. И тот своим письмом 

задекларировал обязанность заклю-

чения договоров на отчисление 1% 

в виде «налога на болванки» (сбор 

со стоимости видео- и аудиотехники, 

чистых носителей и некоторого другого 

оборудования) в пользу НП «Россий-

ское общество по смежным правам». 

Однако позже право собирать этот 

налог получил созданный в 2009 году 

по инициативе Никиты Михалкова Рос-

сийский союз правообладателей (РСП).

В 2008 году закон «Об авторском пра-

ве» потерял силу в связи с принятием 

новой редакции Гражданского кодекса 

(ГК), где деятельность ОКУПов – их 

организация, аккредитация, исполне-

ние договоров с правообладателями 

и выплата им вознаграждения – ре-

гулируется в специальных статьях 

(ст. 1242–1245). Пользователей обя-

зали отчитываться об использовании 

купленных прав, но при этом ОКУПы 

обязаны отчитываться только перед 

правообладателем. ГК, кроме того, 

определил шесть сфер интеллектуаль-

ной деятельности, по которым органи-

зации коллективного управления могут 

получать аккредитацию у Минкульта. 

Так утвердилось четыре официальных 

ОКУПа – РАО (права на музыкальные 

произведения в отношении их публич-

ного исполнения, сообщения в эфир, а 

также права композиторов), УПРАВИС 

(права в отношении произведений 

изобразительного искусства, а также 

авторских рукописей), РСП (права 

авторов, исполнителей, изготовителей 

фонограмм и аудиовизуальных произ-

ведений на вознаграждение за их вос-

произведение в личных целях) и ВОИС 

(права исполнителей и изготовителей 

фонограмм на получение вознагражде-

ния за публичное исполнение, сообще-

ние в эфир).

Как защищали авторские права 
в России
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та, – говорит Семенов. – ОКУПы вы-
полняют ту же задачу, что и система 
«Платон», собирающая с грузовиков 
деньги за проезд по дорогам. С ав-
торскими правами то же самое – это 
задача по социальной поддержке 
творческой интеллигенции, которую 
решает государство с помощью част-
ных компаний. Они якобы создаются 
самими авторами, и там много еще 
всякой оправдывающей риторики». 
Но, по сути, эти организации стали 
интеллектуальными монополистами 
со всеми вытекающими.

Если в городе нет другого транс-
порта, кроме метро, то можно, конеч-
но, отказаться на нем ездить, но дру-
гой альтернативы у вас не будет. Так 
и у авторов нет по факту никакой 
альтернативы, кроме как заключать 
договор с ОКУПом, говорит Семенов. 
А договор этот типовой – в нем нель-
зя оговорить свои собственные усло-
вия использования авторского права 
или вознаграждения за него. «Если 
у этого автора возникают какие-то 
пожелания, то ему на это вполне ре-
зонно отвечают: «Ситуация для всех 
одинакова. Почему мы для вас долж-
ны делать исключения?»  – объясня-
ет омбудсмен. – То же происходит 
и с пользователями. Если они захотят 
какие-то особые условия, им тоже 
предложат типовой договор: платите 
условные 5% с ваших доходов, и будет 
вам счастье».

Гражданский кодекс и уставы 
ОКУПов, подтверждает партнер адво-
катского бюро «Резник, Гагарин и парт-
неры» Константин Гагарин, «отдает 
на усмотрение исполнительных ор-
ганов таких организаций важнейшие 
вопросы их деятельности». Речь идет 
об утверждении размера вознаграж-
дения, подлежащего уплате пользо-
вателями, размере сумм, удерживае-
мых на покрытие расходов ОКУПа 
(в уставе РАО, например, зафиксиро-
вано, что размер удерживаемых сумм 
не может превышать 35%); порядок 
и сроки распределения (перераспре-
деления) и выплаты собранного воз-
награждения; порядок предостав-
ления отчетов правообладателям; 
порядок создания различных фондов 
в ОКУП. «То есть, отдавая эти вопро-
сы на откуп исполнительных орга-
нов, закон никак не лимитирует их 
«усмотрение», что, на наш взгляд, 
вызывает нарушения прав авторов 
и их недовольство сложившейся си-
стемой», – говорит адвокат.

Само по себе нонсенс, что законо-
датель поручил управлять авторски-
ми правами самим авторам, считает 
Семенов. «Вместо того чтобы брать 
профессионалов на эту чисто финан-
совую, коммерческую задачу, роди-
лась глупая иллюзия, что великими 
специалистами в финансах должны 

быть сами авторы и сами себя долж-
ны контролировать, – рассуждает 
он. – По такой странной логике полу-
чается, что если вы сдали белье в хим-
чистку, то вы должны стать членом 
«попечительского совета химчисток» 
и контролировать, насколько хорошо 
вам чистят белье». С одной стороны, 
говорит омбудсмен, очевидная из-
вестность ограждала эти структуры 
от большого количества проверок, 
а с другой – «порождала фактическую 
бесконтрольность менеджмента». 
«На самом деле ничьими правами ни-
кто не управляет, а управляют убыт-
ками, – считает он. – Пользователям 
обеспечивается отсутствие их ответ-
ственности от претензий правообла-
дателей, задача таких организаций – 
дать индульгенцию, «бумажку», что 
на них (правообладателей) авторы 
«не наедут», если они заплатили этим 
организациям 1% или 5% от своих до-
ходов. Смысл именно в этом, управле-
ния правами не происходит».

Но даже существующий порядок 
организации ОКУПов довольно сум-
бурный, как видно не только из по-
следних скандалов. Авторы могут 
участвовать в управлении этими 
структурами де-юре, но де-факто это 
непросто, говорит Гагарин. Например, 
такой орган, как конференция, может 
менять состав организации, требовать 

Арест уже бывшего гендиректора Российского авторского общества Сергея Федотова 
(слева) поставил под сомнение всю отечественную систему управления авторскими 
правами, включая и скандальный «налог на болванки», который собирает Российский 
союз правообладателей Никиты Михалкова
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от нее отчета. «Но закон не устанавли-
вает минимальный процент членов 
ОКУПа, по требованию которых мо-
жет быть созвана конференция, – объ-
ясняет адвокат. – При этом, напри-
мер, устав РАО устанавливает порог 
в 50+1% для созыва внеочередной кон-
ференции, что значительно усложняет 
задачу разного рода инициативным 
группам авторов, недовольных рабо-
той исполнительных органов». А со-
вет, как исполнительный орган, на-
делен правом большинством голосов 
исключить любого члена из общества. 
«Это право также не ограничено зако-
нодательно и позволяет руководству 
ОКУПа справляться с любыми ини-
циативами, направленными против 
него», – подытоживает Гагарин.

«В такой достаточно уравнитель-
ной модели, как и в любой распреде-
лительной системе, возникает недо-
вольство: кто-то получает меньше, 
чем хотел бы, а кто-то больше, чем 
ему было бы положено, – продолжает 
Семенов. – И хорошо, если это просто 
следствие такого уравнительного под-
хода. По существу, эта «уравниловка» 

подвергается корректировке со сторо-
ны менеджмента. Эта корректиров-
ка бывает самого разного рода». При 
этом оборот таких компаний, по его 
данным, составляет 10 млрд руб. в год. 
«Например, менеджмент, осознав вкус 
игры, может купить какой-то пакет 
авторских прав и благополучно вы-
плачивать самому себе авторское воз-
награждение, становясь конкурентом 
этих самых авторов, – предполагает 
он. – А конфликт интересов может 
спровоцировать манипуляцию стати-
стикой, например».

Весьма сомнительным в плане эф-
фективности, по мнению Семенова, 
выглядит и контроль Минкульта за де-
ятельностью ОКУПов – это же не на-
логовая инспекция, не финансовый 
орган, у него другие задачи. «Эти люди 
выдают им (ОКУПам) аккредитации, 
то есть «ярлыки» на монопольные 
кормления, они же формируют госпо-
литику в сфере авторских прав», – кон-
статировал омбудсмен.

Последние десятилетия законо-
дательство развивалось в основном 
в сторону ужесточения и введения до-

полнительных ограничений, считает 
советник юридической фирмы «ЮСТ» 
Дмитрий Серегин. «В итоге мы имеем 
на сегодняшний день комплекс норм, 
больше ориентированных на защиту 
компаний, аккумулировавших интел-
лектуальные права, но не на создание 
стимула для творческой деятельно-
сти индивида, что декларируется как 
цель авторского права», – говорит он.

Кризис жанра

В результате теперь положением дел 
в сфере авторских прав недовольны 
все – и сами авторы, и пользователи 
их трудов, и юристы, с этим сталки-
вающиеся, и в конечном итоге госу-
дарство. И виноват, похоже, не столько 
закон, сколько прогресс.

Наиболее остро в области за-
щиты авторских и смежных прав 
в России сегодня стоит проблема 
пиратства и соблюдения авторских 
прав в интернете, утверждают в РАО. 
«Из интернета бесплатно скачивает-
ся огромное количество произведе-
ний, при этом мало кто задумывается 
о том, что в этом случае занимаются 
«пиратством», поскольку скачивают 
неправомерно размещенные в сети 
произведения и лишают авторов их 
законного вознаграждения», – отме-
тили в пресс-службе общества. Не-
ровен час, придется творческой ин-
теллигенции пойти с сумой по миру. 
«Писатели, например, все чаще го-
ворят о том, что скоро им придет-
ся менять профессию, поскольку 
незаконное распространение книг 
в интернете лишает их возможности 
получать так называемые «потираж-
ные», то есть выплаты от проданных 
экземпляров произведений, – сетуют 
в пресс-службе РАО. – Та же ситуация 
касается композиторов, поэтов, сце-
наристов и прочих авторов, чьи труды 
можно свободно найти в интернете».

Но запретами тут делу не помо-
жешь. «Главная проблема носит кон-
цептуальный характер, поскольку 
технический прогресс достиг того 
уровня, при котором стоимость копи-
рования экземпляров произведений 
можно признать практически отсут-
ствующей, а каналы взаимодействия 
между людьми настолько расшири-
лись, что контролировать гигантский 
объем нарушения авторских прав 
стало невозможно», – говорит руково-
дитель группы практики интеллек-
туальной собственности «Пепеляев 
Групп» Юрий Яхин.

Если исполнение музыки на публике вполне поддается контролю 
за соблюдением прав авторов и музыкантов, то в интернете отследить 
это невозможно в принципе
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Помогите Марине! Союз благотворительных организаций России 
просит соотечественников помочь

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
некоммерческое партнерство 
«Союз благотворительных организаций России»
ИНН 7715257832
КПП 771501001
р/с 40703810287810000000
в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва
БИК 044525256
к/с 30101810000000000256 

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА: 
пожертвование на лечение Марины Гуляевой

Мы уже писали о Марине Гуляевой из 
Тамбова раньше. Сразу после рождения де-
вочка перенесла кислородное голодание, 
а также инфекцию головного мозга. В ре-
зультате ребенок начал ходить только в 2,5 
года, а в 5 лет более или менее нормально 
разговаривать. В ходе очередного обсле-
дования у Марины обнаружили сильное ис-
кривление позвоночника. Чтобы избежать 
операции, ей необходим интенсивный курс 
лечения и ношение специального корсета. 
Но для этого необходимо собрать 375 100 
рублей. К сожалению, у мамы и дочки Гу-
ляевых таких денег нет. Пока собрана лишь 
часть суммы.

Более подробная информация по тел.: (495) 225 1316 или на сайте www.sbornet.ru. Держатели карт Сбербанка России, подклю-
ченных к системе «Сбербанк ОнЛ@йн», могут сделать пожертвование в СБОР из своего личного кабинета. Также можно сделать 
SMS-пожертвование на короткий номер 3434: СБОР (пробел) сумма в рублях. 

По мнению Гагарина, нелиш-
ним было бы принятие закона, кото-
рый детально регламентировал бы 
и деятельность ОКУПов. «В том числе 
устанавливал пороговые значения 
для удержаний из вознаграждений 
авторов, устанавливал прозрачный 
механизм определения размера воз-
награждения, порядок его удержания, 
распределения и отчетности перед 
авторами, – перечислил адвокат. – Не-
обходимо, чтобы такой закон также 
предоставлял больше полномочий для 
членов ОКУП в сфере контроля над 
деятельностью органов управления 
и для защиты их прав». То есть, заклю-
чает Гагарин, авторам необходимо 
предоставить объем прав, примерно 
соответствующий правам минорита-
риев на рынке ценных бумаг.

Возможно, именно по этому пути 
и пойдет теперь государство, возна-
мерившись создать государственную 
ОКУП. Но пока Минэкономразвития 
не подготовит ее модель, трудно ска-
зать, что именно положат в ее основу.

И в мировой практике тоже будет 
непросто искать аналоги. «В других 
странах, к сожалению, существует та-
кая же модель якобы управления пра-
вами, – говорит омбудсмен Семенов. – 
И там эта ситуация ничуть не менее 
острая. И в Германии, и во Франции, 
и в США эти организации управления 
правами подвергались очень жест-
кому прессингу со стороны государ-
ства. Но там государства немножко 
по-другому организованы, они пы-
таются все-таки защитить именно 
публичные интересы. И когда видят, 
что эти структуры зарываются, их 
ставят на место». В той же Германии, 
добавляет Яхин, существует практика 

наказывать пользователей за скачи-
вание пиратских копий в интернете. 
«Но в России этот путь едва ли реали-
зуем из-за его крайней непопулярно-
сти, большого числа пользователей, 
которые скачивают незаконно разме-
щенные в интернете произведения, 
в том числе из-за отсутствия средств 
на приобретение легальных экземпля-
ров», – считает он.

Главной проблемой современного 
авторского права является его узкая 
направленность на правообладателя, 
а не на общество в целом, уверен Се-
регин. Из этого, по его мнению, «про-
истекает нетерпимость к любым ини-
циативам по снижению объема прав, 
которые учитывают современный 
уровень развития информационных 
технологий». «Итогом зарегулирован-
ности является то, что практически 
каждый, кто активно пользуется ин-
тернетом, так или иначе нарушает 
чьи-то авторские права, – говорит он. – 

А далее как цепная реакция развива-
ется авторско-правовой нигилизм: 
незначительное нарушение, которое 
допускается всеми, формирует в об-
ществе стереотипы поведения, осно-
ванные на неуважении к авторскому 
праву в целом. Таким образом, ужесто-
чение систем защиты авторских прав 
лишь провоцирует еще более серьез-
ные нарушения».

Но есть и еще одно альтернативное 
решение, которое предлагает омбуд-
смен Семенов. Правоотношения, свя-
занные с нарушением авторских прав, 
уже имеют достаточно близкий аналог 
в нашей стране, считает он. «Это обя-
зательное страхование ответственно-
сти за причинение вреда в ДТП (ОСА-
ГО), – объясняет Семенов. – В бампер 
вашей машины въехали, причинили 
вред – с юридической точки зрения 
это очень похоже на то, что происходит 
с авторскими правами, это массовое 
нарушение чьих-то прав». Страховые 
компании, занимаясь ОСАГО, делают 
ровно то же самое, чем занимаются 
общества коллективного управления 
авторскими правами, уверен Семенов. 
И тарифы для авторского страхования 
уже есть в правительственном поста-
новлении от 1994 года. «Страховые 
компании создаются не вкладчиками 
или пострадавшими, а финансистами, 
которые понимают, что страхование – 
это чисто коммерческий бизнес, там 
конкуренция по полной программе, – 
говорит он. – Такого рода коммерче-
ская деятельность по возмещению 
убытков не требует создания монопо-
лии. В этом случае вы не управляете 
ничьими правами, вы просто получае-
те деньги у пользователей и отдаете 
тому, кому положено». ■

Теперь 
практически 

каждый, 
кто активно 
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интернетом, 
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авторские права
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Сборной России не будет на Пара-
лимпиаде в Рио. Альтернативные 
соревнования для российских пара-
лимпийцев организуют 7–8 сентября 
в Подмосковье. На них спортсмены 
фактически при закрытых дверях 
и разыграют призовой фонд, кото-
рый им был выделен на Рио-2016. 
Это очень в традициях Паралимпий-
ского спорта России, где слишком 
много от спорта и слишком мало 
от всего остального.
Знаете, чему вам придется научить-
ся первым делом, если вы когда-

нибудь зрителем или журналистом попадете 
на Паралимпиаду? Здороваясь, не протягивать 
руку до тех пор, пока не убедитесь, что человек 
сможет тебе ответить тем же. Это не так просто. 
Но нужный навык приходит сразу же, как только 
твою правую руку снисходительно пожмут ле-
вой, в худшем случае – подчеркнуто не заметят. 
Но еще больше ваши уши будут гореть, когда 
вы поймете, что избегаете смотреть в глаза 
паралимпийцам и украдкой изучаете их, чтобы 
оценить, почему они здесь.
Пройдет дня три, прежде чем вы начнете 
общаться без стеснения и без чувства вины 
за то, что у вас вроде бы все в порядке. У многих 
из них со здоровьем, может быть, не так все 
хорошо, зато со всем остальным – мозгами, 
чувствами, силой воли и пониманием жизни – 
получше, чем у нас. Во всяком случае, на Пара-
лимпиаде они как раз для того, чтобы избавить-
ся от преследующей их по пятам жалости. Они 
сильнее многих из нас.
Но чтобы прийти к этому, чтобы стать сильнее, 
чтобы мутный калейдоскоп жизни приобрел 
смысл и четкие очертания цели, им нужны в том 
числе Паралимпиады. Отнимать их – это пре-
ступление. Но слишком соблазнительно просто 
назначить виновными в нем одних лишь ВАДА 
или Международный паралимпийский комитет 
(IPC). Да, они принимали ужасное решение о па-
ралимпийской сборной России. Но хорошо бы 
понять, кто им дал шанс и повод это сделать.
Паралимпиады нужны не только спортсменам. 
Они нужны и нам. Каждая история паралим-
пийца – это жгуче мотивирующий ролик, кото-
рый надо врубать на полную мощность с утра 
в загонах для выращивания офисного план-
ктона. Они способны перевернуть вашу жизнь. 

Надо только найти эти истории, услышать их. 
А с этим в России большие проблемы.
Вы когда-нибудь видели на ТВ социальную 
рекламу Паралимпийского комитета России? Вы 
когда-нибудь читали что-нибудь от ПКР большее, 
чем сухие пресс-релизы? Хоть один человек 
из ПКР рассказал что-нибудь внятное о том, 
в чем они видят смысл своего существования? 
Вряд ли. Потому что ПКР – это довольно странное 
образование.
В открытых источниках нет бюджета ПКР. Есть 
только теоретическое понимание, что про-
исходит он из субсидий Минспорта. Никто 
не знает, чем занимается ПКР в то время, когда 
нет Паралимпийских игр. Скорее всего, под-
готовкой спортсменов, организацией сборов 
и начислением стипендий. Но знаете, сколько 
паралимпийцев должно было поехать в Рио? 
267 человек. Знаете, сколько всего инвалидов 
в России? 12 000 000. Очень просто забарри-
кадироваться на спортивных базах и сделать 
вид, что ничего, кроме спорта, вас не касается. 
Но паралимпийцы существуют не только для 
того, чтобы завоевывать медали и складывать 
их в турнирную таблицу Википедии. Кто бы еще 
объяснил это ПКР.
Но сейчас самым важным будет то, чем закончит-
ся вся эта история. Президент обещал россий-
ским паралимпийцам альтернативные соревно-
вания. Сделано это прежде всего для того, чтобы 
они не остались вообще ни с чем. Почти для всех 
них паралимпийский спорт – профессия. Это 
возможность содержать свои семьи. Медали Па-
ралимпиады в России – это один из самых лучших 
шансов в жизни, премии за них от правительства 
РФ точно такие же, как и за основную Олимпиа-
ду, – 4 млн рублей за золото, 2,5 млн – за сере-
бро, 1,7 – за бронзу. К примеру, за Лондон-2012 
паралимпийцы получили 286 млн рублей.
Неделю чиновники решали, какой будет альтер-
нативная Паралимпиада. Соревнования пред-
лагали провести в Крыму, упоминали Казань, 
Москву и Петербург. Но в итоге все свелось 
к самому простому варианту – все состоится 
на подмосковных спортбазах фактически в за-
крытом режиме. Паралимпиада в России снова 
осталась только спортом, где главное – распре-
делить финансирование.
Это значит, что вы сами не узнаете, как подавать 
руку паралимпийцам и как не испытывать чув-
ство вины, встречаясь с ними глазами. ■

Слишком 
много спорта

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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ближний восток

О 
дин взмах крыльев бабочки 
может вызвать торнадо – 
таково популярное объяс-
нение сути теории хаоса. 

Возможно, сегодня оно может наибо-
лее емко описать сложную ситуацию 
в Сирии. Таким «взмахом» (образно 
говоря) в конце июля явилось реше-
ние сирийского режима о новом набо-
ре ополченцев в отдаленной северной 
мухафазе (провинции). Торнадо раз-
разился четыре недели спустя: турец-
кая армия вошла на север Сирии, дабы 
изгнать игиловцев из приграничного 
Джараблуса. Американские военные 
неожиданно для себя оказались по обе 
стороны нового, теперь курдско-
турецкого фронта.

«15 часов 30 минут; мы почти в цен-
тре Джараблуса, потерь практически 
нет. А ведь мы перешли границу только 
сегодня утром!» – рапортовал 24 авгу-
ста один из командиров повстанческой 
бригады аль-Хамзы Саид Абу Бакр. 
Казалось, он сам не верит своей удаче. 
«Мы с 20 танками и 100 турецкими во-
еннослужащими выдвинулись из Кар-
камыша (городка на турецкой стороне 
границы), прошли через села, располо-
женные западнее города, и достигли 
Джараблуса».

Почти три года назад «Исламское 
государство» (запрещено в России. – 
«Профиль») взяло город в свои руки 
и «украсило» заборы головами врагов. 

И вот теперь страшный призрак рас-
таял в считанные часы. Джараблус был 
одним из последних оплотов джихади-
стов у турецкой границы. Долгое время 
они беспрепятственно пользовались 
переходом через границу, чтобы полу-
чать технику и подкрепление. «Они все 
сбежали еще три дня назад, – говорит 
Умм Халид, вдова. – Осталась лишь гор-
стка их сторонников из местных и кто-
то из иностранцев. Жители тоже ушли, 
ведь мы понимали: что-то готовится».

Турецкое вторжение на север стра-
ны стало вехой в сирийской войне. Со-
седняя Турция впервые непосредствен-
но вмешалась в ее ход. Многие давние, 
но непростые альянсы пересматрива-
ются: между союзниками нарастает 
отчуждение, противники открывают 
друг в друге то, что их сближает. В дни 
перед операцией на турецких проселоч-
ных дорогах близ границы можно было 
наблюдать необычную процессию. Ту-
рецкие войска автобусами и пикапами 
доставляли членов различных повстан-
ческих группировок из Идлиба и Алеп-
по в Турцию, чтобы подготовиться 
к наступлению. Это были достаточно 
мелкие, как правило, поддерживаемые 
Пентагоном отряды, такие как брига-
ды аль-Хамзы и Султана Мурада или 
«Фронт Леванта», а не крупные, боеспо-
собные формирования матерых исла-
мистов, как бывший «Фронт ан-Нусра» 
(запрещен в России. – «Профиль»).

24 августа турецкие танки заня-
ли позиции на гряде холмов западнее 
Джараблуса и открыли огонь не только 
по разрозненным группировкам ИГИЛ, 
но и по тем, кто тоже хотел освободить 
от игиловцев город. Ополченцы из так 
называемых Демократических сил Си-
рии под началом курдов успели войти 
в город с юга.

Турки нанесли двойной удар. Они 
атаковали «Исламское государство», 
которое Анкара считает ответствен-
ным за зверский теракт на свадьбе в Га-
зиантпе, унесший 50 жизней. Однако 
главной их целью было остановить про-
движение курдов, которые хотят взять 
под контроль целую область на севере 
Сирии, что для Турции неприемлемо.

Все это укладывается в шаблон, 
по которому действует большинство 
стран-участниц сирийской войны: 
каждая стремится вести исключитель-
но собственную кампанию. Сирия а̀  
la carte: турки предпочитают воевать 
только с курдами, американцы – толь-
ко с ИГИЛ, курдам нужно обзавестись 
собственным государством, русским – 
продемонстрировать всему миру, что 
Россия снова стала мировой державой.

Сегодня все серьезные игроки 
в сирийском конфликте 
пересматривают сложившиеся 
альянсы, преследуя исключительно 
свои интересы. Недавнее турецкое 
вторжение на север этой страны 
ускорило процесс

Сирия à la carte

 Текст:  Максимилиан Попп, Кристоф Ройтер

       

 Перевод:  Владимир Широков
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Новый наступательный союз ту-
рецкой армии с сирийскими повстан-
цами (как мы видим, вплоть до «райд-
шеринга») – самый молодой из ситуа-
тивных альянсов, растущих как грибы 
после дождя, каждый участник кото-
рых преследует собственные интересы. 
Вместе они превратили эту чудовищ-
ную войну в театр военных действий, 
на котором невозможно прогнозиро-
вать что бы то ни было. Карты тасуются 
заново, толчком к чему («взмахом кры-
льев бабочки») послужили локальные 
столкновения в отдаленной провинции 
Эль-Хасака на севере Сирии.

Итак, по порядку: долгие годы 
в Эль-Хасаке сохранялся хрупкий си-
туативный союз между армией Асада 
и близкими к РПК курдами, создавав-
шими все новые филиалы с названия-
ми в виде аббревиатуры из трех букв. 
В Сирии это прежде всего ОНС (Отряды 
народной самообороны); последними 
по хронологии появились ДСС (Демо-
кратические силы Сирии). Все они де-
лятся друг с другом личным составом, 
финансами, командованием; повсюду 

висят портреты лидера РПК Абдуллы 
Оджалана. ОНС не участвовали в вос-
стании против Асада и потому имели 
возможность с его негласной санкции 
распространять свое влияние на дру-
гие курдские территории.

Между войсками Асада и ОНС пе-
риодически вспыхивали перестрелки, 
которые быстро пресекались. Но по-
скольку сирийские вооруженные силы 
столкнулись с нехваткой солдат, в июле 
в мухафазе Эль-Хасака начался новый 
набор в ополчение – как на беду, из тех 
кланов, которые в прошлом уже устра-
ивали грабежи и убийства, не забы-
тые местными курдами. В считанные 
дни ситуация резко обострилась. Обе 
стороны стали стрелять друг в друга, 
курды взяли под контроль почти всю 
столицу провинции. Наконец, 18 авгу-
ста впервые за пять лет сирийские ВВС 
нанесли удар по позициям курдов.

Это мало повлияло на локальную 
карту боевых действий, зато чувстви-
тельно сказалось на международном 
соотношении сил: воздушные удары за-
ставили турецкого президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана разглядеть в сирий-
ском правителе что-то полезное, если 
не хорошее. Один высокопоставленный 
представитель партии Эрдогана (ПСР) 
еще в конце июня сформулировал это 
так: «В сухом остатке Асад – убийца, 
истязающий собственное население. 
Но он не поддерживает автономию 
курдов. Мы испытываем друг к другу 
исключительно отвращение, но в этом 
аспекте у нас похожая политика».

Кроме того, наступление Асада 
на курдов облегчило сближение по си-
рийскому вопросу между Анкарой 
и Москвой. Эрдоган еще в 2011 году 
стал требовать отставки Асада и фи-
нансирует часть повстанческих груп-
пировок; Россия – решающий военный 
союзник Дамаска. Однако охлаждение 
между Эрдоганом и Западом, усилив-
шееся после попытки переворота в Ан-
каре, снова делает Россию потенциаль-
ным партнером турок.

С другой стороны, Кремлю тоже 
не удается добиться особых успехов 
в реализации своей драматургической 
задумки: Асад отказывается, пусть 
даже частично, поступиться своей вла-
стью. Русские заинтересованы в фор-
мировании временного правительства 
во главе с ним, что дало бы российско-
му руководству возможность сохра-
нить лицо, в подходящий момент заме-
нить Асада кем-то из угодных Москве 
генералов и добиться международного 
консенсуса. Реализовать такой сцена-

В Сирии турки 
предпочитают 
воевать только 

с курдами, 
американцы – 
только с ИГИЛ, 
курдам нужно 
собственное 
государство, 

русским – 
доказательство, 
что Россия снова 

стала мировой 
державой

В операции турецких вооруженных сил «Щит Евфрата» на севере Сирии участвует 
Национальная коалиция сирийских революционных и оппозиционных сил, куда входит 
в том числе Свободная сирийская армия. На фото – турецкие танки на границе возле 
Газиантепа, 30 августа 2016 года
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ближний восток

рий было бы легче, заручившись согла-
сием Турции. И правда, в конце августа 
премьер-министр Бинали Йылдырым 
заявил, что Турция готова смириться 
с Асадом в такой роли. Но для этого 
Турции необходимы уступки. Напри-
мер, Россия могла бы снова отвернуть-
ся от курдов, провозглашенных союз-
никами не далее как прошлой осенью.

В тактической смене альянсов 
в Сирии курды надеялись всех обы-
грать. Но, похоже, они слишком сильно 
подняли ставки.

Их отношения с Соединенны-
ми Штатами тоже резко ухудшились. 
По сути, они – ближайшие союзники 
Америки в борьбе против ИГИЛ, одна-
ко, взяв под контроль собственную тер-
риторию, они двинулись не на Эр-Ракку 
вопреки договоренности с США, а в про-
тивоположном направлении. Курды за-
няли арабский город Манбидж, ранее 
захваченный ИГИЛ. Следующим шагом 
они планировали пойти на Джараблус, 
расположенный на севере.

С точки зрения Анкары, любое 
дальнейшее движение курдов к западу 
от Евфрата есть пересечение красной 
линии. Такая позиция зафиксирова-
на и в названии турецкой операции 
«Щит Евфрата». Соединенные Штаты 
тоже не заинтересованы, чтобы курды 
продолжили взятие арабских городов. 
«Мы положили предел продвижению 
курдов на Север, – цитировала газета 
The Wall Street Journal источник в аме-
риканском правительстве. – Пока они 
заинтересованы хоть в минимальной 
поддержке с нашей стороны, думаю, 
это будет достаточно серьезным сред-
ством давления».

Турецкая операция велась в том 
числе и при поддержке американ-
ских ВВС; как говорят, в ней принял 
участие и спецназ. Спустя считанные 
часы после вторжения вице-президент 
Соединенных Штатов Джо Байден при-
землился в Анкаре, чтобы разрядить 
напряженные отношения между двумя 
государствами.

На суше к югу от Джараблуса столь 
резкая смена курса привела к тому, что 
две поддерживаемые американцами 
армии чуть было не передрались друг 
с другом.

Трагическая история повторяет-
ся; РПК позволяет сирийскому режиму 
себя использовать, после чего ее пуска-
ют в расход. На протяжении многих лет 
отец и предшественник Башара Хафез 
не препятствовал нахождению РПК 
в долине Бекаа на территории Ливана, 

по сути, оккупированной сирийским 
миротворческим контингентом. Одна-
ко, когда в 1998 году турецкие танки 
приблизились к северной границе Си-
рии, Хафез использовал свой курдский 
джокер. РПК пришлось оставить свои 
лагеря, и Оджалан после долгих ски-
таний был схвачен турецкими спецна-
зовцами в далекой Кении.

В РПК снова просчитались; курды 
хотели использовать США и Россию, 
чтобы в их фарватере обзавестись 
собственным государством на севере 
Сирии. Россия, со своей стороны, ис-
пользовала их для усиления давления 
на Турцию. Теперь же, когда эта цель 
достигнута, Москва, похоже, снова 
оставит их на произвол судьбы.

Еще 24 августа представитель 
курдского Военного совета в Манбид-
же Ширван Дарвиш пригрозил Турции 
через журнал Der Spiegel: «Наша линия 
обороны проходит вдоль реки Саджур 
(т. е. западнее Евфрата), и мы дадим 
отпор любому, кто только приблизит-
ся к ней. Она начертана кровью наших 
мучеников».

Большинство жителей, бежавших 
из Джараблуса (в основном арабы), ви-
дят ситуацию несколько иначе. «Если 
кто-то освободил некую территорию, 
это еще не значит, что после она будет 
принадлежать ему, – говорит мест-
ный политик Дарвиш Халифа. – Боль-
шинство людей здесь за «Свободную 
армию Сирии» и против Асада. Мы 
надеемся, что наши курдские братья 
это понимают и не станут воевать 
против нас».

Вскоре должны состояться выбо-
ры в городской совет. Возможно, рас-

Сегодня врагами 
для Башара 

Асада становятся 
курды, в то время 
как Турция таким 
страшным врагом 
уже не является. 
Однако его судьба 
находится в руках 

Москвы
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считывать на это наивно, тем не менее 
перспектива вполне определенная. 
С куда меньшей уверенностью глав-
ные участники конфликта могут ска-
зать, насколько благоприятствуют не-
давние перемены именно им.

ИГИЛ, против которого якобы 
сражаются все остальные стороны, 
потерял контроль над Джараблусом 
и скоро лишится последних бастио-
нов близ турецкой границы. Зато го-
товность курдов атаковать «для Запа-
да» такой оплот ИГИЛ, как Эр-Ракка, 
резко уменьшилась.

Сирийские повстанцы ликуют 
по поводу успешного вторжения. 
И тем не менее их может ждать не-
приятное пробуждение, если Турция 
пожертвует ими и предпочтет воевать 
с курдами на стороне Асада.

Турция улучшила свои отноше-
ния с Россией и США и остановила 
продвижение курдов. С другой сторо-
ны, теперь уже открытый конфликт 
может распространиться на Турцию, 
где столкновения между военными 
и РПК за последние месяцы унесли 
не одну сотню жизней.

Сегодня врагами для Башара 
Асада однозначно становятся кур-
ды, в то время как Турция таким 
страшным врагом уже не является. 
Однако его судьба находится в руках 
Москвы. Тем временем США стол-
кнутся с новой проблемой: в Сирии 
у них будет уже два союзника, готовых 
стрелять друг в друга. По-видимому, 
выиграют от всего этого русские, 
а проиграют курды.

Столкновения в Эль-Хасаке («пер-
вый толчок») были спешно урегули-
рованы еще 23 августа. Эмиссары 
режима и Отряды народной самообо-
роны приняли решение прекратить 
наземные бои. Кроме того, планиру-
ется открыть единственную дорогу 
в Эль-Камышлы, где армия Асада по-
прежнему удерживает часть города 
и, главное, тоже единственный аэро-
порт на северо-востоке страны.

Переговоры об этом состоялись 
на базе Хмеймим, используемой рос-
сийскими ВВС, которая давно стала 
вторым политическим «командным 
пунктом» режима и где под россий-
ским присмотром ведутся перегово-
ры со всевозможными сирийскими 
фракциями. ■

Сирийская операция Турции преследует две цели – атаковать «Исламское государство», 
которое Анкара считает ответственным за теракт на свадьбе в Газиантепе, и остано-
вить продвижение курдов, которые хотят взять под контроль целую область на севере 
Сирии
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Согласно планам, которые обсужда-
лись на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича с представи-
телями Минпромторга, Минтранса 
и Минэкономразвития, режим времен-
ного ввоза самолетов вместимостью 
от 50 до 300 кресел без уплаты пошлин 

(7,5–15,7% от стоимости) и НДС (18%), 
истекавший 31 декабря 2016 года, будет 
продлен до 1 января 2020 года. Но эта 
норма больше не будет действовать 
для самолетов старше 12 лет. Кроме 
того, как и раньше, не будет льготы 
на ввоз лайнеров вместимостью 

от 50 до 110 кресел. Не исключено, что 
новые планы будут еще скорректиро-
ваны и льготу отменят на все само-
леты старше восьми лет. За это ратует 
Минпромторг, желающий поддержать 
отечественный авиапром, в частности, 
ближнемагистральный SSJ100 (93 крес-
ла) и разрабатываемый среднема-
гистральный самолет МС-21. Против 
отмены льгот выступает Минтранс. 
Разрабатываемые изменения – плод 
усилий Минпромторга и Минтранса, 
которые предложили Дворковичу этот 
компромиссный вариант. Начиная 
с 2014 года ввоз самолетов в Россию 
снизился до 30–50 самолетов в год. 
Новые самолеты могут позволить 
себе приобрести только такие успеш-
ные авиакомпании, как «Аэрофлот» 
и S7 Group. Средний возраст авиапарка 
других отечественных авиакомпаний – 
около 15 лет.

Украинское госпредприятие «Антонов» продало право 
на выпуск транспортного самолета Ан-225 «Мрия» китай-
ской компании China Airspace, которая собирается про-
извести первый самолет этой модели в первой половине 
2019 года. Ан–225 «Мрия» (мечта по-украински) – это 
крупнейший в мире транспортный самолет. Внутри грузовой 
кабины, длина которой составляет 43 м, ширина – 6,4 м 
и высота – 4,4 м, могут поместиться до 80 легковых автомо-
билей. На Украине есть только один лайнер Ан-225 «Мрия» 
в летном состоянии, у которого нет аналогов в мире. Ан-225 
был спроектирован в СССР в 1988 году для участия в про-
граммах по запуску в космос отечественного многоразового 
космического корабля «Буран» и для перевозки крупногаба-
ритных и нестандартных грузов внутри самолета и снаружи, 
на внешней подвеске фюзеляжа. Самолет Ан-225 «Мрия» 
был восстановлен украинским АНТК им. Антонова и запо-
рожским двигателестроительным заводом «Мотор сич» 
за счет собственных средств, сумма реконструкции – около 
$20 млн. Всего год назад интеллектуальная собственность 
на Ан-132 была продана Саудовской Аравии, которая теперь 
производит самолеты этой модели почти без участия Украи-
ны. Между тем в этом году на заводе «Антонов» не выпусти-
ли ни одного самолета.

Иранская национальная 
нефтяная компания (NIOC) 
подписала соглашения 
об исследовании иранских 
месторождений с семью 
зарубежными компаниями. 
«Контракты на изучение 
иранских месторождений 
были подписаны с австрий-
ской OMV, французской 
Total, немецкой Wintershall, 
индонезийской Pertamina 
и российскими «ЛУКойл» 
и «Зарубежнефть», – со-
общил глава компании Али 
Кадор. Возможно, к концу 
2016 года Иран окончатель-
но утвердит новый тип не-
фтяных контрактов, проект 

которых был утвержден пра-
вительством страны в нача-
ле августа. В новом проекте 
предусмотрено изменение 
условий объявления тенде-
ров на освоение нефтяных 
и газовых месторождений 
Ирана для иностранных ком-
паний. В этой связи министр 
нефти Ирана Бижан Намдар 
Зангане отметил, что ново-
введения «будут способство-
вать устранению недоверия 
и привлечению в страну 
иностранных инвестиций». 
В июле 2016 года, соглас-
но данным ОПЕК, добыча 
в Иране составила 3,6 млн 
баррелей нефти в сутки.

авиапром Не старше 12

авиапром Прощай, 
«Мечта»

нефть и газ «ЛУКойл» 
уже в Иране
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Крупнейшая фабрика ИКЕА по производству мебели в России «ИКЕА 
Индастри Новгород» будет открыта 7 сентября под Великим Новго-
родом. Новая фабрика, которую начали возводить в 2014 году, бу-
дет выпускать 7 млн единиц мебели в год. Стоимость производства 
составляет более €50 млн. На этой фабрике будут делаться каркасы 
для гардеробов «Пакс» и новой кухонной системы «Метод». Известно, 
что ранее концерн ИКЕА 
купил у польского пред-
приятия Pfleiderer местную 
фабрику по производству 
древесно-стружечных 
плит, которая является 
единственным в России 
поставщиком ДСП и ЛДСП 
для производства мебели 
ИКЕА. Плиты для мебели 
будут поставляться сразу 
на мебельную фабрику, 
что позволит сэкономить 
на транспортировке.

Фонд развития Дальнего 
Востока и Байкальского ре-
гиона (ФРДВ) и одна из круп-
нейших китайских техноло-
гических компаний LeEco 
задумали проект LeLive, ко-
торый будет продвигать рос-
сийские продукты питания 
в Китае. ФРДВ инвестирует 
в производство различных 
продуктов питания на Даль-
нем Востоке. А компания 
LeEco предоставит свои 
ресурсы для их раскрутки 
и дистрибуции. В LeLive 
за три года планируется по-
тратить около 10 млрд руб. 
на проект. Компания LeEco 
не будет создавать отдель-

ный ресурс в интернете под 
проект LeLive, а задействует 
свою онлайн-платформу 
с ежемесячной аудиторией 
более 800 млн человек, 
контент и устройства для его 
просмотра, мобильные при-
ложения. «Например, при 
включении каждого нашего 
телевизора в течение запу-
ска системы идет 15 секунд 
рекламы. Мы в это время 
вполне можем показывать 
ролики о российских това-
рах» – так видит этот проект 
глава LeRee (LeEco Russia 
and Eastern Europe) Виктор 
Сюй. По словам главы ФРДВ 
Алексея Чекункова, «пер-
вым шагом будет, вероятно, 
экспорт бутилированной 
воды, вкусовых напитков 
и их пробные продажи 
в такси, чтобы клиенты 
привыкали к продукции». 
И, по мнению главы LeRee, 
поскольку во многих про-
винциях Китая проблемы 
с экологией, на бутилиро-
ванную российскую воду 
будет спрос среди китай-
ских потребителей. 

мебельная промышленность ИКЕА 
по-новгородски

ритейл  Великий китайский 
водовоз
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$67 млрд
составляет стоимость сделки 
по слиянию американских IT-
корпораций Dell и EMC в корпо-
рацию Dell Technologies, которую 
одобрило Министерство коммерции 
КНР. «Объединившись, мы окажем-
ся в исключительно превосходном 
положении для роста в наиболее 
стратегических областях индустрии 
информационных технологий ново-
го поколения», – заявил председа-
тель совета директоров Dell Майкл 
Делл. Сделка должна быть закрыта 
7 сентября.

$30–40 млн
могут инвестировать в завод зап-
частей для подержанных иномарок 
на Дальнем Востоке. По словам 
директора агентства Дальнего 
Востока по привлечению инвести-
ций и поддержке экспорта Петра 
Шелахаева, завод должен будет 
производить детали для импортных 
автомобилей, которые сняли с про-
изводства. Мировой рынок такой 
продукции оценивается в $320 млн.

2 млрд евро
в ближайшие четыре года пла-
нирует вложить авиакомпания 
KLM в покупку новых самолетов 
и оборудования. «Когда я вижу 
26-летние самолеты Boeing 747, 
10-летние автобусы и компьютеры 
из каменного века, я понимаю, 
что пришло время инвестировать 
в обновление компании», – заявил 
исполнительный директор KLM 
Питер Элберс.

$332 млн
может заплатить японская корпо-
рация Mitsui & Co за 5% казначей-
ских акций российской компании 
«Русгидро». Меморандум о взаимо-
понимании должен быть подписан 
в рамках двухдневного Восточного 
экономического форума (ВЭФ) 
во Владивостоке. Иностранные ин-
вестиции в так называемые стра-
тегические компании, связанные 
с национальной безопасностью 
страны, нетипичны для России. 
В продаже акций «Русгидро» будет 
участвовать Японский банк для 
международного сотрудничества 
JBIC. Общий объем инвестиций 
корпорации Mitsui в России превы-
сил $3 млрд.
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банки

«Малышам» 
здесь не место
Во втором полугодии 2016-го и в 2017 году 
количество кредитных организаций, скорее 
всего, продолжит сокращаться за счет 
небольших банков

банки
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 Текст:  Карина Артемьева, директор департамента финансовых рейтингов НРА

Уже круг

За апрель–июнь 2016 года лицензий 
лишились 25 банков. Среди них не было 
значимых участников рынка. На са-
нацию не было отправлено ни одной 
кредитной организации, но в настоя-
щее время Финансово-промышленный 
банк (рег. номер 2157) предоставил 
ЦБ план по собственному финансово-
му оздоровлению и ожидает решения 
регулятора. Всего на конец первого 
полугодия 2016 года в России дей-
ствовало 630 банков.

Основной причиной отзыва ли-
цензий остаются размещение средств 
в активы низкого качества, неадек-
ватная оценка рисков и формирова-
ние резервов, влекущие критическое 
снижение значений норматива доста-
точности капитала и утрату банками 
собственных средств. В пресс-релизах 
об отзыве лицензий 16 банков во 
II квартале ЦБ выделяет высокориско-
ванную кредитную политику, в 8 слу-
чаях указывается снижение значений 
норматива Н1 ниже 2%.

В апреле 2016 года ставка от-
числений в фонд страхования вкла-
дов была увеличена с 0,1% до 0,12%. 
Учитывая траты Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) и темпы ро-
ста долга организации перед Банком 
России, отчисления в фонд страхова-
ния вкладов могут быть повышены 
и в дальнейшем. 

Рост стоимости вкладов для бан-
ков за увеличения отчислений может 
еще немного ускорить снижение ста-
вок по депозитам физических лиц.

Регулятор, очевидно, не очень 
доволен результатами финансового 
оздоровления банков, контролем это-
го процесса АСВ и предполагает изме-
нение процедуры санации. В частно-
сти, вступило в силу Указание Банка 
России № 4010-У «О порядке и усло-
виях проведения закрытого конкурса 
по отбору приобретателя (приобре-
тателей) имущества и обязательств 
банков», ужесточающее требования 
к банкам, претендующим или испол-
няющим роль санатора. 

Кроме того, планируется сосредо-
точить контроль над процессом в ру-
ках Банка России, а также обеспечить 
создание специализированного фон-
да, в средства которого будут вклю-
чаться капиталы санируемых банков. 

Запущенные ранее процедуры фи-
нансового оздоровления останутся 
под контролем АСВ.

Падение с прибылью

Чистые активы действующих рос-
сийских банков за II квартал сокра-
тились на 2,5% (с начала года – 4,2%) 
и на 1 июля 2016 года составили 
77,4 трлн рублей (расчеты НРА без уче-
та банков, не раскрывающих данные 
отчетности публично). По отношению 
к значению аналогичного показателя 
годовой давности активы увеличи-
лись на 6,7%.

Сокращение количества неболь-
ших и средних банков, слияние са-
нируемых кредитных организаций 

из 654, 
действовавших 

на 1 апреля, 
лишились 

лицензий за 
апрель–июнь 

2016 года

25
банков

М
ес

то Банк Город Текущая 
прибыль 
(тыс. руб.)

Рег. 
номер

Самые прибыльные банки на 1 августа 2016 года

1 СБЕРБАНК РОССИИ Москва 1481 274 976 471

2 ВТБ Санкт-Петербург 1000 40 235 150

3 ГАЗПРОМБАНК Москва 354 22 984 935

4 ВТБ 24 Москва 1623 18 299 883

5 МОСКОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ БАНК Москва 1751 14 253 937

6 РАЙФФАЙЗЕНБАНК Москва 3292 13 002 001

7 НАЦИОНАЛЬНЫЙ КЛИРИНГОВЫЙ ЦЕНТР Москва 3466 11 938 573

8 СОВКОМБАНК Кострома 963 10 255 571

9 ФОНДСЕРВИСБАНК Москва 2989 8 684 732

10 РОСБАНК Москва 2272 6 802 602

11 ФК ОТКРЫТИЕ Москва 2209 6 614 445

12 СИТИБАНК Москва 2557 6 332 120

13 ЮНИКРЕДИТ БАНК Москва 1 5 604 732

14 ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) Москва 2495 5 443 404

15 ТИНЬКОФФ БАНК Москва 2673 3 830 583

16 НОРДЕА БАНК Москва 3016 3 259 882

17 ПРОМСВЯЗЬБАНК Москва 3251 3 121 025

18 БАЛТИНВЕСТБАНК Санкт-Петербург 3176 2 756 256

19 АЛЬФА-БАНК Москва 1326 2 592 516

20 БИНБАНК Москва 2562 2 493 495

21 ВСЕРОССИЙСКИЙ БАНК РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ Москва 3287 2 386 532

22 РОСЕВРОБАНК Москва 3137 2 165 425

23 ПЕРЕСВЕТ Москва 2110 1 765 424

24 МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК Москва 1978 1 687 724

25 ЭЙЧ-ЭС-БИ-СИ БАНК (РР) Москва 3290 1 687 112

26 «РОССИЯ» Санкт-Петербург 328 1 657 918

27 ХКФ БАНК Москва 316 1 624 476

28 БАНК «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» Санкт-Петербург 436 1 522 446

29 РОССЕЛЬХОЗБАНК Москва 3349 1 301 008

30 ФОЛЬКСВАГЕН БАНК РУС Москва 3500 1 289 082

Источник: НРА.
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с крупнейшими санаторами 
и переток средств клиентов 
продолжают постепенно уве-
личивать концентрацию ак-
тивов сектора на крупнейших 
банках страны. Удельный вес 
активов пяти крупнейших 
банков за II квартал увеличил-
ся с 55,4% до 56,6%, при этом 
доля топ-200 кредитных ор-
ганизаций осталась на преж-
нем уровне – 97,7% (для срав-
нения: годом ранее эта доля 
составляла 96,8%) от суммар-
ного объема активов по рын-
ку. На те же 200 крупнейших банков 
приходится 98,4% от общей суммы 
выданных кредитов и 98,1% от объема 
привлеченных средств физических 
лиц и компаний-клиентов.

Доля активов небольших кре-
дитных организаций, не входящих 
в 500 крупнейших, сократилась 
за второй квартал до 0,1% (на 1 июля 
2015 года их вес составлял почти 0,4%). 
Сравнение динамики основных пока-
зателей банковской системы во вторых 
кварталах 2016 и 2015 годов оказыва-
ется не в пользу текущего года. Только 
отрицательная динамика клиентских 
средств оказалась ниже прошлогод-
ней. Динамика основных финансо-
вых показателей и в первом полуго-
дии, и во втором квартале 2016 года 
хоть и отрицательная, но в целом 
невысокая, скорее корректирующая 
и стагнационная, нежели указываю-
щая на весомые изменения. При этом 
за 12 месяцев совокупные активы рос-
сийских банков увеличились на 6,7%, 
кредитный портфель – на 5,6%, обяза-
тельства перед клиентами – на 12,4%, 
совокупный капитал – на 9,7%.

В прошедшем квартале российские 
банки в целом заработали больше, чем 
в первой четверти 2016 года, и больше, 
чем за второй квартал (и первое полу-
годие) в 2015 году. В первом квартале 
текущего года чистая прибыль соста-
вила уже 109,3 млрд рублей, а за вто-
рой квартал эта сумма увеличилась 
на 250,6 млрд (до 359,9 млрд рублей 
за полугодие). Существенная часть со-
вокупной прибыли традиционно фор-
мируется Сбербанком (229,4 млрд ру-
блей за полугодие или 129,0 млрд за II 
квартал). На прибыльность кредитных 
организаций продолжают оказывать 
сильное влияние резервы на возмож-
ные потери. Отчисления в резервы 
за вычетом восстановленных резер-
вов на 01 июля 2016 года составили 
405,8 млрд рублей, по данным ЦБ.

Динамика совокупного кредит-
ного портфеля осталась отрицатель-
ной (за I квартал 2016 года –2,1%, за II 
квартал –0,9%), при этом оставшийся 
без изменения розничный кредитный 
портфель увеличил свой удельный вес 
в общем объеме кредитов на 0,3% за II 
квартал (до 24,4%). Чуть лучшие зна-
чения показывает динамика привле-
ченных средств клиентов, объем кото-
рых сократился за II квартал 2016 года 
на 0,5% (до 48,8 трлн рублей). Приро-
ста срочных средств физических лиц 
за прошедшие 3 месяца оказалось не-
достаточно, чтобы нивелировать от-
рицательную динамику клиентских 
средств в целом.

Прогноз на III квартал 
и 2016 год

Во втором полугодии 2016 года и, ве-
роятно, в 2017 году следует ожидать 
дальнейшего сокращения количества 
кредитных организаций (в основном 
за счет небольших банков). Привле-
чение кредитов от ЦБ Агентством 
по страхованию вкладов, планы ре-
гулятора по реформированию систе-
мы санирования банков, разработка 
механизмов «bail-in» для российского 
банковского рынка такому прогнозу 
не противоречат. Соответственно, рост 

концентрации активов и ри-
сков банковского сектора 
на его крупнейших участниках 
будет увеличиваться. Кроме 
того, существует вероятность 
дальнейшего повышения ста-
вок взносов в фонд страхова-
ния вкладов. Особенно при ре-
ализации планов по передаче 
контроля над новыми проце-
дурами санирования банков 
от АСВ Банку России.

Прогноз по изменению 
ключевой ставки во втором по-
лугодии – снижение до уровня 

10–9,5% при соответствии макроэконо-
мических показателей прогнозам Бан-
ка России (в т. ч. среднегодовые цены 
на нефть не выше 40 долларов за бар-
рель, годовая инфляция 5–6%, сокра-
щение инфляционных ожиданий).

Бюджетные расходы зафиксирова-
ны на три года – этот риск руководство 
ЦБ не раз упоминало, комментируя 
решения по ключевой ставке. Но осто-
рожность регулятора ощутима и оче-
видна – российская экономика про-
должает сильно зависеть от внешней 
среды, в частности от динамики цен 
на нефть, реальные доходы населения 
продолжают сокращаться.

Рост стоимости вкладов для бан-
ков из-за увеличения (в том числе 
и потенциального) отчислений в фонд 
страхования вкладов может немно-
го ускорить снижение ставок по де-
позитам физических лиц, которые 
определяются банками уже не с такой 
оглядкой на ключевую ставку. Став-
ки по кредитам тоже продолжат сни-
жаться во втором полугодии – средние 
и предельные значения ПСК (полная 
стоимость кредита) почти по всем на-
правлениям (и суммам) розничного 
кредитования на IV квартал ниже, чем 
установленные для третьего кварта-
ла. При этом ипотечное кредитование 
останется одним из ключевых драйве-
ров розничного кредитования.

Ликвидность банковского сек-
тора в целом будет демонстрировать 
стабильность за счет крупнейших 
банков, имеющих больше источников 
ее привлечения, возможностей и вли-
яния на общие рыночные показатели. 
До конца года сохранится и влия-
ние роста резервирования на рен-
табельность банковского сектора, 
при этом финансовый результат за год, 
вероятно, окажется 
выше, чем итоги 
2015 года (589 млрд 
рублей). ■

Ипотека 
останется 

одним 
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200 крупнейших российских банков 
по размеру собственного капитала 
на 1 августа 2016 года

1 1 СБЕРБАНК РОССИИ Москва 2 813 544 142 12,14 16,75 67 760 844

2 2 ВТБ Санкт-Петербург 1 050 878 842 10,67 6,56 651 033 884

3 3 ГАЗПРОМБАНК Москва 628 575 673 12,35 6,27 190 234 277

4 6 РОССЕЛЬХОЗБАНК Москва 399 273 379 14,73 0,56 334 848 000

5 7 АЛЬФА-БАНК Москва 338 088 771 14,88 1,31 59 587 623

6 4 ВТБ 24 Москва 277 630 551 8,83 11,30 103 973 260

7 5 ФК ОТКРЫТИЕ Москва 215 134 880 7,39 5,27 8 462 902

8 9 ЮНИКРЕДИТ БАНК Москва 172 416 818 13,07 5,57 40 438 324

9 10 ПРОМСВЯЗЬБАНК Москва 151 839 842 11,87 3,52 11 133 855

10 11 МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК Москва 146 446 067 11,53 1,98 23 879 710

11 12 РАЙФФАЙЗЕНБАНК Москва 130 038 925 15,44 17,14 36 711 260

12 13 РОСБАНК Москва 128 089 511 15,53 9,10 15 514 019

13 17 БАНК «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» Санкт-Петербург 69 215 640 12,01 3,77 459 654

14 16 РОССИЯ Санкт-Петербург 69 212 115 10,34 4,11 547 312

15 28 ЮГРА Мегион 66 299 998 21,16 -41,54 12 970 000

16 15 БАНК МОСКВЫ Москва 64 166 436 8,61 -130,62 13 537 410

17 21 АК БАРС Казань 63 638 073 14,16 1,01 38 015 396

18 22 СИТИБАНК Москва 57 320 615 13,26 18,94 1 000 000

19 14 БИНБАНК Москва 55 231 651 6,91 7,74 12 229 701

20 36 ХКФ БАНК Москва 50 500 752 21,97 5,51 4 173 000

21 18 ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ БАНК ОТКРЫТИЕ Москва 50 489 474 9,46 -17,83 18 594 009

22 8 НАЦИОНАЛЬНЫЙ КЛИРИНГОВЫЙ ЦЕНТР Москва 49 880 332 2,65 41,03 16 670 000

23 19 СОВКОМБАНК Кострома 49 735 544 9,71 35,35 1 715 594

24 26 БАНКОВСКАЯ ГРУППА ЗЕНИТ Москва 48 519 162 14,85 -13,36 21 241 485

25 23 СВЯЗЬ-БАНК Москва 47 483 204 13,29 -4,82 29 026 286

26 29 ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) Москва 45 551 026 15,00 20,49 10 000 010

27 27 НОРДЕА БАНК Москва 44 851 977 14,23 12,46 1 010 900

28 34 НОВИКОМБАНК Москва 40 913 131 16,13 -48,66 5 623 005

29 31 РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ Москва 33 081 828 11,03 -11,57 16 896 382

30 38 ГЛОБЭКС Москва 30 629 437 13,84 -12,67 15 101 317

31 25 МДМ БАНК Москва 30 329 781 8,98 4,74 3 924 979

32 41 ПЕРЕСВЕТ Москва 30 006 767 15,19 10,09 1 805 552

33 33 МОСКОВСКИЙ ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ БАНК Москва 29 830 752 11,53 3,94 2 195 085

34 32 АБСОЛЮТ БАНК Москва 29 285 487 11,09 -42,01 2 975 295

35 39 ТАТФОНДБАНК Казань 29 208 732 13,96 -17,04 14 423 000

36 42 РОСЕВРОБАНК Москва 29 161 061 15,90 12,73 288 354

37 54 МСП БАНК Москва 28 696 033 21,96 -3,18 19 240 000

38 68 ЦЕНТРОКРЕДИТ Москва 27 577 711 30,16 3,37 6 695 905

39 51 ВСЕРОССИЙСКИЙ БАНК 

  РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ Москва 27 269 772 20,00 15,00 1 174 230

40 30 УРАЛЬСКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ 

  И РАЗВИТИЯ Екатеринбург 27 093 658 8,97 3,32 3 004 363

41 45 МТС-БАНК Москва 27 052 268 16,77 -16,94 5 404 390

42 24 СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ Москва 26 958 116 7,78 3,22 10 014 661

43 37 ТРАНСКАПИТАЛБАНК Москва 26 894 726 11,91 1,19 2 195 259

44 35 ВОЗРОЖДЕНИЕ Москва 26 419 719 11,20 -4,90 250 432

45 47 ОТП БАНК Москва 26 106 448 17,42 -4,06 2 797 888

46 43 ТИНЬКОФФ БАНК Москва 25 351 069 14,06 25,90 6 772 000
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47 40 ВОСТОЧНЫЙ Благовещенск 24 586 210 12,04 -19,10 6 421 528

48 49 РОСГОССТРАХ БАНК Москва 23 097 159 16,50 6,61 2 077 433

49 88 МЕТКОМБАНК Каменск-Уральский 21 129 074 36,44 7,51 16 000 000

50 52 КРЕДИТ ЕВРОПА БАНК Москва 20 784 616 15,26 2,22 8 334 900

51 55 АВЕРС Казань 20 273 623 16,24 10,01 15 100 000

52 75 РОССИЙСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

  КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК Симферополь 20 223 404 27,09 1,43 17 650 972

53 50 АВАНГАРД Москва 19 428 777 14,02 10,66 807 000

54 66 РУСФИНАНС БАНК Самара 19 389 971 20,43 10,44 12 016 960

55 59 СЕТЕЛЕМ БАНК Москва 18 578 142 18,07 0,35 8 700 000

56 20 РУССКИЙ СТАНДАРТ Москва 17 525 534 3,53 -73,54 1 396 333

57 67 ТАВРИЧЕСКИЙ Санкт-Петербург 15 457 680 16,46 -6,03 100 000

58 97 СУМИТОМО МИЦУИ РУС БАНК Москва 14 714 014 31,05 5,01 6 400 000

59 53 СКБ-БАНК Екатеринбург 14 443 714 10,96 -11,07 2 200 105

60 74 ЭЙЧ-ЭС-БИ-СИ БАНК (РР) Москва 14 263 176 18,95 20,28 6 888 000

61 102 РОСЭКСИМБАНК Москва 14 175 444 31,30 3,41 12 651 000

62 89 МЕЖДУНАРОДНЫЙ БАНК 

  САНКТ-ПЕТЕРБУРГА Санкт-Петербург 14 046 288 24,44 -2,24 1 471 026

63 46 ДЕЛЬТАКРЕДИТ Москва 13 954 641 8,90 -30,84 2 587 000

64 71 БНП ПАРИБА БАНК Москва 13 930 241 17,13 2,18 5 798 193

65 162 БАНК КРЕДИТ СВИСС (МОСКВА) Москва 13 910 710 82,06 -0,48 460 000

66 48 АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКИЙ БАНК Благовещенск 13 406 921 8,96 11,69 577 392

67 76 ДОЙЧЕ БАНК Москва 13 388 824 18,14 6,97 1 237 450

68 56 ЗАПСИБКОМБАНК Тюмень 13 206 994 11,79 4,95 1 207 000

69 62 РЕНЕССАНС КРЕДИТ Москва 13 194 551 13,10 -17,96 501 000

70 93 КОММЕРЦБАНК (ЕВРАЗИЯ) Москва 13 037 299 25,54 9,85 2 155 600

71 69 СОЮЗ Москва 12 948 730 14,43 -36,95 5 000 000

72 64 ЮНИАСТРУМ БАНК Москва 12 643 877 13,06 10,63 5 099 865

73 106 ЕВРОФИНАНС МОСНАРБАНК Москва 12 519 628 32,69 3,86 1 638 252

74 85 КРЕДИ АГРИКОЛЬ КИБ Санкт-Петербург 12 367 335 20,34 -0,46 2 883 000

75 78 БАНК ИНТЕЗА Москва 12 095 730 16,83 -16,68 10 820 181

76 111 ФОЛЬКСВАГЕН БАНК РУС Москва 12 081 112 36,23 18,29 880 000

77 79 ЭКСПОБАНК Москва 11 609 108 16,91 8,06 3 537 460

78 63 ЦЕНТР-ИНВЕСТ Ростов-на-Дону 11 491 430 11,72 7,25 933 568

79 70 ЛОКО-БАНК Москва 11 377 836 13,11 13,93 1 688 594

80 87 РОСЭНЕРГОБАНК Москва 11 008 093 18,43 0,96 1 230 000

81 110 НАЦИОНАЛЬНЫЙ СТАНДАРТ Москва 10 694 792 29,98 -11,31 3 035 000

82 84 БАНК БФА Санкт-Петербург 10 266 411 16,87 18,31 2 177 100

83 96 ТОЙОТА БАНК Москва 9 726 073 19,79 8,64 5 440 000

84 80 РН БАНК Москва 9 419 899 15,04 11,68 3 269 000

85 81 МЕТАЛЛИНВЕСТБАНК Москва 9 028 982 14,42 5,00 1 140 000

86 61 СУРГУТНЕФТЕГАЗБАНК Сургут 8 916 325 8,73 14,79 2 927 000

87 117 ИНТЕРПРОМБАНК Москва 8 862 173 28,22 -6,26 649 260

88 58 РОСИНТЕРБАНК Москва 8 628 108 8,34 -24,25 3 974 503

89 91 АЙСИБИСИ БАНК Москва 8 583 214 16,26 16,31 2 309 500

90 77 КУБАНЬ КРЕДИТ Краснодар 8 555 588 11,72 11,56 246 500

91 73 МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ КЛУБ Москва 8 274 887 10,81 -73,65 2 779 795

92 83 ВПБ Москва 8 151 042 13,31 7,06 4 430 115

93 65 ЛЕТО БАНК Москва 8 060 178 8,33 11,78 214 977

94 123 МОСКОВСКОЕ ИПОТЕЧНОЕ АГЕНТСТВО Москва 7 648 538 25,30 4,38 5 442 288

95 92 МЕЖТОПЭНЕРГОБАНК Москва 7 640 203 14,93 5,46 3 729 958

96 99 ЧЕЛИНДБАНК Челябинск 7 366 104 15,76 8,97 808 575

97 86 ОБРАЗОВАНИЕ Москва 7 267 132 12,00 -20,64 1 800 000
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98 72 ФИНСЕРВИС Москва 6 855 610 8,56 12,98 2 000 000

99 98 ЧЕЛЯБИНВЕСТБАНК Челябинск 6 632 559 14,08 4,16 2 001 000

100 112 НС БАНК Москва 6 605 464 19,83 1,03 1 760 000

101 155 ДЖЕЙ ЭНД ТИ БАНК Москва 6 567 702 35,37 -13,54 6 355 000

102 172 НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕЗЕРВНЫЙ БАНК Москва 6 508 175 41,80 1,99 1 695 846

103 115 РУССКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ БАНК Москва 6 478 292 20,28 -1,76 2 112 000

104 104 БЭНК ОФ ЧАЙНА Москва 6 464 718 15,60 12,32 3 435 000

105 101 ФОРА-БАНК Москва 6 285 493 13,87 10,03 2 750 696

106 147 НАТИКСИС БАНК Москва 6 202 234 30,09 1,32 1 116 180

107 105 ИНТЕРПРОГРЕССБАНК Москва 6 167 033 15,55 4,16 1 133 338

108 95 СДМ-БАНК Москва 6 106 110 12,19 22,76 355 410

109 118 МБА-МОСКВА Москва 6 082 751 19,38 -82,47 4 091 783

110 144 ТАТСОЦБАНК Казань 5 947 146 27,81 11,95 4 000 000

111 192 РУСЬУНИВЕРСАЛБАНК Москва 5 918 547 48,19 12,69 2 200 000

112 108 САРОВБИЗНЕСБАНК Саров 5 800 852 15,55 14,01 1 257 994

113 107 ОФК БАНК Москва 5 760 758 15,21 17,73 1 736 409

114 224 ГПБ-ИПОТЕКА Москва 5 757 727 65,82 16,21 3 249 959

115 133 МОСКОММЕРЦБАНК Москва 5 748 178 21,99 -5,99 1 443 600

116 204 ИШБАНК Москва 5 517 387 52,12 -2,78 4 763 048

117 120 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ БАНК Владивосток 5 252 435 16,81 8,90 114 895

118 113 КОЛЬЦО УРАЛА Екатеринбург 5 243 296 15,79 -0,98 2 000 000

119 173 ЧАЙНА КОНСТРАКШН БАНК Москва 5 181 051 33,37 7,24 4 200 000

120 169 РАСЧЕТНО-КРЕДИТНЫЙ БАНК Москва 5 151 206 32,35 2,28 2 000 000

121 148 ЭНЕРГОТРАНСБАНК Калининград 5 083 462 25,17 13,80 1 233 333

122 121 КРЕДИТ УРАЛ БАНК Магнитогорск 5 061 737 16,24 10,24 908 000

123 128 ОБЪЕДИНЕННЫЙ КАПИТАЛ Санкт-Петербург 5 034 321 17,85 7,90 764 000

124 100 ПРИМСОЦБАНК Владивосток 5 005 546 11,05 21,24 203 200

125 94 ББР БАНК Москва 4 980 993 9,91 -10,42 450 000

126 126 ГАЗБАНК Самара 4 694 696 16,37 5,45 1 998 176

127 130 АКТИВКАПИТАЛ БАНК Самара 4 642 387 16,81 0,92 2 680 167

128 103 ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ Новосибирск 4 512 995 10,42 14,15 350 250

129 132 АКИБАНК Набережные Челны 4 223 821 15,53 2,40 3 193 296

130 272 Ю БИ ЭС БАНК Москва 4 199 148 65,25 -3,47 3 450 000

131 152 МЕРСЕДЕС-БЕНЦ БАНК РУС Москва 4 143 023 21,94 36,19 1 750 142

132 160 ДЕНИЗБАНК МОСКВА Москва 4 131 791 24,27 18,81 1 128 609

133 140 М2М ПРАЙВЕТ БАНК Москва 4 118 620 18,58 -25,05 1 387 500

134 149 БМВ БАНК Москва 4 054 674 20,38 3,72 895 000

135 182 ОБЪЕДИНЕННЫЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК Ярославль 3 914 832 28,28 -10,24 555 651

136 122 ИНТЕХБАНК Казань 3 848 331 12,36 1,82 2 000 000

137 141 ЭНЕРГОБАНК Казань 3 822 797 17,26 3,74 2 137 400

138 143 СЭБ БАНК Санкт-Петербург 3 653 619 16,89 11,30 2 392 000

139 275 БАНК ПСА ФИНАНС РУС Москва 3 636 684 57,29 14,75 1 900 000

140 156 АЛЕФ-БАНК Москва 3 620 522 19,59 14,72 1 525 817

141 125 ПЛЮС БАНК Москва 3 577 277 12,37 1,47 450 858

142 164 НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННО-

  ПРОМЫШЛЕННЫЙ Москва 3 546 104 21,08 0,32 921 300

143 134 СОБИНБАНК Москва 3 527 737 13,60 -27,36 2 849 000

144 165 ДЕРЖАВА Москва 3 465 389 21,03 14,71 500 032

145 109 МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК Череповец 3 426 834 9,44 12,53 1 021 013

146 129 АЛМАЗЭРГИЭНБАНК Якутск 3 405 047 12,27 -2,31 2 058 084

147 116 МИР БИЗНЕС БАНК Москва 3 333 902 10,61 14,64 1 108 000

148 119 БЫСТРОБАНК Ижевск 3 330 918 10,62 11,80 247 122

149 314 ГОРБАНК Санкт-Петербург 3 310 218 72,94 4,38 1 000 000
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150 226 СЕВЕРО-ВОСТОЧНЫЙ АЛЬЯНС Москва 3 283 800 38,24 11,34 1 035 316

151 151 НБД-БАНК Нижний Новгород 3 234 756 16,40 8,93 101 600

152 227 АВТОТОРГБАНК Москва 3 227 135 37,70 2,63 1 000 000

153 168 ФОРШТАДТ Оренбург 3 223 591 20,14 4,14 1 610 000

154 153 ТОЛЬЯТТИХИМБАНК Тольятти 3 221 535 17,14 14,72 242 000

155 145 КУРСКПРОМБАНК Курск 3 059 316 14,36 9,31 84 000

156 234 ЯПЫ КРЕДИ БАНК МОСКВА Москва 3 046 950 36,98 9,52 478 272

157 241 ГОЛДМАН САКС БАНК Москва 3 033 070 39,74 -0,04 1 450 000

158 135 УРАЛЬСКИЙ ФИНАНСОВЫЙ ДОМ Пермь 3 028 034 12,47 2,11 2 458 800

159 90 БКС - ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БАНК Новосибирск 2 993 241 5,23 9,93 1 558 500

160 267 ГАРАНТИ БАНК-МОСКВА Москва 2 990 196 45,13 3,40 441 150

161 161 РАЗВИТИЕ-СТОЛИЦА Москва 2 989 011 17,61 4,57 1 500 000

162 136 СПУРТ Казань 2 978 967 12,43 1,94 1 000 000

163 60 БАЛТИЙСКИЙ БАНК Санкт-Петербург 2 910 038 2,84 48,81 10 000

164 127 ГЕНБАНК Симферополь 2 904 009 10,17 39,52 547 230

165 150 АРЕСБАНК Москва 2 881 168 14,49 -5,36 600 000

166 124 ПРИМОРЬЕ Владивосток 2 814 675 9,50 2,72 250 000

167 138 ЛАНТА-БАНК Москва 2 771 357 11,85 7,43 419 100

168 142 АГРОПРОМКРЕДИТ Лыткарино 2 771 282 12,65 -3,67 2 240 028

169 174 НОРВИК БАНК Киров 2 761 231 18,05 5,80 1 351 479

170 114 БАНК СГБ Благовещенск 2 739 803 8,45 -2,84 661 215

171 217 ГУТА-БАНК Москва 2 708 976 29,20 4,24 1 700 000

172 200 БАНК ЖИЛИЩНОГО 

  ФИНАНСИРОВАНИЯ Москва 2 678 602 23,81 -3,91 350 000

173 206 НФК Москва 2 605 519 25,26 8,47 2 000 000

174 146 ДАНСКЕ БАНК Санкт-Петербург 2 574 914 12,14 20,18 1 048 000

175 221 РЕГИОНАЛЬНЫЙ КРЕДИТ Кострома 2 544 373 28,24 -16,32 266 379

176 158 ПЕТЕРБУРГСКИЙ 

  СОЦИАЛЬНЫЙ КОМ. БАНК Санкт-Петербург 2 533 656 14,51 18,54 725 331

177 154 ХЛЫНОВ Киров 2 515 187 13,47 11,10 605 000

178 179 РУССКИЙ ИПОТЕЧНЫЙ БАНК Москва 2 396 956 16,30 -3,82 726 300

179 166 НК БАНК Москва 2 395 240 14,54 -13,82 1 650 000

180 283 РЕСО КРЕДИТ Москва 2 389 215 40,81 15,12 250 000

181 157 РУБЛЕВ Москва 2 307 511 12,59 0,97 540 000

182 181 УРИ БАНК Москва 2 279 901 16,02 16,06 1 450 000

183 307 ЗИРААТ БАНК (МОСКВА) Москва 2 240 508 44,51 6,44 1 334 808

184 177 ГРАНД ИНВЕСТ БАНК Москва 2 238 675 15,17 13,22 1 187 365

185 247 РУСНАРБАНК Москва 2 198 797 29,67 9,93 756 025

186 233 СКИБ Кострома 2 170 606 26,07 9,69 1 594 078

187 185 ТРОЙКА-Д БАНК Москва 2 105 917 16,11 18,49 1 174 000

188 261 КОММЕРЧЕСКИЙ ИНДО БАНК Москва 2 099 290 30,76 13,61 1 115 267

189 208 ЕНИСЕЙ Красноярск 2 069 854 20,93 3,42 1 523 251

190 384 ЮМК БАНК Краснодар 2 056 867 73,73 -1,27 1 000 000

191 175 РОСДОРБАНК Москва 2 046 796 13,53 3,68 1 286 091

192 383 К2 БАНК Черкесск 2 038 569 72,44 -1,47 600 200

193 171 АКЦЕПТ Новосибирск 2 034 889 13,01 11,14 539 996

194 223 БИНБАНК МУРМАНСК Мурманск 2 034 067 23,13 29,07 800 000

195 183 МОРСКОЙ БАНК Москва 2 008 405 14,51 -45,50 1 258 827

196 139 БАШКОМСНАББАНК Уфа 1 998 421 8,71 4,53 721 100

197 205 БАНК ОРЕНБУРГ Оренбург 1 985 925 19,02 1,78 1 501 683

198 188 ИНБАНК Москва 1 972 388 15,69 -7,17 476 790

199 193 НЕФТЯНОЙ АЛЬЯНС Москва 1 966 209 16,22 -32,85 1 100 000

200 82 БИНБАНК КРЕДИТНЫЕ КАРТЫ Москва 1 959 304 3,14 39,27 4 917 743
Источник: НРА.
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Голливудская 
сказка 
с китайским 
сюжетом
Как кинокомпании США и Китая 
сообща борются за самый 
перспективный кинорынок в мире

кино

́́



деловой еженедельник профиль #32 / 05.09.2016  55

 Текст:  Глеб Иванов

Н 
есмотря на отдельные по-
литические разногласия, 
США и Китай остаются 
важными экономическими 

партнерами. Отличный пример взаи-
мовыгодного сотрудничества – кино-
индустрия. Голливуд уже не первый 
год обустраивается на китайском рын-
ке, а китайские компании, в свою оче-
редь, скупают акции американских 
киностудий. Все это выливается в ра-
стущие прибыли. Только за 2015 год 
выручка от проката в Поднебесной вы-
росла на 49%.

Работа иностранных компаний 
на китайском рынке осложнена це-
лым рядом ограничений – цензурой, 
протекционным законодательством. 
Но для многих картин попасть в ки-
тайский прокат – значит гарантиро-
ванно окупиться.

Китайцы наступают

В сентябре 2015 года все американ-
ские таблоиды с интересом следили 
за визитом в США главы корпорации 
«Алибаба» мультимиллиардера Джека 
Ма. Газеты были переполнены фотоот-
четами о его поездках. Вот Ма вместе 
с голливудской звездой китайского 
происхождения Джетом Ли посещает 
баскетбольный матч «Лос-Анджелес 
Лейкерс», вот обедает в ресторане 
«Планета Голливуд» с Брюсом Уилли-
сом, а вот заключает инвестиционный 
контракт со студией Paramount, чей 
фильм «Миссия невыполнима: племя 
изгоев» позднее будет с помпой рекла-
мироваться в Китае.

Эта сделка станет одной из по-
лудюжины заключенных в 2015 году 
соглашений между американскими 
студиями и китайскими компания-
ми. Alibaba, Dalian Wanda Group, Huayi 
Brothers Media и другие гранды заин-
тересованы в том, чтобы приобщиться 
к миллиардным прибылям Голливуда, 
а также углубить собственные знания 
о кинобизнесе. Этот интерес находит 
отклик за океаном. Помимо больших 
инвестиций, сделки с китайскими ком-
паниями обещают американским ки-
ностудиям более выгодные условия для 
проникновения на кинорынок Китая, 
который последние десятилетия де-
монстрирует устойчивые темпы роста. 
За последние 15 лет сборы в КНР вырос-
ли с менее чем 1 млрд юаней до 44 млрд. 
Среднегодовой рост последние пять лет 

достигал показателя 30%. За прошлый, 
2015 год китайский кинорынок вырос 
сразу на 49%, до $6,8 млрд, в то время 
как североамериканский – примерно 
на 8%, до $11,1 млрд. По оценкам от-
дельных американских аналитиков, 
если такие темпы сохранятся, то уже 
в 2020 году Китай может обогнать США 
по кассовым сборам. Уже сейчас Подне-
бесная занимает уверенное второе ме-
сто по этому показателю.

Тридцать лет назад никто и пред-
положить не мог, что страна наберет 
такой ход в кинопроизводстве. Вплоть 
до 1990-х годов кинотеатры в стране 
использовались властью почти исклю-
чительно в пропагандистских целях. 
Фильмы, рассказывающие населению 
о светлом коммунистическом буду-
щем, серьезно ударили по зритель-
скому интересу, из-за чего с 1982-го 
по 1991 год посещаемость кинотеа-
тров упала на 79%. В попытке ожи-
вить кинорынок в 1994 году к прокату 
в стране был допущен первый за дол-
гие годы иностранный фильм – им 
стал «Беглец» с Харрисоном Фордом 
и Томми Ли Джонсом в главных ролях. 
Остросюжетный триллер, который 
с триумфом выступил в мировом про-
кате, не сплоховал и в Китае, заработав 
здесь космические по тем временам 
$3 млн. Он проложил дорогу другим 
иностранным фильмам – с 1995 года 
к китайскому прокату стали допускать 
по 5–10 картин ежегодно.

Однако настоящий рост кино-
индустрии в стране начался после 
2001 года, когда Китай вступил во Все-
мирную торговую организацию (ВТО). 
По правилам ВТО, страна была обяза-
на дать иностранным кинокомпаниям 
квоту для показа. Первоначально эта 
квота составляла 20 фильмов, но по-
сле ряда переговоров и соглашений 
к 2012 году она выросла до 34 картин, 
от проката которых иностранные ки-
нокомпании могут получить до 25% 
выручки от продажи билетов.

Тогда же, во второй половине 
2000-х, в Китае начался настоящий 
бум китайского кинопроизводства. 
Массово начали строиться новые ки-
нозалы. В настоящее время в Китае их 
31 600 (для сравнения: согласно дан-
ным Невафильм Research, в России 
в конце 2015 года был 4021 кинозал). 
В 2015 году в Китае строили 22 новых 
экрана в сутки, и планируется, что 
к 2020 году в стране их будет 80 тысяч.A
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Привередливая цензура

Другое дело, что попасть в китай-
ский прокат может далеко не каждый 
фильм. Отбор осуществляет специаль-
ная комиссия, причем явных критери-
ев у нее нет. «В первую очередь фильм 
не должен показывать Китай в отрица-
тельном свете или каким-либо обра-
зом отзываться о власти, – рассказыва-
ет «Профилю» профессор политологии 
Университета Южной Калифорнии 
Стэнли Розен, который занимается из-
учением киноиндустрии США за гра-
ницей. – Фильм не должен быть на ре-
лигиозную тему, также к прокату 
редко допускаются картины о сверхъ-
естественных явлениях. Любым хор-
рорам вход в Китай закрыт». Речь, 
как подчеркивает Розен, идет именно 
об иностранных фильмах – китайскую 
мистику в кинотеатры цензура допу-
скает без проблем.

Примеров того, как китайские 
цензоры запрещают к прокату филь-
мы, много. В 2010 году отказали в про-
кате фильму Уилла Смита «Карате-
пацан» с Джеки Чаном в главной роли. 
Фильм был практически полностью 
снят в Китае и рассказывал об адапта-
ции к жизни в стране американского 
мальчика, который обучается карате. 
Цензорам не понравилось, что в фи-
нале фильма американец одерживает 
верх над китайским протагонистом. 
В 2012 году к прокату не был допущен 
ремейк «Людей в черном» – в стира-
нии главными героями памяти цензо-
рам почудился намек на цензуру в Ки-
тае. «Война миров Z» с Брэдом Питтом 
была запрещена в 2013 году, поскольку 
в фильме содержится намек на то, что 
смертельный вирус, превращающий 
людей в зомби, был изобретен в се-
кретных лабораториях в Поднебесной. 
«Дедпул» в 2015-м не прошел из-за от-
кровенных сцен и насилия, а новень-
кие «Охотники за привидениями» – 
из-за мистической составляющей.

Сейчас американские киноком-
пании зачастую делают для Китая 
специальные версии фильмов, вы-
резая неугодные фрагменты или, 
наоборот, вставляя нужные. Так, 
из очередного фильма про Джеймса 
Бонда «Скайфол» специально для ки-
тайского проката убрали сцену, где 

Премьеры в Китае для Голливуда столь же важны, как и американские. 
Поэтому студии подключают к ним свою «тяжелую артиллерию» (на фото 
вверху Джордж Клуни на китайской премьере «Земли будущего», внизу Марк 
Уолберг на китайской премьере «Трансформеров»), а также устраивают 
масштабные промо-шоу (в центре – шоу с китайской премьеры «Варкрафта»)

B
a

rc
ro

ft
M

e
d

ia
/

TA
S

S
P

h
o

to
s

h
o

t/
V

o
s

to
c
k

 P
h

o
to

 
A

P
/

TA
S

S

́́



деловой еженедельник профиль #32 / 05.09.2016  57

агент убивает китайского охранника. 
«Миссия невыполнима-3» потеряла 
кадры погони в Шанхае, на которых 
видно белье на просушке (цензура 
посчитала это ударом по престижу 
города), зато появились дополнитель-
ные сцены, снятые в Китае.

«Голливудские кинокомпании 
постоянно ищут лазейки в китайском 
законодательстве, – рассказывает 
Стэнли Розен. – Чтобы обойти квоту 
в 34 фильма, они выпускают фильмы 
в сотрудничестве с китайскими кино-
компаниями – таким образом фильм 
теряет ярлык иностранного. Для это-
го он должен отвечать трем крите-
риям – китайская компания должна 
оплатить треть затрат, в фильме дол-
жен быть хотя бы один китайский 
актер, и хотя бы одна сцена должна 
быть снята в Китае. После этого аме-
риканские студии могут рассчиты-
вать на 43% от проката, т. е. на 18% 
больше, чем если бы он был иностран-
ным». Поэтому последнее время все 
больше американских фильмов вы-
ходят с актерами китайского проис-
хождения – «Марсианин», «Звездные 
войны: Изгой».

В результате, несмотря на все про-
текционистские барьеры, голливуд-
ские фильмы уверенно выходят в про-
кат в Китае. Для многих киностудий 
это становится настоящим спасением. 
Свежий «Варкрафт» и давний «Тихо-
океанский рубеж» смогли окупиться 
только благодаря китайским сборам. 
На китайские фильмы в среднем при-
ходится 60% от годовых кассовых сбо-
ров китайских кинотеатров. В топ-10 
самых кассовых фильмов 2015 года 
и первой половины 2016-го большин-
ство позиций также занимают амери-
канские картины.

Впрочем, не только американ-
ские фильмы имеют шансы попасть 
в заветную квоту. В этом году в китай-
ский прокат вышли две российские 
ленты – «Он – дракон» и «Экипаж». 
Сборы первого на данный момент – 
$7,1 млн, второго – $4,1 млн. Однако 
в большинстве случаев квоты отходят 
Голливуду – в 2015 году из 34 фильмов 
США представляли 32 ленты.

Китайский бизнес 
наносит ответный удар

Однако нельзя сказать, что интересы 
китайских компаний ущемляются. 
Они активно перенимают опыт ра-
боты своих западных коллег, а круп-
ные китайские конгломераты скупа-

ют акции голливудских студий. Уже 
упомянутый выше Джек Ма, глава 
Alibaba, предпочитает вкладываться 
в отдельные картины. Он также соз-
дал крупнейшую в Китае платформу 
для продаж онлайн-билетов, бази-
рующуюся на системе Alipay, аналог 
американской Paypal. Только в июне 
2016-го прибыль компании составила 
$1,6 млрд.

Ван Цзяньлинь, самый богатый 
человек Китая ($24 млрд, по версии 
Forbes), делает ставку на развитие 
инфраструктуры. Принадлежащая 
ему Dalian Wanda Group работает над 
созданием крупнейшей в мире сети 
кинотеатров в Китае. Wanda Group 
в 2012 году приобрела вторую по ве-
личине в США сеть кинотеатров АМС. 
В 2014-м она же купила участок земли 
в Беверли-Хиллз, где планирует возве-

сти развлекательный комплекс ценой 
$1,2 млрд, который Ван называет «пер-
вым важным шагом в Голливуд». Кро-
ме того, бизнесмен вложил $20 млн 
в строительство музея академии ки-
нематографистов в Лос-Анджелесе, 
а сейчас ведет переговоры о покуп-
ке доли в студиях Lionsgate и Metro-
Goldwyn-Mayer. К 2020 году он плани-
рует контролировать 20% мирового 
кинорынка.

Более мелкие компании также 
стремятся выйти на рынок. Китай-
ский дистрибьютор Huayi Brothers 
Media вложила $200 млн в Studio 8, 
а частная китайская инвестиционная 
фирма Hony Capital купила американ-
скую STX Entertainment. China Film 
Corporation и Oriental DreamWorks в со-

трудничестве с DreamWorks Animation 
сделали третью часть «Кунг-фу Пан-
ды». Другие китайские кинокомпании 
активно переманивают голливудских 
режиссеров и актеров в свои проекты. 
Так, свои студии в Китае есть у Ренни 
Харлина, снявшего второй «Крепкий 
орешек», и братьев Руссо, которые 
снимали «Первого мстителя».

Не остается в стороне даже ки-
тайское правительство. Оно инвести-
ровало в такие картины, как «Миссия 
невыполнима: Племя изгоев» и «Тер-
минатор: Генезис», а сейчас вложилось 
в съемки нового фильма с Мэттом 
Дэймоном «Великая стена» студии 
Universal.

Нежданный спад

Нынешний год для китайского ки-
норынка открылся уже привычными 
50% роста в I квартале, однако уже 
во втором рынок неожиданно про-
сел. Согласно данным базирующейся 
в Пекине ENT Group, падение состави-
ло 5% – это первый спад квартальной 
выручки за полтора десятилетия.

По мнению Стэнли Розена, 
основная причина падения в том, что 
китайцы все больше ходят на свое 
кино. «Пример «Русалочки» Стивена 
Чоу, собравшей рекордные $528 млн 
в родном прокате, это хорошо показы-
вает. Она вышла в китайский Новый 
год, обеспечив 50-процентный рост в 
I квартале. После «Русалочки» 
столь же заметных китайских кар-
тин не выходило, чем и объясняется 
спад».

Кроме того, по мнению аналити-
ка, в этом году не так много и замет-
ных западных картин. «В прошлом 
году во II–III кварталах на экраны 
вышли «Форсаж 7», «Мстители: Эра 
Альтрона» и «Мир Юрского перио-
да». Каждый из этих фильмов собрал 
больше $1,5 млрд в мировом прокате. 
В этом году в этот же отрезок вышли 
«Варкрафт», «Книга джунглей» и «Пер-
вый мститель: Противостояние». 
Из всех трех только «Первый мсти-
тель» (часть кинофраншизы Марвел) 
заработал в мировом прокате больше 
$1 млрд ($1152 млн)».

Президент Perfect World Pictures 
Жун Чэнь в интервью изданию 
Hollywood Reporter выразился еще 
откровеннее: «Думаю, было бы спра-
ведливо сказать, что как китайский, 
так и американский кинопродукт 
в этом году не настолько сильный, 
как в прошлом».

кинотеатров 
будет в Китае 
к 2020 году. 
Ежедневно 
в стране 

открывают 
22 новых 
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80
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Вторая причина – спад в строи-
тельстве кинотеатров. «В крупных 
китайских мегаполисах оно идет 
на спад, потому что строить уже не-
где», – отмечает Стэнли Розен. Новые 
кинозалы строят в основном в про-
винции, где люди плохо знакомы 
с американской кинокультурой, сла-
бо представляют, кто такой Капитан 
Америка и Железный человек. Работа 
американских студий по пиару здесь 
только начинается, и пока она не дала 
плодов, местные жители будут пред-
почитать смотреть китайский про-
дукт. «Вы не можете просто прийти 
со значком Голливуда и ждать, когда 
к вам потекут деньги», – отмечает 
аналитик.

Еще одна весомая для китайского 
кинопрома проблема – рост цен на би-
леты. Они в основном продаются че-
рез интернет. В отличие от США, где 
таким образом сбываются до 20% би-
летов, в Китае на этот рынок отходит 
до 70%. Китайские интернет-гиганты 
Alibaba, Baido, Tencent для привлече-
ния покупателей организуют множе-
ство различных акций. Из-за этого 
билеты в кино в Китае раньше были 
недорогие, в районе $1–2 ($15 в США, 
в России 263 рубля, или около $4).

«В этом году цены на билеты ста-
билизировались и начали расти из-за 
ряда договоров между владельцами 
интернет-платформ. Средняя цена 
на билеты подскочила с 2,5 до 3,5 дол-
лара, что отразилось на спросе», – рас-
сказывает Розен. «Новые зрители 

в небольших городках очень чувстви-
тельны к цене, – жаловался изданию 
The Washington Post генеральный ди-
ректор пекинской Leomus Pictures Цзе 
Цю, – без скидок многие из них не мо-
гут позволить себе поход в кино или, 
по крайней мере, не могут ходить 
туда часто».

Еще одной причиной падения ки-
норынка аналитики называют сни-
жение отдачи от строительства кино-
театров. В начале этого года Fanink, 
пекинская компания, занимающаяся 
исследованием кинорынка, в партнер-
стве со школой экономики в универси-
тете Фудань в Шанхае опубликовала 
доклад о потенциале роста китайского 
рынка кино. Исследователи проанали-

зировали существующую инфраструк-
туру, кассовые тенденции и нынешние 
темпы урбанизации и мобильности 
населения в попытке определить, на-
сколько кассовые сборы будут связаны 
со строительством новых кинотеатров. 
Они пришли к двум любопытным вы-
водам. Во-первых, согласно исследова-
нию, лишь 30% китайцев в возрасте 
от 13 до 59 лет, живущих в крупных 
городах-миллионниках, где кинотеа-
тров уже в изобилии, ежегодно посе-
щают кинотеатр (в США этот показа-
тель равен 76%). Во-вторых, даже если 
число киноэкранов в Китае увеличит-
ся в два раза, до 80 000, это увеличит 
приток кинозрителей всего на 26%. 
«Бум строительства новых кинозалов 
сыграл решающую роль в буме ки-
тайского проката», – отмечают иссле-
дователи в своем докладе. Снижение 
влияния этого показателя в таком 
случае не могло не отразиться на всей 
индустрии.

Наконец, финальная причина – 
общее замедление экономического 
роста Китая. Рост ВВП страны замед-
лился в 2015 году до 6,9% – это самые 
низкие темпы за последние 25 лет.

«Почему мы должны считать, что 
одна отрасль может сохранить столь 
существенный непрерывный рост, 
когда идет повсеместное замедление 
темпов экономического роста в стра-
не и в мире? – сказал директор китай-
ской кинокомпании Bona Film Group 
Джеффри Чан в интервью Newsweek 
и пояснил: – Некоторые незначитель-
ные корректировки, вероятно, есте-
ственная вещь».

Так или иначе, нынешний неболь-
шой спад не повлиял на планы амери-
канских кинокомпаний и китайских 
инвесторов вкладываться в развитие 
китайского кинорынка. Тем не менее 
Стэнли Розен считает, что у китай-
ского кинорынка есть ряд проблем, 
которые необходимо решать, чтобы 
обеспечить дальнейший стабильный 
рост. «Среди них большее разнообра-
зие жанров в китайском кино, которое 
сейчас заострено на мифологические 
темы, а также увеличение квоты ино-
странных фильмов». Второе условие, 
по мнению аналитика, в ближайшем 
будущем вряд ли выполнимо из-за 
принципиальной позиции китайских 
властей. ■

от годовых 
кассовых сборов 

кинотеатров 
в Китае 

приходится 
на китайские 

фильмы

60%
сборов

Китайская корпорация «Алибаба» вышла на голливудский рынок, заключив 
инвестиционный контракт со студией Paramount. На фото – глава концерна 
Alibaba Джек Ма (справа) и голливудский актер китайского происхождения  
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Топ-10 бокс-офиса Китая 
за 1-e полугодие 2016 года

1 .

3 .

5 .

7 .

9 .
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4 .

6 .

8 .

10 .
* Рейтинг критиков (процент положительных рецензий) на сайте rottentomatoes.com. ** При пяти рецензиях. 

Источник: Hollywood Reporter.

Русалочка (The Mermaid), КНР
Бюджет: $60 млн      Сборы в Китае: $528 млн      Сборы в мире: $553 млн      Рейтинг* : 93%

Зверополис (Zootopia), США
Бюджет: $150 млн      Сборы в Китае: $235 млн     Сборы в мире: $1023 млн      Рейтинг *98%

Варкрафт (Warcraft), США, Канада, КНР, Япония 
Бюджет: $160 млн      Сборы в Китае: $220 млн      Сборы в мире: $433 млн      Рейтинг *28%

Первый мститель: Противостояние (Captain America: Civil War), США, Германия 
Бюджет: $250 млн      Сборы в Китае: $190 млн      Сборы в мире: $1152 млн      Рейтинг *90%

Король обезьян 2 (The Monkey King II), КНР 
Бюджет: неизвестен      Сборы в Китае: $185 млн      Ограниченный прокат      Рейтинг* 100%**

Из Вегаса в Макао 3 (From Vegas to Macau III), КНР 
Бюджет: неизвестен      Сборы в Китае: $172 млн      Ограниченный прокат      Рейтинг* –

Кунг-Фу Панда 3 (Kung Fu Panda 3), КНР, США 
Бюджет: $145 млн      Сборы в Китае: $153 млн      Сборы в мире: $519 млн      Рейтинг* 87%

Книга джунглей (The Jungle Book), Великобритания, США 
Бюджет: $175 млн       Сборы в Китае: $150 млн       Сборы в мире: $955 млн      Рейтинг* 95%

Звездные войны: Пробуждение силы 
(Star Wars: Episode VII – The Force Awakens), США
Бюджет: $245 млн       Сборы в Китае: $124 млн      Сборы в мире: $2068 млн      Рейтинг* 92%

Люди Икс: Апокалипсис (X-Men: Apocalypse), США 
Бюджет: $178 млн       Сборы в Китае: $120 млн      Сборы в мире: $542 млн      Рейтинг* 48%

́́
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афиша

Это первая крупная выставка всемирно 
известного немецкого скульптора 
Стефана Балкенхола в России. Его 
произведения хранятся в публичных 
и частных собраниях во Франкфурте, 
Копенгагене, Лондоне, Париже, Нью-
Йорке и других городах. На выставке 
«Скульптуры и рельефы» экспони-
руются также и картины художника. 
Скульптуры с шероховатой поверх-
ностью вырезаны из цельных кусков 
древесины – абачи, кедра, пихты. 
Творчество Балкенхола связывают 
со средневековыми европейскими 
традициями деревянной скульптуры.

выставка Мастер деревянных 
человечков Москва, Музей современного 

искусства, 8 сентября – 13 ноября

Аукцион Bonhams 
«Монеты и медали»
Лос-Анджелес,

6 сентября

Редкая золотая монета 
с официальным названием 
Stella (лат. «звезда») досто-
инством четыре доллара, 
отчеканенная в 1879 году, 
выставлена на прода-
жу со стартовой ценой 
$50–60 тыс. Эта монета – 
один из самых престижных 
и востребованных золотых 
раритетов США.

XXIX Московская 
международная 
книжная выставка-
ярмарка
Москва, ВДНХ,

7–11 сентября

В этом году почетным 
гостем крупнейшей 
книжной ярмарки России 
станет Греческая Респу-
блика. Во время выставки 
«Механизм с острова 
Антикитера» выступит 
астрофизик Ксенофонт 
Мусас. Также на ярмарке 
пройдут презентации книг 
и встречи с российскими 
писателями, в частности 
с Людмилой Улицкой, 
представляющей роман 
«Лестница Якова».

Торги аукционного 
дома Sotheby’s 
по продаже 
коллекционных 
автомобилей
Лондон, 7 сентября

На продажу выставлен ав-
томобиль Austin Princess 
1956 года, принадлежав-
ший Джону Леннону, и ори-
гинал документа о его 
регистрации с подписью 
музыканта. Автомобиль 
был куплен 26 августа 
1971 года и был задейство-
ван в 1972-м в съемках 
фильма Imagine («Пред-
ставь себе») Леннона и его 
жены Йоко Оно. Старто-
вая цена не объявлена. 
Прочие авто этой модели 
уходят на аукционах 
за £10–20 тысяч.

биеннале Утопии 
дизайна Лондон, Соммерсет-

Хаус, 7–27 сентября

В I Лондонском биеннале дизайна 
(London Design Biennale) примут 
участие 37 стран, ожидается более 
100 тысяч посетителей. Московский 
музей дизайна привезет свой про-
ект «Открывая Утопию», который 
впервые знакомит с уникальными 
архивами художников-конструкторов 
1960–1980 годов из музейного со-
брания. Японский дизайнер Ясухиро 
Сузуки представляет свое «Путеше-
ствие по соседней планете» – ги-
гантскую скульптуру прозрачного 
человека. Сузуки прославился свои-
ми футуристическими и необычными 
идеями: моторной лодкой в форме 
огромной застежки-молнии, мебелью 
из биоразлагаемых полиэфирных 
волокон, реалистично имитирующей 
природные материалы.

опера 6 дней 
с Ла Скала
Москва, Большой 

театр, 10–16 

сентября

Гастроли La Scala пройдут 
в рамках фестиваля ис-
кусств «Черешневый лес». 
Знаменитый театр предла-
гает вниманию московской 
публики концерт «Джузеп-
пе Верди. Реквием» и оперу 
Верди «Симон Боккане-
гра». Постановка «Симон 
Бокканегра» была осущест-
влена совместно с Бер-
линской государственной 
оперой, ее премьера в Ла 
Скала состоялась 31 октя-
бря 2014 года. В России 
эта опера Верди ставится 
редко. Симон Бокканегра 
был первым дожем Генуи, 
которого в 1339 году из-
брали на пожизненный 
срок. Главную партию ис-
полняет всемирно извест-
ный итальянский опер-
ный баритон Лео Нуччи, 
которому уже 74 года. Как 
пояснил директор театра 
Александр Перейра, «эта 
опера для нашего театра 
имеет огромное значение, 
именно для Ла Скала Верди 
создал вторую редакцию 
«Симона» в 1881 году».

Ф
о

то
 и

з 
ар

хи
ва

 М
о

ск
о

вс
ко

го
 м

уз
е

я 
ди

за
й

 н
а

S
te

p
h

an
 B

al
ke

n
h

o
l.

́́



61

деловой еженедельник профиль #32 / 05.09.2016  61

В прокате в России

с 8 сентября

«Бен-Гур» 
(2016)
Ben-Hur
США, драма/приключе-
ния/история, 123 мин.
Западные критики раз-
ругали новую версию 
легендарного «Бен-
Гура» авторства Тимура 
Бекмамбетова: на сайте 
www.rottentomatoes.
com у него всего 28% 
положительных рецен-
зий. Впрочем, мнение 
российской прессы 
не всегда совпадает 
с оценками зару-
бежных коллег.
Бюджет: 

«Свет 
в океане» 
(2016)
The Light Between 
Oceans
США/Великобрита-
ния/Новая Зеландия, 
драма, 130 мин.
Картина одного 
из самых интересных 
молодых американских 
режиссеров Дерека 
Сиенфрэнса – прями-
ком из Венецианского 
конкурса. Герои Майкла 
Фассбендера и Алисии 
Викандер находят 
в лодке рядом со сво-
им домом на острове 
младенца и оставляют 
его себе. Дело проис-
ходит после Первой 
мировой войны.
Бюджет: 

«Полный 
расколбас» 
(2016)
Sausage Party
США, комедия, 89 мин.
Мультфильм с марки-
ровкой «18+». Главные 
герои – сосиски, в сце-
наристах – весельчаки 
и хулиганы Сет Роген, 
Эван Голдберг и Джо-
на Хилл.
Бюджет: $19

млн

$20
млн
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сериал Правда 
жизни в России
Россия/С 5 сентября на ТНТ

ТНТ за последние годы создал себе 
репутацию одного из главных по-
ставщиков качественных и нестыд-
ных российских сериалов. Недавно 
на канале закончилась трансляция 
обаятельного «Кризиса нежного 
возраста» от авторов фильма «Ин-
тимные места» Натальи Меркуловой 
и Алексея Чупова. Теперь настало 
время комедии «Ольга» Игоря Во-
лошина и Алексея Нужного. Харизма-
тичная Яна Троянова из «Страны ОЗ» 
выступает в своем коронном амплуа 
простой русской женщины с трудной 
судьбой.

фильм Имя мне – 
Легион Россия/

В прокате с 8 сентября

«Монах и бес» Николая 
Досталя («Облако-рай», 
«Петя по дороге в царство 
небесное») был единствен-
ным участником из России 
в конкурсе ММКФ-2016. 
Фантасмагорический сце-
нарий, написанный Юрием 
Арабовым, повествует о 
новом монахе в монасты-
ре, одержимом бесом по 
имени Легион. Приблизи-
тельное время действия – 
30-е годы XIX века.

фильм Клинт 
Иствуд 
о настоящем 
герое США/В прокате 

в России с 8 сентября

фестиваль Начало 
«Оскаровской 
гонки» С 8 по 18 

сентября в Торонто

 «Чудо на Гудзоне» – новая работа клас-
сика Клинта Иствуда. Том Хэнкс сыграл 
в этой картине капитана Чесли Саллен-
бергера, спасшего жизнь 155 людям, 
совершив экстренную, сложнейшую 
посадку пассажирского самолета на 
воды реки Гудзон. Последовавшее за 
этим подвигом расследование могло 
разрушить репутацию пилота.

Международный кинофести-
валь в Торонто (TIFF) – один 
из главных смотров Север-
ной Америки. Считается, 
что именно с него начина-
ется «Оскаровская гонка»: 
здесь проходят премьеры 
многих картин, которые 
потом будут бороться за зо-
лотую статуэтку. В Торонто 
нет конкурса: победителя 
выбирают зрители (среди 
них нередко встречаются 
и звезды шоу-бизнеса).

$100
млн
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XIX век Британская империя завершала в зените 

могущества – самое большое государство на пла-

нете вместе с колониями занимало 25% суши, почти 

450 миллионов подданных королевы Виктории 

составляли четверть населения планеты. Тогда как 

противников Англии в первой войне XX столетия 

было в 1667 раз меньше… Буров, голландских коло-

нистов, образовавших на юге Африки две малень-

кие республики, насчитывалось всего 270 тысяч 

вместе с женщинами и детьми.

Долгое время южноафриканские фермеры и ското-

воды были неинтересны британской короне, однако 

во второй половине XIX века на землях буров нашли 

крупнейшие в мире залежи алмазов, а затем и бо-

гатейшие золотые жилы, дававшие треть мировой 

добычи желтого металла. Колониальная война стала 

неизбежной.

Последние годы перед столкновением буры почти 

половину своего бюджета тратили на закупку новей-

шего оружия: магазинных винтовок, скорострель-

ных пушек и пулеметов. Так, в 1897 году военные 

расходы буров составили 1 793 279 фунтов стерлин-

гов при общих доходах 4 480 217 фунтов. Хотя благо-

даря открытию золота бюджет бурских республик 

за 13 лет перед войной вырос более чем в 25 раз, он 

все равно оставался в 10 раз меньше, чем только 

военные расходы Британской империи.

Викторианская Англия в конце XIX столетия 

на армию и самый большой в мире флот тратила 

до 50 млн фунтов стерлингов ежегодно – треть 

всех расходов бюджета империи. Британия тогда 

не имела призывной армии, все солдаты были 

наемниками, самый низкооплачиваемый рядовой 

получал 1,5 фунта стерлингов в месяц. Для срав-

нения: лакей или горничная в доме лондонского 

джентльмена получали тогда 1 фунт в месяц, что 

считалось хорошим жалованьем. За фунт в Лон-

доне того времени можно было купить две пары 

ботинок или выпить в приличном пабе 80 кру-

жек пива… Казалось, что война самой большой 

и развитой империи с горсткой провинциальных 

скотоводов-буров, едва начавшись, закончится ан-

глийской победой. Однако конфликт длился почти 

три года, стоив Англии огромных расходов. Если 

в начале войны британские войска в Южной Аф-

рике насчитывали около 15 тысяч штыков, то через 

два года здесь потребовалось сосредоточить более 

400 тысяч профессиональных солдат – больше, чем 

все население противника.

Оказалось, что британская армия, привыкшая вое-

вать в колониях с отсталыми племенами, не готова 

к войне с противником, в руках которого находится 

самое современное оружие. Ополчение буров 

нанесло британским профессионалам несколько 

серьезных поражений – в первых десяти боях по-

тери англичан были в 8 раз выше, чем у южноафри-

канских фермеров.

Только через год англичанам удалось задавить бу-

ров числом. Столицы бурских республик, Претория 

и Блумфонтейн, были захвачены, но противники 

Англии перешли к умелой партизанской войне, 

которая стоила Лондону еще дороже. Британский 

министр по делам колоний Джозеф Чемберлен 

в 1900 году писал виконту Альфреду Милнеру, кото-

рого планировалось поставить во главе британской 

гражданской администрации в Южной Африке: 

«Война по меньшей мере стоит миллион фунтов 

стерлингов в неделю. В Англии почти не осталось 

войск, к счастью, мы можем рассчитывать на флот, 

но, если бы было предпринято вторжение в метро-

полию, я не знаю, как бы мы могли ему противосто-

ять. Если не будет перелома в войне, то народное 

недовольство будет угрожать существованию 

правительства, несмотря на то что оно располагает 

огромным большинством мест в парламенте…»

В британском парламенте к тому времени со смехом 

вспоминали, что изначально правительство плани-

ровало выделить на всю войну лишь 10 млн фунтов 

стерлингов. Подавить партизанское движение англи-

чанам удалось, только загнав большинство женщин 

и детей буров в концентрационные лагеря, где за год 

погибло 14% населения непокорных республик.

31 месяц войны стоил Англии почти 250 млн фунтов 

только прямых расходов, что равнялось всем до-

ходам бюджета за полтора года. Даже когда в мае 

1902 года буры согласились сложить оружие, Лондо-

ну пришлось не только гарантировать им полное са-

моуправление, но и выплатить побежденным 3 млн 

фунтов компенсации. Позднее историки пришли 

к выводу, что именно эта война закончила «викто-

рианский век» – период наибольшего могущества 

Британии. ■

Сколько стоила 
англо-бурская война
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